
a iluspar a nuestros cargos" 

Los conciertos son para el verano
Hombres G, La Oreja de Van Gogh, Mojinos Escozíos 
los “triunfitos”... Calor y música para todos los gustos

El presunto asesino de Pepino tendrá que enfrentarse a 
un jurado popular. Tras su detención, se intentó suicidar.
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Vive las aventuras de Tintín con tu 

"Libreta en marcha", 

con sólo ingresar 300 €  en tu tesoro, 

conseguirás uno de los títulos de Tintín y también, 

números para el sorteo de 

200 divertidos relojes de pulsera.
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UN ENFERMERO DE una UVI móvil denunció a un vecino después de que éste 
le insultara e intentara agredir tras criticarle que la ambulancia había llegado 
tarde.

RECORREMOS Toledo con Francisco Vañó, el concejal discapacitado del 
PP. Todo son obstáculos y ‘trampas” en esta ciudad patrimonio.

EN LA PATRIA de la cerámica, los artesanos talaveranos tienen los áni 
mos encendidos porque el monumento que les homenajea no les gusta.

NO SABE SI SERÁ presidente del CD Toledo, pero Arturo Fernández tiene 
claro que si fuera mujer sería como la modelo alemana.

LA MUJER MÁS PODEROSA del PP castellano-manchego 
asume culpas y promete trabajo y diálogo para el futuro.

Y ADEMAS
Alvaro Gutiérrez, premiado con un ascenso y Berenguel se va, Denuncian a un vecino que quiso

agredir a un enfermero, Murieron electrocutadas. El Ayuntamiento se aprieta el cinturón,

La moda de convertir el cuerpo en arte, Cuando un paseo se convierte en aventura, Talavera.

Lumbreras dice que el híper se abrirá cuando finalicen las obras, Tras las huellas de “El Quijote”. Un

paseo por Toledo de la mano de Cervantes, Vender imagen será el reto del comercio exterior,

Torrijos. El comercio insiste en suprimir la ORA, Argés. Un siglo de moda, prenda a prenda,

Foto de portada: Rebeca Arango

28 Los ceramistas, contra su monumento

62 Un futbolero como la Schiffer

10 Rosa Romero
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HONRADAMENTE EL DUENDE

M ald ita  fa lta ...
ETA sigue on su linea. El terror como 
bandera. Opinaba Woody Alien, dicen 
que uno de los maestros del humor 
(aunque yo no lo comparta del todo) 
que la vida oscila entre lo horrible y lo 
miserable. Desde luego, nada más 
apropiado para quienes tienen al "dé
bil" en su punto de mira. Sí, entre co
millas. Poique, aquí, ¿quién es el dé
bil? El que odia. Y el odio es la cólera 
de los débiles. De los que no tienen 
identidad y solo se fijan en "su" patria y 
en "su” bandera. Maldita falta les hace.

ecos «captas

LA FUENTE 
DEL MORO

Suelo ir a correr por la Fuente del Moro, y el otro día, 
en el camino que une Santa Bárbara con el Polígono, 
en un paraje ya cercano a este último, tuve una sor
presa desagradable.

No es que la Fuente del Moro sea Doñana o 
Cabañeros, pero es un paraje de cierta belleza, al menos para mí. Unas manchas de pinar y 
encinar cercanas a la ciudad creía que no molestaban a nadie, sin embargo, parece que sí. 
En el lugar que menciono me encontré con una excavadora realizando desmontes, al tiempo 
que bastantes encinas portaban ya en su tronco la mancha de pintura anunciadora de su pró
ximo asesinato. Algunas ya habían sido descuajadas.

Cuando se anunció la construcción del centro comercial, ante ciertas protestas contra ese 
destino para un paraje cuya protección ha sido promesa electoral repetidas veces, se dijo para 
tranquilizar a la opinión pública (se acercaban las elecciones)que el impacto sería mínimo por
que la instalación iba a ser cerca de la carretera y el corazón del paraje no sería afectado. No 
obstante, no se necesita ser ingeniero para deducir de lo que vi el otro día que se planea cons
truir un acceso desde la carretera de Nambroca (N-400) que atraviese todo el paraje. Y esto 
supondría su degradación casi completa.

Ahora me pregunto varias cosas. La primera, claro, es por la veracidad de las afirmaciones 
tranquilizadoras que ya mencioné antes. La segunda es si no había otro sitio mejor donde 
construir el centro comercial. Y la tercera es la necesidad de construir éste, habiendo “empo
rios” similares a 40 kms. de distancia. Natural y tristemente, parece ser que el signo de los 
tiempos es ir a pasar la tarde vagando por un centro comercial, en lugar de hacerlo entre los 
pinos. Claro, haciéndolo en el campo, no se consume nada y en el otro sitio sí, y se generan 
beneficios para alguien.

En cualquier caso, yo sigo prefiriendo mis encinas. O el recuerdo de ellas.
Maximiliano Bernabé Guerrero

DOS HORAS 
EN TREN

Y sólo habían pasado 18 días desde que GIF, Fomento y Renfe 
acordaron tijeretear el número de trenes de Toledo a la capital 
de España y viceversa. Viajar a Madrid en ferrocarril cada vez 
aporta mayores dificultades y sorpresas.

Sin ir más lejos, el viernes 18 de julio, como todas las maña
nas, iba a emprender mi viaje a Atocha, vía Algodor, a las 7.15 de la mañana montado en Rubicar, 
empresa de autobuses que se ha contratado para realizar un trayecto de unos 14 kilómetros de Toledo 
a la estación vecina. A esa hora ya habían salido dos autocares. Mientras que un tercero, en el que 
monté, partió a las 7.17 horas de Santa Bárbara. Nada más salir hacia el puente de Azarquiel, el con
ductor nos deja caer que viajamos hasta Aranjuez, porque “no sé que ha pasado con una vía”. Ninguna 
otra información oficial. Nada. Al oír esto, una pasajera entre indignada y confusa, con acento surame- 
ricano, pregunta al conductor que si llegarán a coger el tren a la hora prevista, a lo que el chófer con
testa: “¡Cómo no, señora! El autobús va más deprisa siempre”. Señaló convencido, como si el vehí
culo no precisara de sus servicios al volante.

A la altura del Polígono, otro pasajero, que posiblemente debía pertenecer a RENFE, señala al con
ductor que debía hacer parada en Algodor, aunque de ahí luego partiera a Aranjuez. En ese momento 
corrió un murmullo por todo el autobús como preguntándonos ¿llegaremos de verdad?. En Algodor nos 
unimos al segundo autobús, estacionado en la puerta, y a algunos viajeros que se habían trasladado 
hasta allí en sus turismos particulares. Nuestro chófer, después de una breve conversación, nos invita 
a salir de su autobús y montarnos en el que estaba delante, posiblemente más por mirar el gasto que 
por la rapidez a la hora de completar el trayecto. Así que nos fusionamos todos en ese segundo auto
car. El ritmo del segundo viaje nos hacía barruntar lo peor: no llegamos a coger nuestro tren en 
Aranjuez. Y así fue. Nuestra llegada fue a las 8.17, y el revisor, que nos acompañó en todo momento, 
nos dijo que la única solución era emprender de nuevo viaje a la estación de Atocha en el tren C-3 de 
cercanías que partía a las 8,30 horas. Y así lo hicimos. En esos 13 minutos de espera aproveché para 
comprar el periódico y tomarme un café con un donuts, ejercicios que no se pueden hacer en la esta
ción de Toledo.

Cuando arribó el tren indicado, se abrieron sus puertas, entramos en tropel y partimos, eso sí, en 
punto: a las 8.30 horas. Ahora bien, lo que los profanos no esperaban es que teníamos que parar en 
¡ocho! estaciones más antes de que llegáramos a Madrid. A las 8.41, en Ciempozuelos; a las 8.46, en 
Valdemoro, a las 8.51, en Pinto; a las 8.57, en Getafe Industrial; a las 8.59, en El Casar; a las 9.01, en 
San Cristóbal Industrial; a las 9.04, en San Cristóbal de los Ángeles; y a las 9.06, en Villaverde Bajo. 
Menos mal, que los vagones van ambientados con una agradable música clásica, que nos hizo mucho 
más ameno el trayecto de unos 40 kilómetros. Tras hojearme el periódico entero, y transcurridas dos 
horas desde mi entrada optimista en el primer autobús de las 7.15, emprendí, una vez en Atocha, tra
yecto a mi lugar de trabajo. Llegué 45 minutos tarde. Y, nada más llegar, escuché: “Qué, ¿otra vez el 
tren de Toledo? Sólo me quedó pensar en que hubiera sido mejor que nos hubieran acercado en auto
bús hasta Atocha. Nos hubiéramos ahorrado una hora. O quizá mejor, escribir este cuento.

Alfonso Martín

CARTAS A “ECOS“ POR INTERNET: ecos@telefonica.net
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ROSA ROMERO
Los fulgurantes e ininterrumpidos ascensos de Rosa 
Romero comenzaron cuando un mes antes del con
greso nacional que el PP celebrara en enero de 2002 el 
presidente del Gobierno y del PP, José María Aznar, la 
invitó a desayunar en Moncloa, junto a otras 15 perso
nas, la mayor parte jóvenes. La presidenta y portavoz 
del Grupo Parlamentario Popular y secretaria regional 
del PP ocupó su primera responsabilidad pública como 
concejala hace sólo 7 años y, desde entonces, no ha 
parado de escalar peldaños hasta situarse como núme
ro dos del partido y responsable de la oposición en 
Castilla-La Mancha.

Semanas después de aquel breakfast, el secretario 
general de su partido, Javier Arenas, la llamó para co
municarla que Aznar llevaba su nombre en la lista de 
miembros del nuevo Comité Ejecutivo Nacional que se 
votaría al día siguiente, el mismo en el que entraba por 
la puerta grande Adolfo Suárez lllana, con el que se 
cruzaría meses después como candidato del PP a la 
Junta.

A propuesta de Arenas, se tenía que hacer cargo de 
la Secretaría de Política Local en la dirección nacional 
del partido. Tenía entonces 31 años y despacho en 
Génova, 13; llevaba unos meses con escaño en el 
Congreso de los Diputados y llegaba al punto más alto 
de una carrera política que desde que la empezara co
mo concejala de Bienestar Social en el Ayuntamiento 
de Ciudad Real en 1996 no había parado de avanzar 
espectacularmente.

El azar la llevó a ese puesto. Así llegó también al 
Congreso, por la dimisión de Javier Rupérez, cuando 
fue nombrado embajador en Washington. Y las circuns
tancias la han colocado como jefa de la oposición “po

pular” en las Cortes, desde donde tiene que ahormar un 
mensaje que devuelva al PP a la sociedad y a la políti
ca después de que los resultados del 25 de mayo dis
gregaran cualquier atisbo de orden y concierto en el se
no de su partido.

El primero que lleva su sello -y en el que insiste en la 
entrevista que pueden encontrar en páginas interiores-, 
es el de dialogar con el Gobierno, un discurso que ase
gura creerse a pies juntillas hasta el punto de no repa
rar en criticar la “crispación” de otras épocas y calificar 
el “no por el no” como una política de oposición sin nin
guna lógica o sentido alguno. Su acento al hablar de 
“nueva cultura política” cuando se refiere a la etapa que 
la toca dirigir despertó desde el principio ampollas en 
quienes se sienten “abandonados” y piden reconoci
miento para sus muchos años de trabajo y sequía tra
tando de hacer frente a un José Bono cada vez más 
fuerte e imbatible. Les contesta que reconoce y asume 
su parte de culpa en los fallos cometidos por el PP.

Se niega a hablar de la marcha de Adolfo Suárez y 
dice que con José Manuel Molina se lleva muy bien. 
Considera hombres fuertes del Grupo Popular a 
Lucrecio Serrano (“hombre de máxima confianza”); 
Miguel Ángel Monserrat (“su opinión es la que más 
me importa”); Teresa Aguirre (“muy comprometida, 
muy seria y muy sincera”); y promete dar cuartelillo al 
hoy secretario segundo de la Mesa de las Cortes, 
Leandro Esteban (Tiene una mente brillante”).

En cuanto al método repite hasta la saciedad que la 
clave está en trabajar sin descanso y estar cercanos a 
los ciudadanos y coordinados en el partido, además de 
en pleno contacto con los afiliados, uno de los fallos que 
se propone corregir. Como dicen en Francia, on vera.

EL SEP EC A M  Y EL INSTITUTO
DE LA MUJER, A LA E SP ER A
Siete meses después de asumidas las transferencias de empleo, una de las proclamadas prioridades en la po
lítica y la gestión del Gobierno castellano-manchego nos encontramos con que el órgano encargado de cumplir 
con ese objetivo sigue sin tener una cabeza visible. Pese a la insistencia de los agentes sociales y hasta el en
fado manifiesto de alguno de ellos, el Servicio Público de Empleo de Castilla-La Mancha, Sepecam, sigue sin un 
responsable con nombre y apellidos.

Algo parecido ocurre con el Instituto de la Mujer, que, de momento, sólo existe sobre el papel. Y eso pese a 
que la paridad, la lucha contra los malos tratos y las políticas de igualdad de oportunidades han sido santo y se
ña del discurso regional durante los últimos años.

Resulta cuando menos contradictorio que una de las prioridades del Ejecutivo autonómico, el empleo; y uno 
de sus mensajes más repetidos, las políticas relacionadas con la mujer, no tengan ni siquiera un responsable a 
quien aplaudir o criticar sus iniciativas. No es comprensible que se prorrogue por más tiempo esta situación.

ecos 5
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educación

LOS MEJORES DE LA CLASE
El vicepresidente regional, José María Barreda, ha recibido a 
los alumnos de la región que obtuvieron mejores calificaciones 
en las pruebas de Selectividad. Al acto, celebrado en el Palacio 
de Fuensalida, acudieron alumnos de la región con unas notas 
que superan en la mayor parte el 9,5. Por su expediente aca
démico, estos alumnos tendrán la posibilidad, el próximo cur
so, de alojarse de forma gratuita en alguna de las residencias 
universitarias que hay en la región. Los jóvenes recibieron, 
además de sus diplomas, un ejemplar de El Quijote.

25 de julio 2003 ecos «la  semana

CASADA, 34 AÑOS Y CON UN HIJO,
PERFIL DE LA MUJER MALTRATADA

Sólo durante el primer semestre del presente 
año 832 castellano-manchegas presentaron 
una denuncia por agresión de sus maridos o 
compañeros sentimentales. La edad media de 
las maltratadas es de 34 años, están casadas, 
su nivel de formación corresponde a estudios 
primarios y en el 90 por 100 de los casos ingre
san con, al menos, un hijo. Además, su situa
ción laboral es de desempleadas y son, mayo- 
ritariamente, de nacionalidad española.

Es el segundo informe, en este caso co
rrespondiente al año 2002, que se realiza 
de la Ley de Prevención de Malos Tratos y 
Protección a Mujeres Maltratadas y en es
ta ocasión incluye un total de 36 senten
cias firmes condenatorias por violencia do
méstica. Según el consejero de Bienestar 
Social, Tomás Mañas, el informe pone de 
manifiesto “la confianza de las mujeres 
que sufren malos tratos en las medidas y 
programas puestos en marcha por el 
Gobierno de Castilla-La Mancha”.

Estadísticamente, es la región donde 
menos denuncias de estas características 
se retiran. “Como también es destacable

que durante 2002 sólo un 10 por 100 de 
las mujeres que iniciaron un procedimien
to penal contra su maltratador renunciaron 
a continuar con él, cifra que resalta con la 
del año 2001, cuando un 38 por 100 de las 
mujeres tomaron la decisión de no conti
nuar con el procedimiento penal”.

El servicio de Asistencia Jurídica 
Gratuita atendió a un total de 615 mujeres, 
lo que supuso un incremento de casos 
atendidos superior al 45 por 100 respecto 
al ejercicio anterior. De ellos, se consiguie
ron 89 sentencias condenatorias, de las 
que 36 están incluidas en el informe, pre
vio consentimiento para su publicación de

la víctima. Y si hablamos del perfil de las 
víctimas, Mañas recalcó que la edad me
dia es de 34 años, están casadas (a pesar 
de que el 38 por 100 de las que ingresan 
en un centro son solteras), tienen un nivel 
de formación que corresponde a estudios 
primarios, y el 90 por 100 ingresa, como 
mínimo, con un hijo. Además, están de
sempleadas en un 70 por 100 y la mayoría 
son españolas, aunque las inmigrantes re
presentan un 34 por 100.

Recordemos que Castilla-La Mancha 
cuenta actualmente con 10 casas de aco
gida y 4 centros de urgencia, con capaci
dad para 265 plazas.
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i EL ALCALDE DE
LILLO ASEGURA 
QUE DIMITIRÁ

• farmacias

UN ARTÍCULO QUE 
PUEDE VULNERAR 
LA CONSTITUCIÓN
El Tribunal Constitucional (TC) ha admiti
do a trámite la cuestión de inconstitucio- 
nalidad planteada por el Tribunal Superior 
de Justicia de Castilla-La Mancha por con
siderar que un artículo de la Ley de 
Ordenación del Servicio Farmacéutico de 
esta región puede vulnerar la 
Constitución, según informa Efe.

Una cuestión de inconstitucionalidad 
que se dirige, en concreto, contra el artí
culo 22.6 de la Ley de Ordenación del 
Servicio Farmacéutico de Castilla-La 
Mancha, “en cuanto que éste puede resul
tar vulnerador del artículo 14 de la 
Constitución”. El artículo 22.6, que se re
fiere al procedimiento de autorización, re

coge que “en ningún caso pueden partici
par en el procedimiento de instalación de 
una nueva oficina de farmacia los farma
céuticos que tengan instalada otra en el 
mismo núcleo de población en el cual se 
solicita la nueva instalación o que tengan 
más de 65 años al inicio del procedimien
to”.

El TC emplaza al Congreso y al 
Senado, así como a las Cortes y al 
Consejo de Gobierno de la Junta, para 
que en 15 días puedan personarse en el 
proceso.

En la imagen de archivo, interior de una 
farmacia de la ciudad de Toledo.

Usuarii

Regió
lnfant

Mujer
Agro
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ANTES DE QUE 
TERMINE JULIO
El lunes 28 está prevista la celebración de 
un Pleno en el Ayuntamiento de Lillo en el 
que se deberá abordar la situación en la 
que queda la localidad después de que el 
alcalde, Julián Sánchez Casas, anuncia
ra que abandonaba el pueblo; decisión 
que tomó tras descubrirse su romance 
con la concejala del Consistorio, María 
Esperanza de las Heras. A pesar de que 
ha pasado un mes desde ese anuncio, to
davía no se ha producido la dimisión ofi
cial de Sánchez Casas. Mientras, desde 
el PSOE se asegura que la renuncia for
mal del alcalde se producirá antes de que 
termine este mes de julio.

' sindicatos
CONSTITUIDA LA FEDERACIÓN 
AGROALIMENTARIA DE UGT
UGT de Castilla-La Mancha ha elegido la primera ejecutiva re
gional de la Federación Agroalimentaria que nace de la fusión de 
las Federaciones de Trabajadores de la Tierra y de la de 
Alimentación, Bebidas y Tabacos.

Además de los delegados y responsables de esta Federación 
asistieron responsables regionales como el secretario general, 
Carlos Pedrosa. José Antonio de La Fuente resultó elegido 
primer secretario regional de esta Federación. En las interven
ciones los responsables sindicales desearon los mayores éxitos 
a la nueva Federación y se pusieron a su disposición.
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PEREGRINA DE SANTIAGO A 
TALAVERA PARA QUE SE CURE SU HIJA
Es natural de Alberche del Caudillo y protagonista de un hecho, cuanto menos, curioso: pere
grina desde Santiago de Compostela a Talavera para pedir a la Virgen del Prado y a Santiago 
Apóstol la curación de su hija, que padece esclerosis múltiple, tal y como informa Efe. Tiene 57 
años y responde al nombre de José María Arroyo Sánchez. Camina 10 horas al día y recorre 
una media de 60 kilómetros con la esperanza de que su hija, Belén Arroyo, de 30 años y em
pleada de la Asociación de Esclerosis Múltiple de Talavera “vuelva a estar sana”. El padre es 
la segunda vez que hace el recorrido, aunque la primera fue en sentido inverso.

• laboral

15 DESPIDOS EN EL PORTAL
p ú b lic o  castillalamancha.es
El sindicato CC.OO. ha advertido a la 
Fundación ínsula Barataría que no puede 
ofrecer a la región un sitio digno en internet 
mediante “subempleo precario”, en relación 
al despido de 15 personas que trabajan en 
el portal castillalamancha.es.

En un comunicado el sindicato recuerda a 
la citada Fundación que “no puede preten
der ponernos en un lugar digno de internet 
sin ofrecer estabilidad en el empleo” ni con-

A
Actualizar Página principal

(?) http: f  / w  v  oa* i  i llalamíocha.v* /porta libar atar ía /hom»/ portada ajp
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destino turístico. 
¡Descúbrelo'
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solidar un portal con el nombre de castillala- 
mancha.es “sin atender al objetivo central 
de la sociedad y del gobierno de esta co
munidad: el empleo digno”.

Según informa el sindicato, las personas 
despedidas trabajan en la elaboración y pro
visión de contenidos de gran parte del men
cionado portal y estaban contratados “por 
obra y servicio” por la empresa subcontra
tista Merka Net, con sede social en Daimiel 
(Ciudad Real). El consejero Portavoz, 
Em iliano García-Page, ha manifestado que 
“no nos es indiferente y me tomaré interés”. 
La Consejería de Ciencia y Tecnología ela
borará un informe para abordar el problema 
desde el punto de vista político.

En su comunicado, el sindicato recuerda 
la apuesta del Gobierno regional en la pa
sada legislatura por el impulso de las nue
vas tecnologías, lo que llevó a la Consejería 
de Ciencia y Tecnología y la constitución, 
entre la Universidad y la CCM, de la 
Fundación ínsula Barataría.

CCM: NO HABRA 
CAMBIOS 
ANTES DE 2004
Aunque esta semana el Consejo de 
Gobierno ha tomado en considera
ción el Anteproyecto de Ley de 
Modificación de la Ley de Cajas de 
Ahorro de la región, ésta no se pon
drá en práctica hasta las primeras se
manas de 2004. Así lo ha manifesta
do el consejero Portavoz del 
Gobierno de Castilla-La Mancha, 
Emiliano García-Page, quien sí afir
mó que las Cortes podrían debatirla 
el próximo mes de octubre.

Según el consejero, las cajas de 
ahorro han jugado un papel impor
tante en la vertebración y la configu
ración de la Comunidad Autónoma. 
Por este motivo el Ejecutivo regional 
es partidario de una filosofía en la 
que las cajas, además de adaptarse 
a la normativa del Estado (que esta 
región tiene recurrida), tengan impor
tancia más allá del trabajo financiero 
que desarrollan. Los cambios en la 
normativa afectan a la Asamblea 
General y a los órganos de gobierno 
que no podrán tener más del 50 por 
100 de participación pública.

miguel esteban

EL PS0E DENUNCIA A CASAS POR MALVERSACIÓN
Según informa Efe, el PSOE de Miguel Esteban 
ha denunciado al ex alcalde y ex vicepresidente 
de la Diputación, Marcelino Casas, por una su
puesta malversación de fondos durante la pasa
da campaña electoral para financiar dos actos 
del PP que los socialistas consideran “claramen
te electoralistas”.

La denuncia, suscrita por el portavoz del 
PSOE y candidato a la Alcaldía, Miguel Ángel

Jiménez, se refiere a una cena celebrada el 22 
de mayo para despedir como alcalde a Casas, 
que coincidía con un mitin del PSOE y que se fi
nanció con fondos del ayuntamiento. El segundo 
hecho denunciado es la edición y reparto en ple
na campaña electoral de un libro que recogía “de 
forma sesgada” los avances del pueblo tras 20 
años de alcaldes del PP. El libro costó a las ar
cas municipales más de 6.000 euros.
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Trabajo, trabajo y trabajo; cercanía al ciudadano; coordina
ción y mucha, mucha calle son los ingredientes de la rece
ta de Rosa Romero para que el PP salga de la crisis. 
Secretaria regional y voz “popular” en las Cortes, le toca ar
mar discurso, el punto débil de su partido y el que mejor ex
plica, desde su punto de vista, el desastre del 25-M. 
Sencilla, prudente y muy consciente de que la moral de sus 
filas está por lo suelos, piensa llevar hasta sus últimas con
secuencias su oferta de diálogo al Gobierno socialista.
•  Le toca tirar del carro en un momento muy compli
cado para el PP. ¿Por qué cree que es la elegida? 
Porque era la secretaria regional del partido y estaba en las 
Cortes. Tenía más o menos experiencia política, había es
tado en otros cargo públicos... Era lógico que fuera yo.
•  ¿Cuáles son sus prioridades?
El primer objetivo es hacer una política seria, me refiero a

que transmitamos a los ciudadanos que al PP lo que le preocupa es Castilla- 
La Mancha y los castellano-manchegos. Es difícil, quizá nos falten instrumen
tos de comunicación. Y no hay que centrar todo el trabajo en Toledo, sino di
versificar en todo el territorio para llegar hasta el último rincón.
•  ¿Qué le resulta más difícil: el partido o las Cortes?
Lo más difícil es que tenemos pocos cargos públicos y, tras unas elecciones en 
las que el PP no ha quedado en su mejor momento, es difícil volverlos a ilu
sionar. Hay que hacer dos trabajos importantes: a nivel interno coordinar y me
ter savia a nuestros cargos; y, por otra parte, trabajar en la calle, pero para eso 
es necesario que nuestra gente esté puesta a punto.
•  ¿Cuál es la primera sensación que se adueñó de usted el 25-M? 
Desilusionada, lógicamente. Pero a la vez con ganas ya de empezar a tomar 
decisiones. El trabajo tiene que empezar desde esa misma noche. Y si la res
ponsabilidad que tenemos es la oposición, pues vamos a hacer una buena 
oposición, que es lo que nos han mandado los ciudadanos.
•  ¿Por qué está el PP donde está?

•  ¿Quién manda en el PP de Castilla-La 
Mancha?
Hay un reparto de tareas y cada uno sabe 
cuál es su función, porque están perfecta
mente establecidas en los estatutos. Y me 
une una gran amistad con José Manuel 
Molina, somos un buen equipo.
•  ¿Usted cree en la bicefalia?
Ahora mismo no la hay. Bicefalia había 
cuando Adolfo era candidato, yo la secre
taria general, Molina el presidente...
•  Yo creo que sí, pero la opinión que in
teresa es la suya.
No hay bicefalia. Hay un presidente regio
nal y una secretaria regional; una presi
denta y portavoz del Grupo Parlamentario 
y un alcalde de Toledo...
•  ¿Cómo son sus relaciones con José 
Manuel Molina? ¿Se llaman con fre

cuencia y se consultan?
Muy bien. Hablamos a menudo, organiza
mos el trabajo juntos, a veces me consul
ta cuestiones del Ayuntamiento de Toledo 
y yo le planteo cuestiones de Grupo. Tanto 
él como yo somos tal vez un poco autóno
mos e independientes, pero como hay un 
buen entendimiento, fenomenal.
- Parece ser que Adolfo Suárez pidió a 
Javier Arenas cambiar a Rosa Romero 
por Jesús Rodríguez Camaño en la se
cretaria general.
No me consta ni por su parte ni por la de 
la dirección nacional. Se suelen hacer mu
chas suposiciones, pero la rumorología no 
siempre tiene que ver con la realidad.
- ¿Es cierto que Javier Arenas explicó 
que la división Rosa Romero-José 
Manuel Molina sólo es una fase hasta

las elecciones, una transición?
No, no dijo eso. Respaldó la decisión que 
se tomaba en el Comité Ejecutivo 
Regional y afirmó que ésa era la situación 
que había y con la que comenzaba la nue
va legislatura. Nos emplazó a trabajar y a 
preparar las próximas elecciones genera
les. Pero en ningún momento habló de 
ninguna situación transitoria ni el PP de 
Castilla-La Mancha se encuentra en ella. 
•  ¿Dónde quiere que se note el sello 
personal de Rosa Romero?
En que se sume, que se cuente con la 
gente, que haya mucha comunicación in
terna en el partido, que se cuente con el 
afiliado de base y se escuche a los mili
tantes. Es muy importante que haya mu
cho contacto entre los dirigentes y los mi
litantes del partido.

25 de julio 2003 . •entrevista

Rosa Romero
* ' r .

PRESIDENTA-PORTAVO. 
DEL GRUPO POPULAR

“NO HAY BICEFALIA, SINO REPARTO DE TAREAS”

ESPONSABLE
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“NO TIENE SENTIDO LA OPOSICIÓN 
DEL NO POR EL NO PARA SALIR EN EL
TITULAR Y SER LA NOTA DISCORDANTE”
Porque no hemos sabido conectar con el ciudadano. El canal de intermediación 
con el ciudadano ha fallado. El proyecto del PP es bueno, se ha demostrado en 
otras regiones y a nivel nacional, pero no lo hemos sabido explicar.
•  ¿Cuál es su receta?
Trabajo, trabajo y trabajo.
•  ¿Qué ha pedido a sus equipos?
Sobre todo, mucha comunicación con el ciudadano, mucha cercanía, que es
tén con los colectivos, con las asociaciones, escuchando sus necesidades y, a 
la vez, planteando iniciativas en las Cortes para darlas respuesta. Espero del 
partido una buena coordinación en cada una de las provincias y localidades.
•  ¿En qué será inflexible con los suyos?
Seré inflexible con los que no trabajen. Los días se tendrán que hacer cortos.
•  Desde su primera aparición pública, en el debate de investidura, marcó 
una nueva cultura política basada en el diálogo. ¿Es una convencida o es 
que no le quedaba otra estrategia, dadas las circunstancias?
Sí, había otro tipo de mensajes. Trasladé ése, porque es en el que yo creo y 
también el Grupo Parlamentario. Estoy convencida de que el diálogo tiene que 
ser la base fundamental entre dos partidos y entre gobierno y oposición, por
que hay muchos temas en donde nos podemos poner de acuerdo. Y en los que 
no lo estemos, no hay por qué recurrir a las injurias. No tiene ninguna lógica ni 
ningún sentido una oposición que únicamente se base en el no por el no como 
sistema para salir en el titular y ser la nota discordante en todo momento para 
marcar diferencias con el gobierno.
•  ¿Es eso lo que se ha hecho hasta ahora?
Soy heredera del trabajo importante que se ha hecho aquí. Tengo que recono
cer la labor que hizo Agustín Conde, pero no hay duda de que se han cometi
do fallos, si no no hubiéramos perdido las elecciones. No voy a hacer ningún 
análisis en concreto de en qué se ha fallado, porque tampoco estaba aquí y no 
lo conozco. Pero la realidad es que se ha fallado en algunas cuestiones y creo 
que sí que ha habido en algunos momentos demasiada crispación y eso no es 
bueno. Si el Gobierno presenta temas que son buenos para Castilla-La 
Mancha, ¿por qué no voy a estar de acuerdo? Ahí no vamos a escatimar es
fuerzos. Y si hay cosas que yo considero que no son buenas también lo diré, 
pero nunca voy a caer en la descalificación.
•  ¿Qué diría a quienes dentro del PP piensan que su nueva cultura políti
ca es insolidaria con el trabajo de los que han dado la cara antes?
Si alguien piensa así, no me ha entendido. No quiero marcar ningún tipo de rup
tura, en primer lugar porque yo no soy nueva, no vengo de la calle. Yo también 
tengo algo de responsabilidad en lo que ha pasado antes. No soy ¡nsolidaria, 
me siento responsable y comparto parte de la responsabilidad en las 
cuestiones en las que se han fallado anteriormente. También valo
ro lo que se haya hecho antes. Simplemente, como presidenta y 
portavoz del Grupo Popular, establezco una línea de trabajo en
salzando esa nueva cultura política que creo que es la más se-

(Continúa en la página 12)

“DEL DISCURSO DE 
INVESTIDURA NO 
HABLÉ NADA CON 
LA DIRECCIÓN 
NACIONAL,
SOMOS 
AUTÓNOMOS”

m r i
Jlfj l

ecos 11
4P ié tes

“NO ME HAN PASADO 
POR LA CABEZA 
ASPIRACIONES 
DE CAN DI DATA”
•  Parece ser que Adolfo Suárez pidió a Javier 
Arenas cambiar a Rosa Romero por Jesús 
Rodríguez Camaño en la Secretaría general.
No me consta. Se suelen hacer muchas suposicio
nes, pero la rumorologia no siempre tiene que ver 
con la realidad.
•  ¿Cuáles son sus aspiraciones para cuando lle
gue el próximo congreso del PP: ser presidenta 
del partido, candidata autonómica para 2007...?
Personalmente, no se me han pasado por la cabeza 
esas aspiraciones. Ni están esos temas en la agen
da de trabajo ni hay que tomar ninguna decisión so
bre ellos.
•  ¿De verdad que no se le ha pasado por la ca
beza ser presidenta regional del partido ni candi
data autonómica?
No es una cuestión que éste encima de la mesa. Lo 
que me preocupa ahora es hacer una buena oposi
ción, eso es lo que mi cabeza está pensando duran
te todo el día: tener un Grupo fuerte y unido, hacer un 
buen trabajo en la calle, preparar una buena agenda 
de trabajo regional, tener presencia en toda la re
gión, estar con todos los colectivos y estudiar a fon
do todos los asuntos de máxima actualidad...

•  ¿Y tiene algún candidato en la cabeza?
No he pensado en ninguno. Creo que ahora mis
mo no hay que hablar de candidatos.
•  ¿Agustín Conde está bien donde está?

«
tantea esa figura?
planteado esas cuestiones. Pero 
jda de que Agustín Conde ha si
men parlamentario, un buen pre
te regional del partido y ahora es- 
haciendo una labor muy impor
tante en la dirección nacional. 

Las cuestiones que vayan lle
gando ya se irán viendo.
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“LO DE TORRIJOS 
SE HABRÁ
OLVIDADO EN BREVE
•  ¿Hablamos de los “rebeldes” de Torrijos?
¿De Torrijos? Creo que es más lo que ha aparecido 
en la prensa que lo que realmente hay. El Comité 
Ejecutivo Regional hizo una propuesta pensando que 
podría haber una renovación en la Diputación y que 
podría ser interesante que el candidato de Torrijos 
fuera el diputado provincial de la zona. Pero fue una 
propuesta, quienes tienen que votar son los conceja
les y ellos decidieron que siguiera siendo su diputado 
Ángel Pedro Aguado. Como estrategia de partido 
pensamos que sería bueno apoyar al candidato de 
Torrijos, pero los concejales quisieron que siguiera 
Ángel Pedro. Y nosotros lo acatamos. No hay más.
•  Una Junta Local ha dicho que no acata las re
soluciones de la dirección provincial. ¿Va a ha
blar con ellos?
No hemos hablado con ellos, porque tampoco me 
han pedido ninguna reunión. La Junta Local de 
Torrijos tiene mucho que hacer, que es una buena 
oposición en Torrijos y seguro que en breve se habrá 
olvidado el tema por completo.
•  ¿La propuesta de cambio fue de Molina?
La propuesta la hicimos el presidente y la secretaria 
regional.
•  ¿Pues preguntado por el asunto dijo que esas 
eran cuestiones de la Secretaría regional?
No, él me comentó que no dijo eso, sino que se re
mitía a lo que yo había dicho en una entrevista.

ecos«entrevista

(Viene de la página 11)

ria, nos va a prestigiar a todos y es buena para Castilla-La Mancha.
•  ¿Apoyaron también su discurso las direcciones nacional y regional?
Con la dirección nacional no hablé nada en ese sentido, porque no tenía nada 
que hablar del tipo de política o el modelo que íbamos a hacer; somos autóno
mos. Al Comité regional le expuse mi línea de trabajo cuando fui elegida presi
denta y portavoz del Grupo Parlamentario. Y obtuve el respaldo unánime.
•  Si José Bono no le da fecha para su solicitada entrevista con él...
Le llamaré yo. Estoy dispuesta a hacer efectivo ese ofrecimiento que hice des
de la tribuna en el debate de investidura.
•  ¿Qué asuntos tratará de incluir en la agenda de esa reunión?
Prioritariamente, el empleo. Queremos llegar a un acuerdo regional para ver có
mo podemos trabajar juntos para que sea una realidad esa sociedad de pleno 
empleo que queremos para Castilla-La Mancha. El empleo es la mejor política 
social que existe. También hay que hablar de sanidad, de educación, de bie
nestar social, de infraestructuras y, por supuesto, del Pacto Local.
•  ¿Qué falló más el 25-M: el candidato, el mensaje o el partido?
Creo que fallamos en el mensaje.
•  Adolfo Suárez asumió la responsabilidad y dimitió. ¿Sólo un culpable?
Él quiso asumir la responsabilidad en primera persona, es una decisión perso
nal, de él, y yo ahí no entro a hacer valoraciones. Tengo claro que fallamos en 
el mensaje y ahí es donde debemos trabajar y dar el do de pecho.
•  ¿Suárez hizo bien en dimitir?
No voy a valorar, porque no fue ninguna decisión de partido, sino personal.
•  Para unos fue lo correcto y para otros una “espantá”. ¿Qué piensa?
Únicamente tengo la visión de que fue una decisión personal y sobre cuestio
nes personales nunca haré valoraciones. Fue la decisión que tomó. Creo que 
trabajó mucho el año que estuvo aquí, se recorrió la región entera y eso hay 
que valorárselo. Pero luego él tomó esa decisión y ésa es una decisión suya.
•  ¿Cuándo y cómo va a empezar el PP a hacer oposición?
Ya. Internamente vamos a establecer contacto directo con nuestros concejales 
y con todos nuestros cargos públicos para que haya una buena coordinación 
entre la política local y la regional. Por otra parte, un gran contacto con la calle,

“EN LO QUE MÁS FALLAMOS FUE 
EN EL MENSAJE, NO HEMOS SABIDO 
CONECTAR CON EL CIUDADANO”
estableceremos una ronda de reuniones con asociaciones, colectivos, sectores 
con los distintos portavoces de área. Y, en tercer lugar, nos desplazaremos por 
las provincias para tener una presencia en cada una de ellas.
•  ¿Cómo va a convivir con los presidentes provinciales?
Hay muy buena relación, plena comunicación y, eso sí, quiero ir estableciendo 
mecanismos mayores de coordinación; a partir de septiembre.
•  ¿Qué pasó por su cabeza cuando escuchó decir a Bono que le daban 
ganas de aplaudir su intervención en el discurso de investidura?
Me sentí muy halagada. Que te reconozcan, que te feliciten por tu intervención, 
me gustó personal y políticamente; entendí que significaba que la nueva cultu
ra política a la que yo le emplacé podría ser realidad.
•  ¿Cree que eran halagos sinceros?
¿Por qué no? No tenemos por qué empezar con ningún conflicto personal. Nos 
comprometimos a dejar las cuestiones personales a un lado y trabajar por lo 
que realmente les importa a los ciudadanos. Considero que fue sincero y es
pero que podamos llegar a acuerdos. Si no es así lo denunciaré y lo diré.
•  Háblenos de: José María Aznar.
Hombre de compromiso, de palabra. Anunció que no estaría más de ocho años 
y lo va a cumplir. Y además hay que resaltar lo buen gobernante que ha sido.
•  Javier Arenas.
Trabajador donde los haya y muy dialogante; se preocupa del primero al último 
militante del PP. Hay que felicitarle por su labor al frente del Ministerio de 
Trabajo y Asuntos Sociales, saneando la Seguridad Social. Es una de las per
sonas en las que más se puede ver la gestión del PP.
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Romero dice que será inflexible con los que no trabajen 
y pide cercanía con la calle a sus equipos.

•  Rodrigo Rato.
Tiene una cabeza brillante, una gran preparación y una 
gran talla política. Me parece que tiene mucho que dar.
•  Jaime Mayor Oreja.
Destacaría su bondad, generosidad, carisma y entrega 
constante. Dejó de ser ministro para ser candidato y estar 
en la oposición en el País Vasco. Lo hizo por su pueblo.
•  Mariano Rajoy.
También de una talla política muy importante, muy trabaja
dor y uno de los hombres fuertes de Aznar.
•  ¿Tiene algún favorito entre los sucesores?
No, pero hay que felicitar a Aznar por haber sabido rodear
se de personas de gran talla y categoría. Cualquiera de 
ellos podría ser un buen sucesor y un buen gobernante.
•  José Manuel Molina.
Tiene una experiencia política impresionante, conoce per
fectamente nuestro partido y, por supuesto, hay que reco
nocerle que es un gran alcalde para Toledo.
•  Miguel Ángel Monserrat.
Ha realizado aquí una importante labor parlamentaria, es 
muy trabajador y su opinión es de las que más me impor
tan. Es un hombre fuerte en el Grupo.
•  Teresa Aguirre, aquí una desconocida, pero una de 
sus más cercanas colaboradoras.
Es la secretaria del Grupo, una mujer con gran experiencia 
política, muy comprometida, muy seria y muy sincera. Y 
compañera de sus compañeros.
•  Leandro Esteban.
Lo considero un gran compañero, tiene una mente brillan
te y me gusta su moderación. Es una persona fuerte del 
Grupo Parlamentario.
•  Fue el azote del PSOE la pasada legislatura. ¿Va a te
ner ahora un papel meramente institucional?
No, será uno de los importantes portavoces que tengamos.
•  Lucrecio Serrano.
Mi viceportavoz, hombre de máxima confianza, un gran 
parlamentario y una de las personas que más se subirá a 
la tribuna y más trabajará a mi lado.
•  Agustín Conde.
Un hombre del que se puede aprender mucho, con una 
gran talla parlamentaria, que ha hecho debates brillantes. 
Me parece un hombre brillante.
•  José Bono.

“CON LOS PRESIDENTES 
PROVINCIALES QUIERO 
IR ESTABLECIENDO 
MAYORES MECANISMOS 
DE COORDINACIÓN”
Pepe Bono, como dije en el debate, es el presidente que 
conozco desde que tengo uso de razón. Ha hecho muchas 
cosas por Castilla-La Mancha, pero también tengo que re
conocer que se ha dejado muchas sin hacer. Quiero que 
Castilla-La Mancha ocupe los primeros lugares de este pa
ís y él no lo ha conseguido todavía.
•  José María Barreda.
Un hombre de confianza de Bono. Habrá que ir viendo có
mo se desarrollan los acontecimientos en esta legislatura.

Mar G. Illán • Fotos: Rebeca Arango
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Alvaro  Gu tié r r e z , p r e m ia d o  c o n
UN ASCENSO Y BERENGUEL SE VA

De izquierda a derecha Alvaro 
Gutiérrez, que asume la Dirección 
General de Promoción y  Desarrollo 
Empresarial. A su lado, Juan 
Berenguel, ex director general de 
Turismo, Comercio y  Artesanía, que 
sale del Gobierno. A la derecha, Jesús 
Velázquez, ex asesor de Alejandro 
Alonso, que se convierte en delegado 
de Industria en la provincia de Toledo.

El último Consejo de Gobierno de Castilla-La Mancha completó ya, 
en su práctica totalidad, el organigrama de la mayor parte de las 
consejerías con los nombramientos de directores y secretarios ge
nerales que todavía estaban pendientes, con la excepción de la 
Consejería de Presidencia, cuya estructura queda por completar en 
su práctica totalidad.

Los movimientos y cambios en este nuevo gobierno han sido mu
chos pero, sin duda, los más llamativos han sido dos y se han pro
ducido en la Consejería de Industria. Por un lado, la salida del 
Gobierno de Juan Berenguel, que ejerció como director general de 
Turismo, Comercio y Artesanía, y cuyo puesto ocupa en la nueva 
Consejería de Cultura Eduardo Martínez López, director general 
de Promoción Cultural y Artesanía. Y por otro el nombramiento co
mo director general de Promoción y Desarrollo Empresarial de 
Alvaro Gutiérrez, hasta ahora delegado provincial de Industria en 
Toledo. Precisamente esta Delegación será ocupada por Jesús 
Velázquez, ex asesor de Alejandro Alonso.

La Consejería de Industria, que ha cambiado la denominación de 
sus direcciones generales y tiene pendiente el nombramiento del di-

PENDIENTES LA CONSEJERIA DE 
PRESIDENCIA Y EL NOMBRAMIENTO 
DEL DIRECTOR DEL SEPECAM
rector/a general de Industria y Energía y el máximo responsable del 
recién creado Sepecam. También han cambiado las denominacio
nes en las direcciones generales de la Consejería de Agricultura, 
creándose una Dirección General de Calidad Ambiental, otra del 
Medio Natural y una tercera de Desarrollo Sostenible y Educación 
Ambiental, que completan la estructura de la nueva Consejería de 
Medio Ambiente, cuya responsable es Rosario Arévalo.

En la Consejería de Bienestar Social lo más relevante es la cre
ación de la nueva Dirección General de la Familia, de la que se ocu
pará Matías Moreno, que era delegado de Bienestar Social en la 
provincia de Toledo. La Dirección General de Juventud pasa a la 
Consejería de Cultura manteniéndose en el puesto su responsable, 
Esther Padilla.

en el pasillo

PODER POLÍTICO Y ECONÓMICO, 
¿JUNTOS?
Como suele ocurrir, los poderes po
líticos y económicos se atraen. 
¿Dónde se ubicará la nueva 
Consejería de Medio Ambiente? 
Está claro es que en el actual edifi
cio de Agricultura, no. La consejera, 
Charo Arévalo (en la imagen), ya está 
empaquetando. Todo apunta a que 
acabarán en un edificio de CCM jun
to a su sede central en Toledo.

MAS PARA 
PACO PARDO
El nuevo consejero de Presidencia, Paco 
Pardo, hombre de toda la confianza de 
José Bono, no para de incrementar su in
fluencia. Además de haber visto elevadas 
a rango de consejero sus funciones, ahora 
también dependerá de su departamento el 
nuevo Instituto de la Mujer, cuya titular se 
está haciendo rogar. Finalmente, ¿quién 
será?
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En la imagen, de archivo, el Comité Ejecutivo Regional del PP, 
que preside José Manuel Molina.

EL PP REGIONAL 
YA PREPARA LOS 
COMICIOS GENERALES
El objetivo era, además de dar un “último repaso” a la situación en la 
que ha quedado el partido tras la debacle del 25-M, diseñar las líneas 
de actuación de lo que será el trabajo del PP de Castilla-La Mancha de 
cara a las próximas elecciones de marzo de 2004. Fueron finalmente 
cinco titulares (el presidente regional, José Manuel Molina; la secre
taria regional, Rosa Romero; y tres de los cinco presidentes provin
ciales -la conquense Marina Moya, el alcarreño Antonio Román y el 
albacetense Atanasio Ballestero-) y dos “suplentes” (los secretarios 
provinciales de Toledo y Ciudad Real, en sustitución de los presidentes

ARENAS Y MATO SE REUNIERON
CON MOLINA, ROMERO Y
LOS PRESIDENTES PROVINCIALES
César Gómez Benayas y José María Rodríguez Carretero, quienes 
se encontraban de vacaciones) quienes se reunieron en la sede de 
Génova con el secretario general, Javier Arenas; la secretaria de 
Organización, Ana Mato; y el secretario ejecutivo de Organización 
Territorial, Juan Carlos Vera. Una reunión que tuvo más de carácter in
formal y que sirvió para que Mato (que se reúne estos días con los res
ponsables “populares” de otras comunidades autónomas) conociera 
de cerca la realidad actual de lo que sucede en el PP regional.

A CIENCIA ÍICIER1A
¡A LA R ICA  
BERENJENA!

Primero plantaron las berenjenas y ahora 
tienen que plantearse cómo esquivar el 
berenjenal. Veremos si pueden.

Unos, los del PP, “pecaron” por acción 
(me refiero al Gobierno que presidía 
Carriches, que se ha pasado a la alca
chofa y “modera” una tertulia en la tele de 
sus ocurrencias y entretelas) y por reac
ción (Alejandro Bermúdez, lugartenien
te de Riolobos en el PP, que fue el pro
motor, como secretario general de 
Fepemta que entonces era, de las accio
nes judiciales contra el híper que ahora 
traen de cabeza al Ayuntamiento. Otros, 
los del PSOE, lo hicieron por omisión, ya 
que hicieron caso omiso a las adverten
cias que el Tribunal Superior de Castilla- 
La Mancha hizo en el año 2000 sobre la 
ilegalidad del “concurso” cuasitelevisivo 
que montó Carriches para que la empre
sa de la “conexión Guadalajara" se que
dase con la adjudicación del gran centro 
comercial cuyos cimientos tanto peligran.

Concluya como concluya este cule
brón, lo que ha quedado claro es que, 
hubiese o no “mamoneo”, lo que se hizo 
fue una gran chapuza de serie Z. Que la 
base fundamental del concurso dijese 
que “los criterios objetivos que han de 
servir de base a la adjudicación es la 
siguiente: 19. Localización de los terre
nos; 2Q. Características del Gran Centro 
Comercial; 3°. Aportación económica -al 
Ayuntamiento, se entiende-” es todo un 
monumento a la arbitrariedad, con la cir
cunstancia agravante de que se hace tan 
formalmente mal que hasta se conculca 
la obligatoriedad legal de establecer una

Alv a r o  Gu t ié r r e z : e l  q u e  r e s is t e , g a n a
La frase es del Nobel desaparecido Camilo José Cela: “En 
España, quien resiste gana”. No siempre es verdad, pero en el 
caso de Alvaro Gutiérrez, sí. Porque acaba de ser ascendido a 
director general, después de años de difíciles relaciones des
de la Delegación Provincial con la ya ex consejera de Industria 
Araceli Muñoz.

CUATRO CONTRATOS MENOS EN EL PP 
Ya no son los mismos. Porque cuatro trabajadores del Grupo 
Parlamentario Popular en las Cortes han finalizado sus contratos 
y se han tenido que ir “a la calle”. Entre ellos, un “hombre para 
todo”, el que fuera chófer de Molina, el popular Constante.

ecos «15

prioridad entre los criterios, que en este 
caso era irrelevante. Tan irrelevante que 
el Gobierno de Carriches no tuvo incon
veniente en añadir sobre la marcha, y sin 
que figurase en el pliego de bases del 
concurso, un nuevo criterio (el “efecto 
frontera”) con tal de que Gad Gelco resul
tase ganadora y se diese la razón a todos 
los vaticinios y los malpensados.

La anulación de este karaoke parte del 
Supremo podrá o no derivar en orden de 
derribo del casi construido híper, pero 
pone sobre las cuerdas el difícil equilibrio 
del PP en el Ayuntamiento. Me parece 
lógico que Bermúdez se mantenga en 
sus trece, pero no que Riolobos pueda 
seguir amparando el virus de la esquizo
frenia política en un tema tan importante 
como las berenjenas y los berenjenales.
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En la imagen, de archivo, uno de los trabajadores de 
la UVI móvil de la ciudad de Toledo.

Sucedió justo lo contrario a lo que suele ser habitual, pero no por ello 
deja de ser un incidente curioso. Porque lo normal es que sean los pa
cientes quienes, por unas causas u otras, se enfaden con los facultati
vos o el resto del personal sanitario, generalmente porque creen que 
las ambulancias han llegado tarde. Y si finalmente se produce una que
ja o denuncia es contra el personal sanitario. Pero lo que sucedió el 27 
de abril del presente año, apenas pasados unos minutos de las ocho de 
la tarde, es muy diferente. Y es que uno de los enfermeros de la UVI 
móvil de la ciudad de Toledo, que responde a la identidad de Raúl de 
Lucas de Lucas, denunció a un ciudadano de una localidad de la pro
vincia porque justo cuando la ambulancia llegó al centro sanitario le qui
so agredir.

En concreto, los hechos tuvieron lugar justo en la zona de Urgencias

La sentencia se conoció hace apenas unos días y el 
sindicato Comisiones Obreras ha mostrado su satis
facción por el fallo. Y es que el Juzgado de lo Social 
número 2 de Toledo les ha dado la razón al reconocer 
que Alberto Gago, gerente del Hospital Provincial de 
Toledo, dependiente de la Diputación, “ha estado ha
ciendo obstrucción sindical en material de salud labo
ral a los delegados de salud laboral de CC.OO”.

La cuestión es que los delegados de este sindicato 
demandaban la información en esta materia “y habi
tualmente el gerente no respondía o contestaba con 
evasivas”. Por lo que se procedió a denunciarle, “ya 
que este sindicato mantiene una gran preocupación en 
materia de salud laboral con la firme proposición de ser 
inflexibles en salud laboral”. Una sentencia que, según 
CC.OO., “es un gran paso porque hasta ahora las ad
ministraciones estaban inmunes en salud laboral, por 
lo que desde C C :00  se ha recibido con gran entusias
mo esta sentencia y se seguirá trabajando en salud la
boral.

Gago, antes de ser gerente del Hospital Provincial de 
Toledo, fue director gerente del Hospital Nuestra 
Señora del Prado de Talavera. Desde que llegó a la ca
pital regional, sus relaciones con los sindicatos no han 
sido precisamente muy satisfactorias. Ahora el juez ha 
tratado de poner paz entre ellos.
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DENUNCIAN A UN VECINO QUE
QUISO AGREDIR A UN ENFERMERO

LAS MALAS RELACIONES 
DEL GERENTE DEL 
PROVINCIAL CON LOS 
DELEGADOS SINDICALES
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SEGUN LA DENUNCIA, “AL BAJAR DE LA 
AMBULANCIA COMENZÓ A INSULTARLES
E INCLUSO QUISO AGREDIRLE” , LO QUE NO 
CONSIGUIÓ GRACIAS A UN COMPAÑERO
del Hospital Virgen de la Salud de Toledo, 
cuando, según la denuncia a la que ha te
nido acceso esta revista, “al descender de 
la ambulancia al enfermo, y sin venir a ra
zones, los ha comenzado a insultar e in
crepar (tanto al denunciante como al resto 
de sus compañeros) con palabras como: 
sois unos gilipollas, unos sinvergüenzas, 
habéis tardado mucho”. En ese momento, 
cuando la doctora del equipo de la UVI tra
tó de darle explicaciones al individuo, “és
te la ha insultado con palabras como: eres 
una gilipollas y te voy a dar una hostia, so 
fea (sic)”. Ante esta respuesta, la propia fa
cultativa no le hizo caso, trasladando de 
forma inmediata al paciente al Servicio de 
Urgencias.

Era tal el cariz que tomaban los aconte
cimientos que el equipo médico (lo que no 
suele ocurrir de forma habitual, porque ge
neralmente las protestas de los pacientes 
se quedan en eso, en meras protestas) no 
tuvo más remedio que llamar a una dota
ción de la Policía Nacional. Estos compro
baron cómo habían sucedido los hechos y 
procedieron a identificar a la persona in
sultante, tal y como se especifica en la 
sentencia.

INTENTO DE AGRESIÓN
Pero no quedó ahí el asunto. Porque nada 
más salir de Urgencias todo el equipo de la 
UVI móvil (que componen un médico, un 
enfermero, un conductor y un técnico), con 
el fin de dirigirse a realizar otro servicio, “el 
individuo se dirigió al denunciante con ¡n-

íXSk
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tención de agredirle, interponiéndose entre 
ambos otro compañero conductor de la 
ambulancia, pero este individuo le volvió a 
insultar y amenazar, con palabras como: 
“Tú eres Raúl de Lucas, yo vengo mucho 
por Toledo y tú vas a echar mucha sangre”.

Ante esta situación, los cuatro compañe
ros del equipo médico hicieron caso omiso 
a los insultos, abandonando de forma in
mediata el centro hospitalario con el fin de 
dirigirse a cubrir otro servicio urgente y 
más tarde, cuando tuvieron un momento 
de respiro, acudieron a la Comisaría de

A LA MÉDICO, QUE 
QUISO INTERMEDIAR, 
LA INSULTÓ Y 
AMENAZÓ CON 
PEGARLA
Policía de Toledo para presentar la corres
pondiente denuncia.

24 HORAS SEGUIDAS
Recordemos que el servicio de UVI móvil 
realiza un servicio de 24 horas continua
das (de nueve de la mañana de un día a la 
misma hora del día siguiente) y que reali
zan una media de cinco o seis salidas ca
da jornada. Y que atienden cualquier tipo 
de incidente que se produce bien en la ciu
dad de Toledo o en cualquier localidad 
anexa.

César del Río • Fotos: Rebeca Arango

UN IMPULSO 
SANITARIO PARA 
LOS PRÓXIMOS 
CUATRO AÑOS
“En los próximos cuatro años la salud 
pública de la región va a recibir el im
pulso más importante de toda su histo
ria” . Son palabras del consejero de 
Sanidad, Fernando Lamata, durante la 
toma de posesión de los nuevos altos 
cargos de la Consejería de Sanidad. 
Para conseguir ese objetivo y poner a 
disposición de los ciudadanos los dere
chos que las leyes les garantizan, “pidió 
el apoyo y complicidad de todos los 
sectores implicados".

El consejero recordó que ya se ha 
puesto en marcha la Ley de Ordenación 
Sanitaria, las transferencias de salud 
pública o las de las competencias sani
tarias, que han acercado a la comuni-

EL CONSEJERO HA 
PEDIDO EL APOYO 
Y LA COMPLICIDAD 
DE TODOS LOS 
SECTORES
dad autónoma todos los recursos y res
ponsabilidades. A partir de este mo
mento se pondrán en marcha los cuatro 
nuevos hospitales, ocho centros de es
pecialidades de diagnóstico y trata
miento y 40 centros de salud. A lo que 
habrá que añadir -al menos ése es el 
compromiso adquirido- el desarrollo de 
toda la informática sanitaria, las nuevas 
tecnologías, la atención oncológica y la 
atención al enfermo cardiológico, apos
tando decididamente por la calidad y la 
agilidad.
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MURIERON
ELECTROCUTADAS

Más^&J.aOifiWtfgfTas blancas han 
vertedero municipal de Toledo. Las , 

tendido eléctrico que la empresa lber< 
Ecologistas en Acción se asegura que no 
cen radertes de aves en esa zona pero ... 
meroa&s, lo que puede deberse “a que e 
construcción y se habría levantado contri 
Castilla-La Mancha obliga a las compañías 
nimizando los riesgos de electrocución".

El tenido se levanta muy cerca del vertedor 
tos de aves en busca de alimento durar. 
Ecologistas en Acción, estamos "ante uno d e l 
han afectado a la fauna protegida en la provin 
años y debe ser objeto de atención prioritaria p 
Medio Ambiente, el Seprona y la compañía titul

in lug 
todo 

i suces< 
i de

las proximidades 
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3n la zona. Desde 

que se produ- 
in sido tan nu- 
:o es de nueva 
mativa que en 
' :ar tendido mi-

icuden cien- 
esta 

graves que 
I03 últimos 
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LA CONSEJERIA 
DE MEDIO AMBIENTE 
ENVÍA EQUIPOS PARA 
DISUADIR A LAS AVES
La consejera de Medio Ambiente, Charo Arévalo, con
firmaba a Ecos que en cuanto se tuvo conocimiento de 
la muerte de los primeros ejemplares los técnicos se 
desplazaron a la zona. “Lo que se está haciendo sobre 
el terreno es mantener unos equipos móviles que di
suaden a nuevos bandos y evitar más muertes. 
Además, estamos estudiando medidas de precaución” 
y se investigará todo lo relacionado con la instalación 
para ver si cumple con la legislación vigente y si puede 
haber lugar para sanciones contra la empresa.

José Florencio Moreno • Fotos: Rebeca Arango

A t o e *  en

(Telete)

Más de 800 m2 de instalacienes 
para tede tipe de metes 
Especialidad en GUAP

VISÍTENOS. Se serprenderá

Pepene industrial de Yuntes. C/ Juan Caries I, núm. 1. 
Tíne: 925 $5 76 4 4 . Fax: 925 55 76 43
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EL AYUNTAMIENTO SE 
APRIETA EL CINTURÓN
“Hay que congelar el gasto corriente y 
apretarse el cinturón”. Lo afirmaba el con
cejal de Hacienda del Ayuntamiento de 
Toledo, Lamberto García Pineda, una vez 
que se ha estudiado y cerrado la liquida
ción del presupuesto del Consistorio tole
dano del pasado año. Una situación delica
da si se tiene en cuenta que se cierra con 
un déficit presupuestario de 7,5 millones de 
euros frente a los 4,7 del año 2001.

Esa liquidación fue objeto de debate en 
el Pleno municipal celebrado el pasado día 
22. Para García Pineda “si se tiene en 
cuenta la deuda de años anteriores y la 
deuda extrapresupuestaria el resultado de 
esta liquidación es negativo debido a que 
se han producido una serie de gastos para 
los que no había cobertura presupuestaria, 
como el arreglo del Muro de Azacanes o 
las obras de la canalización del agua del 
embalse de Picadas”.

Según el informe del interventor, el défi
cit que se acumula en las cuentas munici
pales tiene uno de sus orígenes en que se 
ha disparado la

gasto, que en el caso del servicio de trans
porte público se ha ¡do hasta el 58 por 100.

Para atajar esta situación, desde la 
Concejalía de Hacienda se va a abordar la 
puesta en marcha, tal y como se señala 
desde la Intervención municipal, de un 
nuevo Plan de Saneamiento Financiero

EL DÉFICIT 
PRESUPUESTARIO 
DEL AYUNTAMIENTO 
ASCIENDE A 7,5 
MILLONES DE EUROS
que se presentará antes de tres meses. 
Con ese instrumento y la política de con
tención del gasto “esperamos que en 4 ó 5 
años la situación pueda quedar soluciona
da”, ha señalado Lamberto García Pineda.

Para el responsable de la Hacienda mu
nicipal esta situación no influirá ni afectará 
a las inversiones que tiene que hacer el 
Ayuntamiento en los grandes proyectos de 
la ciudad “porque estamos hablando de 
gastos corrientes y lo que sí existe es ca
pacidad de financiación”.

Para el concejal de Izquierda Unida, 
José Esteban Chozas, no es de recibo 
que se aborde una cuestión como esta en 
pleno mes de julio. Para el edil de IU el re
sultado que arroja la liquidación del presu
puesto se veía venir desde que se aproba
ron unos presupuestos en los que se sabía 
que se iba a gastar más.

J. F. Moreno • Fotos: Rebeca Arango

“ESPERAMOS 
QUE EN 4 Ó 5 AÑOS 
LA SITUACIÓN 

PUEDA QUEDAR 
SOLUCIONADA”

PEREZAGUA:
“LA SITUACIÓN 
ECONÓMICA ES 
PREOCUPANTE”
Desde el Grupo Municipal del PSOE en 
el Ayuntamiento de Toledo se muestran 
“preocupados ante la situación econó
mica avalada por la liquidación del pre
supuesto del año 2002". Para el conce
jal socialista, Rafael Perezagua, “los 
resultados son muy negativos porque 
condicionarán el desarrollo de los pró
ximos ejercicios”.

Para Perezagua, lo que es realmente 
preocupante es que “la situación eco
nómica del Ayuntamiento de Toledo y el 
déficit se ocultasen desde el PP duran
te el debate electoral” y los vecinos no 
conocieran en aquel momento cuál era 
la situación real de las arcas municipa
les.

Además, para el PSOE esos resulta
dos ponen encima de la mesa “el fraca
so de la política financiera del alcalde, 
José Manuel Molina, durante los últi
mos años y el fracaso del Plan de 
Saneamiento que se impulsó y desa
rrolló entre los años 2001 y 2003”.

No obstante, desde el Grupo 
Municipal Socialista se quiere dejar 
tiempo al nuevo concejal de Hacienda 
para que “pueda afrontar esta delicada 
situación con confianza”.
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para las tintas, que se limpian y esterilizan 
cada vez que son utilizados”. Desde 25 
euros, que puede costar hacerse el tattoo 
más económico, a 2.400 euros, para los 
trabajos que requieren varias sesiones, el 
interesado puede escoger entre un abani
co de posibilidades que raya el infinito.

La zona lumbar, sobre todo en las chi
cas, el hombro, el brazo, la espalda, el pe
cho, los omóplatos o ios tobillos son los lu
gares más solicitados a la hora de escoger 
ubicación para un dibujo que sobrevivirá al 
paso del tiempo.

OMBLIGO, NARIZ, 
CEJAS, LABIOS Y 
OREJAS, PRINCIPALES 
DESTINOS DE 
LOS PIERCING

ecos «sociedad

ban haciéndose un tatuaje o poniéndose 
un piercing’, asegura A lberto Martín, el 
propietario de “Kutulo”, un establecimiento 
especializado en tatuajes y anillado corpo
ral que hace un año abría sus puertas al 
público toledano en la carretera de 
Piedrabuena, junto al Puente de San 
Martín. Aunque cada vez está más exten
dido, la gente sigue teniendo miedo, “aquí 
se les enseña todo -manifiesta Martín- 
desde las agujas, los tubos o las boquillas, 
de un solo uso; a las pistolas o los caps

La moda de decorarse el cuerpo ha al
canzado también a los más mayores. 
Hasta “Spectros”, el local que hace tres 
años y medio abrían Iván Martín e Irene 
Gómez en el barrio toledano de Santa 
María de Benquerencia, se acercó hace 
poco un señor de 75 años para que lo ta
tuarán. “Algún día esto será lo normal - 
apunta Martín- cuando seamos mayores, 
la mayoría tendremos un tatuaje” . Basta 
con soportar un “dolor molesto que puede 
aguantarse” y que, en el caso de los ta
tuajes más pequeños, dura poco menos 
de un cuarto de hora, el mismo tiempo que 
emplean en su elaboración. Tatúan todo el 
cuerpo, uno de los más grandes que han

Dragones, unicornios, duendes, hadas, 
gnomos, retratos de familiares, iniciales 
propias o ajenas, formas tribales, motivos 
étnicos; negros o de colores... La fiebre de 
los tatuajes parece haber llegado también 
a Toledo. Y no sólo a los más jóvenes, el 
público que se interesa por el body art es, 
según constatan los especialistas, de lo 
más dispar. Atrás quedó el tópico de que 
quienes se tatuaban eran los “macarras”. 
“Cada vez son más los padres que acuden 
con sus hijos para pedir información y aca-

IDA DE CONVERTIR 
ERPO EN ARTE

PROFESIONALIDAD POR ENCIMA DE TODO
Todas las precauciones son pocas. Un estudio realizado Tanto “Spectros”, como “Kutulo” disfrutan de los permisos necesarios pa- 
recientemente por un grupo de expertos europeos arroja ra ejercer el body art, pero reconocen que la práctica está cada vez más ex
datos tan escalofriantes como que más de la mitad de los tendida en peluquerías y centros de estética, donde realizan lo que denomi-
piercing que se realizan son foco de infecciones agudas nan tatuajes “semipermanentes” que, según prometen, “desaparecen” en
o que descuidar las precauciones sanitarias puede de- dos o tres años. Nada que ver con la realidad. La clave están en que los co
generar en sida, hepatitis, infecciones bacteriales, mico- lorantes que se utilizan no son los adecuados y llegan a difuminarse, pero
sis, reacciones alérgicas y lesiones como el melanoma, todo lo que es absorbido por la piel permanece, aseguran los propietarios de
el cáncer de piel, la lepra o la psoriasis. El problema, la los dos locales toledanos. Según el estudio realizado a nivel europeo la ma-
insuficiente normativa sanitaria que se exige a los loca- yoría de las sustancias empleadas para estas técnicas son pigmentos in-
les en los que se realizan piercingy tatuajes, y de la que dustriales producidos para otros usos, pintura para automóviles, tinta para
alertan los propios expertos. escritura y otras sustancias de efectos desconocidos.
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“SPECTROS” Y “KUTULO” SON LOS DOS 
LOCALES TOLEDANOS EN LOS QUE UN
EQUIPO DE PROFESIONALES RINDE UN 
CULTO PERMANENTE AL CUERPO
realizado “el de un chico que lleva ya tres 
sesiones y está cubriéndose la espalda de 
gárgolas” . Todo menos la zona genital, que 
sí trabaja “Kutulo”, “aunque en Toledo prác
ticamente nadie se tatúa en esta zona”, 
apunta su propietario.

Son conscientes de que existe mucho 
desconocimiento al respecto y de que el 
asesoramiento y unas condiciones adecua
das son fundamentales para que cliente

estadísticas dicen que la mayoría de los ta
tuados repite.

PINCHAZO DE MEDIO SEGUNDO 
Aunque el verano no es el mejor momento 
para tatuarse ni para ponerse un piercing, 
porque el sol y el baño dificultan su cicatri
zación, en esta época aumenta considera
blemente el público interesado por adornar
se el cuerpo. Un pinchazo de medio según-

DE 25 EUROS A 2.400, PARA LOS TATUAJES 
QUE REQUIEREN VARIAS SESIONES, SE ABRE 
UN ABANICO QUE RAYA EL INFINITO

decida finalmente tatuarse. En ambos esta
blecimientos toledanos, el cliente debe re
llenar un impreso en el que quede constan
cia de su conformidad; documento que el 
caso de los menores de edad, debe estar 
avalado por sus padres. “A veces intentan 
engañarnos pero no podemos ser flexibles; 
al final los padres acaban cediendo, cada 
vez más se lo regalan a los estudiantes co
mo premio por sus buenas notas” , apunta 
Irene Gómez.

Una vez que está todo claro y decidido 
basta con ponerse en manos del tatuador. 
El arte del cuerpo está causando furor y las

do y 21 euros, en el caso de los piercing en 
la oreja, para los que suele utilizarse acero 
quirúrgico, o 45 para los piercing de titanio 
con piedra, que se utiliza para el ombligo, 
son los únicos requisitos para que los pro
fesionales perforen la piel con pendientes o 
argollas. Junto a la oreja y el ombligo, las 
cejas, la nariz, el labio y, en menor medida, 
los genitales suelen ser los lugares escogi
dos.

Lucir algo más que palmito, formar parte 
de un grupo o marcar la diferencia, cual
quier motivo es válido para convertir el 
cuerpo en arte.

Inmaculada Sánchez • Fotos: Rebeca Arango

El primer paso antes de tatuarse es medi
tarlo. Porque un tatuaje es para siempre.

COSAS A TENER 
EN CUENTA, 
ANTES Y 
DESPUÉS DE...
No es imposible pero sí difícil y muy 
costoso “deshacerse" de un tatuaje. Un 
tratamiento láser de entre 3.000 y
6.000 euros y una garantía de hacerlo 
desaparecer que nunca alcanza el 100 
por 100 son razones más que suficien
tes para meditarlo muy bien antes de 
tatuarse la piel. De ahí que los expertos 
recomienden consultar al médico, po
nerse en manos de expertos, informar
se detalladamente de la composición

“BORRARLO” 
REQUIERE UN 
TRATAMIENTO 
LÁSER DE ENTRE
3.000 Y 6.000 EUROS
de los colorantes utilizados para la ela
boración del tatuaje, dejarse asesorar 
sobre la zonada tatuar, evitando siem
pre la cara y el dorso de las manos, y 
preguntar cómo hay que prepararse 
antes de acudir a la cita. El resto es tra
bajo del especialista, pero ahí no acaba 
todo. Una vez terminada la operación 
es fundamental seguir las recomenda
ciones de higiene y cuidado del exper
to, vigilar la zona, pedir factura, y acudir 
al facultativo ante cualquier anomalía.
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Francisco Vañó, concejal de Accesibilidad, se ha propuesto hacer de 
Toledo una ciudad sin barreras, abierta a ‘todas las personas de movilidad 
reducida". Más de 30 años en una silla de ruedas, dos décadas trabajando 
en ese campo y mucha ilusión son los avales que presenta. ECOS le pro
ponía hace unos días acompañarle en un paseo por algunos barrios de la 
capital regional para conocer de primera mano los principales obstáculos de 
las calles y el urbanismo toledano y sus posibles soluciones.

Evitando el calor, a la ocho y media de la tarde comienza nuestro paseo 
en la avenida de Europa, muy cerca del domicilio de Francisco Vañó. Nada 
más salir a la calle Roma su flamante nueva silla de ruedas propulsada con 
un motor eléctrico se enfrenta al primer obstáculo: un paso de cebra, “en 
esta zona, como en otras de la ciudad, todos los bordillos están rebajados 
pero soy partidario de que lo estén a cota cero y que no se dejen los tres o 
cuatro centímetros que defienden los técnico para evitar problemas con el 
agua de lluvia”. En este sentido se ha hecho una apuesta por los pasos de 
cebra realzados que, “además de persuadir a los conductores para que 
aminoren la velocidad”, son ideales para los minusválidos.

El autobús urbano es el próximo objetivo. ‘Todos los autobuses del ser
vicio de transporte público tienen rampa para minusválidos”, asegura el 
concejal, pero al llegar el primero la rampa se resiste a salir; el conductor se 
esmera pero no hay manera. Al final tenemos que dejar marchar al autobús
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PLAZAS DE 
APARCAMIENTO Y UN 
AYUNTAMIENTO UBRE 
DE OBSTÁCULOS
La presencia de Francisco Vañó en el Consistorio tole
dano se ha dejado notar desde el momento mismo de 
su elección como concejal en la lista del PP. En pocos 
días los trabajadores municipales tuvieron que poner
se manos a la obra para que las dependencias munici
pales fueran accesibles para la silla de ruedas del nue
vo edil, parapléjico desde hace 32 años tras un acci
dente de tráfico. Su despacho se encuentra en el edifi
cio de Caracena, que ya contaba con rampas y un as
censor; los problemas venían cuando se tenía que des
plazar hacia otras zonas del viejo edificio obra de Juan 
de Herrera (siglo XVI). Unas rampas y una ventana 
que se convirtió en puerta le permiten ahora alcanzar 
la Sala Capitular atravesando las dependencias del fa
moso Archivo Secreto situado en uno de los torreones 
del Consistorio toledano.

En esa Sala Capitular se han colocado unas rampas 
de madera que le permiten acceder a los bancos; ram
pas que se han instalado también en otras zonas como 
la sala de prensa. También puede acceder, tras las la
bores realizadas por el carpintero, al salón de Plenos, 
donde se ha colocado una rampa de acceso desde la 
Presidencia.

Se trata de modificaciones que han hecho, en pocas 
semanas, mucho más accesible el Ayuntamiento a to
das las personas en sillas de ruedas.

CUANDO UN PASEO SE 
CONVIERTE EN AVENTURA
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SE CREA EL 
CONSEJO 
MUNICIPAL DE 
ACCESIBILIDAD
Uno de los primeros pasos que se han 
dado en el Ayuntamiento de Toledo de 
cara a mejorar la calidad de vida de las 
personas con movilidad reducida es la 
creación del Consejo de Accesibilidad. 
El visto bueno por parte del Pleno mu
nicipal se producía el pasado día 22 y 
su objetivo es trabajar por, para y con 
las asociaciones y organizaciones que 
representan a los minusválidos en la 
ciudad. En ese Consejo estarán pre
sentes esas asociaciones, los grupos 
políticos y un representante de la terce
ra edad ya que la intención es abordar 
los problemas a los que se enfrentan, 
no sólo las personas que se mueven en 
silla de ruedas por la ciudad, sino a to
das aquellas que tengan algún tipo de 
minusvalía o movilidad reducida.

ACOMPAÑAMOS AL CONCEJAL DISCAPACITADO
FRANCISCO VAÑÓ EN UN PASEO POR TOLEDO
y esperar a tener más suerte con el siguien
te. La historia se repite, pero después de va
rios intentos la rampa se desliza sobre el pa
vimento y podemos subir. Las dificultades 
para el concejal y su silla de ruedas no han 
terminado, al llegar a la plaza de Zocodover, 
final del trayecto, los problemas vuelven a 
aparecer y la rampa no sale. Imposible, al fi
nal tenemos que subir hacia el Alcázar “atra
pados” en el interior del autobús e intentar la 
maniobra con más tranquilidad. Ahora el sis
tema funciona a la primera (foto, 4). “Lo que 
sucede es que los conductores no saben ac
cionar el mecanismo, lo utilizan muy poco y 
no tienen práctica”, asegura Vahó.

Nos enfrentamos ahora al adoquinado y 
empedrado del Casco Histórico toledano. 
“Este no es el mejor pavimento para ir en si
lla de ruedas”, los delgados tubulares de las 
mismas impiden una progresión fluida. No 
obstante, la silla de ruedas de nuestro parti
cular cicerone está dotada de una ruedas 
más anchas que hacen el paseo más fácil. 
Avanzamos por la plaza de la Magdalena 
hacia la calle Ancha, el principal problema: 
el tráfico (fotos, 1 y 2). Si ya es complicado 
y en ocasiones peligroso pasear por las es
trechas calles del Casco y hay que arrimar
se a la pared cuando pasa un coche, la si
tuación en silla de ruedas se hace más com
plicada. Y eso que estamos en calles que en 
teoría son peatonales pero los conductores 
campan a sus anchas. Son aspectos que el 
nuevo concejal de Tráfico quiere abordar a 
través de un Plan de Movilidad.

“No soy fundamentalista -asegura- esta 
es una ciudad histórica y no se puede pre
tender cambiarla. Lo peor es el acceso a 
restaurantes, bares y a algunos museos 
donde los escalones se convierten en un

obstáculo insalvable” (foto, 3). En el caso de 
los aparcamientos se ha conseguido, cum
pliendo la Ley, que el 2 por 100 de las pla
zas estén reservadas para minusválidos.

En la plaza del Ayuntamiento Vahó se de
tiene en la calle escalonada que conduce a 
la entrada del Consistorio: “vamos a cons
truir una rampa para poder acceder sin pro
blemas”. Una rampa que “aquí se puede ha
cer pero que no es siempre una solución”.

El camino continúa por la calle de Santo 
Tomé y San Juan de los Reyes. En esta zo
na se han realizado recientemente obras de 
remodelación desde la puerta del Cambrón 
pero sin contar para nada con los minusvá
lidos, que no tienen más remedio que con-

PASOS DE CEBRA, 
ESCALERAS, 
BORDILLOS- 
UNA CARRERA 
DE OBSTÁCULOS
ducir sus sillas de ruedas por la calzada con 
el consiguiente peligro de ser atropellados.

Más cómodo resulta el trayecto por el pa
seo de Recaredo, aunque al llegar a la ro
tonda de la avenida de la Reconquista hay 
que volver a circular por la calzada porque 
los bordillos en los pasos de cebra no están 
rebajados. Desde aquí hasta la avenida de 
Europa el paseo encuentra pocos obstácu
los.

El paseo llega su fin. Los obstáculos han 
sido muchos y la conclusión es que, pese a 
los esfuerzos que se realizan desde las ad
ministraciones, muchas veces y en la prácti
ca sirven para poco.

José Florencio Moreno • Fotos: Rebeca Arango
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MILLONES TIRADOS 
A LA BASURA

El actual vertedero, cuyo cierre debe producirse 
el 31 de diciembre de este año.

EL CONSORCIO 
SIGUE SIN LUGAR 
PARA UBICAR EL 
NUEVO VERTEDERO

Esta es la historia de una planta de tra
tamiento de basuras impulsada por las 
tres administraciones -Junta de 
Comunidades, Diputación Provincial y 
Ayuntamiento de Toledo-, en cuya cons
trucción se han invertido 6,5 millones de 
euros (el 80 por 100 procedentes de 
fondos de la Unión Europea) y que una 
vez levantada puede que nunca entre 
en funcionamiento. Las administracio
nes implicadas se vienen tirando los 
trastos a la cabeza desde hace meses 
buscando culpables ante una situación 
kafkiana.

Resulta que los vecinos de varias ur
banizaciones cercanas a esa planta 
(Valparaíso, Vistahermosa y La Legua) 
agrupadas en la Asociación de Vecinos 
Río Chico, vieron claro desde un princi
pio que ese centro de tratamiento no

zó durante unos meses pero luego le 
dio el visto bueno, incluso el Consejo 
Consultivo aseguró que la obra era le
gal. Ahora está terminada y, según ha 
asegurada en varias ocasiones el alcal
de de la ciudad, José Manuel Molina, 
“habrá que trasladarla porque parece 
que los vecinos tienen razón y que la 
instalación no se ajusta a la legislación 
vigente”.

EL INCIERTO 
FUTURO DE LA 
PLANTA DE 
COMPOSTAJE 
QUE COSTÓ 6,5 
MILLONES DE EUROS

El Consorcio de Servicios Públicos 
Medioambientales sigue sin tener un lugar 
para la ubicación del vertedero que debe 
sustituir al actual, situado en Toledo, junto a 
la polémica planta de compostaje. El 31 de 
diciembre se debe proceder a sellar el actual 
y poner en funcionamiento el nuevo, lo que 
parece tremendamente complicado ya que 
no se cuentan ni con los terrenos para su 
ubicación.

El cierre del actual vertedero se tomó me
diante acuerdo del Ayuntamiento de Toledo , 
la Consejería de Agricultura y Medio 
Ambiente y el Consorcio de Servicios 
Medioambientales hace varios años, pero to-
davía no se sabe nada de la ubicación del 
nuevo, por lo que todo apunta a que el actual 
vaso situado en la carretera de Ávila seguirá 
funcionando el año que viene.

Tanto la situación del actual vertedero, co
mo la de la planta de compostaje, suponen 
que la provincia de Toledo seguirá durante 
un tiempo sin cumplir con el Plan Nacional 
de Residuos Sólidos Urbanos, que estable
cía, entre otras cosas, la obligación de sepa
rar las basuras desde el 1 de enero de 2001. 
El nuevo vertedero recibiría anualmente más 
de 130.000 toneladas de basuras que, por el 
momento, y ante la paralización de la planta 
de compostaje, seguirán sin ser tratadas co
mo exige la ley y serán quemadas.

Instalaciones de la planta de compostaje. Las obras finalizaron hace meses 
y puede que nunca entren en funcionamiento.

cumplía con la ley en lo que se refiere a 
la distancia mínima de los núcleos urba
nos. Estaban cansados de los nausea
bundos olores procedentes del vertede
ro cercano y no estaban dispuestos a 
soportar una planta de compostaje a 
unos centenares de metros de sus vi
viendas. Se pusieron manos a la obra 
pero ni la Junta, ni el Ayuntamiento ni la 
Diputación les hicieron caso. La obra si
guió adelante, el Ayuntamiento la parali-

Según los expertos consultados por 
ECOS el traslado de una planta de se
mejantes características sería costosísi
mo, “tanto o más que la obra misma”, 
aseguran. Y es que primero habría que 
buscar terrenos adecuados, prepáralos, 
desmontar todas las naves y maquina
ria que ya está preparada para funcio
nar y volverla a instalar, además de rea
lizar las obras de los túneles de fermen
tación.

José Florencio Moreno • Fotos: Rebeca Arango
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ALFONSO VI, UNA ESTATUA QUE 
SIGUE DANDO QUE HABLAR

La estatua de Alfonso VI a caballo que se 
va a instalar en la rotonda de entrada a 
Toledo por la carretera de Madrid sigue dan
do que hablar. Después de que el Grupo 
Municipal Socialista en el Ayuntamiento de 
Toledo remitiera a la Dirección General de 
Bienes y Actividades Culturales de la Junta 
una solicitud para que en la próxima reunión 
de la Comisión Especial de Patrimonio para 
el Casco Histórico se emita un informe de 
autorización de la ubicación de esa obra del 
escultor Luis Martín de Vidales, ahora el 
portavoz de ese grupo, Alejandro Alonso,

ecosj 25

Además, que lo primero que se vea de la 
estatua nada más entrar en la ciudad sea el 
culo del caballo ha endurecido aún más la 
crispación entre los críticos de esta obra.

Por su parte, para la portavoz del equipo 
de Gobierno del PP del Ayuntamiento, 
Natalia Tutor, “la escultura no es un capri
cho de nadie, las opiniones sobre la calidad 
artística de la misma son variadas y muy 
respetables, pero su instalación pasó por la 
Junta de Distrito del barrio y no se puso nin
guna objeción”. Destacó que “lo importante 
es cómo estaba esa entrada de la carretera 
de Madrid y cómo está ahora”, y señaló que

QUE LO PRIMERO 
QUE SE VEA AL 
ENTRAR SEAN 
LOS CUARTOS 
TRASEROS CAUSA 
INDIGNACIÓN

asegura que “el proyecto responde a un ca
pricho de alguien, creo que tomaron la deci
sión en un viaje. Una estatua de esas di
mensiones en ese lugar no es lo más ade
cuado”. Según Alonso, “no se ha consultado 
a nadie, nosotros hubiéramos deseado que 
ese proyecto se realizara mediante un con
curso internacional y que se dejara en ma
nos de los profesionales la decisiones ade
cuadas”. Para el PSOE la ubicación de la 
estatua en esa zona “puede vulnerar algu
nos artículos del Plan Especial del Casco 
Histórico”.

se hizo un montaje fotográfico “en el que se 
aprecia que no quita visión de la panorámi
ca de Toledo”. Sobre la petición de un infor
me a la Comisión de Patrimonio aseguró 
que "no nos parece ni mal ni bien”.

Mientras, continúa el montaje de lo que 
será el conjunto escultórico que ha recibido 
críticas sobre todo por su volumen -una al
tura de casi 12 metros- y por la elección del 
personaje. A pesar de los montajes fotográ
ficos, la estatua obstaculiza la visión de la 
Academia de Infantería y de la parte de los 
cigarrales más cercana a esa institución.

UNOS CARRILES MUY ESTRECHOS PARA LOS AUTOBUSES

José Florencio Moreno • Fotos: Rebeca Arango

Tal y como se puede apreciar en la imagen de la izquierda, ya se han pro
ducido los primeros deterioros en la recién estrena entrada a Toledo por la 
carretera de Madrid. Desde el momento de su entrada en servicio, conduc
tores y vecinos de la zona se quejaron de la estrechez de los carriles y de la 
altura de los bordillos.

Esa estrechez es lo que está provocando el deterioro de la mediana que 
en algunos puntos ya se ha levantando debido a que los autobuses y ca
miones que circulan por la zona tienen muy poco margen de maniobra. Para 
los vecinos, se podía haber aprovechando la mediana para hacer más an
chos los carriles y evitar que autobuses y camiones se suban a las aceras 
como suceda ahora.
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LOS CONTENEDORES SOTERRADOS 
FUNCIONARÁN EN DOS SEMANAS
En unos días quedarán instaladas dos car
pas informativas para dar a conocer a los 
vecinos del Casco Histórico y de Santa 
Teresa el funcionamiento de los contenedo
res soterrados que llevan instalados casi 
tres meses en calles y plazas de esos ba
rrios de la ciudad.

El Ayuntamiento ha invertido más de un 
millón de euros (un 80 por 100 financiados

por el Fondo de Cohesión de la Unión 
Europea) en este proyecto en el que se han 
instalado 83 contenedores, en 23 emplaza
mientos distintos. Tienen una capacidad de 
recogida de residuos de 296 metros cúbi
cos y en algunas zonas se dispone de con
tenedores para papel y vidrio con una em
bocadura diferente adaptada para su uso 
específico.

Rafael Rodríguez fue el alma mater 
del Carnicería Rafa FS, un club que 
durante años sirvió como cantera a 
muchas jóvenes promesas del fútbol 
sala toledano. El merecido homenaje 
que le tributaron antiguos jugadores y 
técnicos de las plantillas que configu
raron los equipos de Carnicería Rafa 
se produjo en el pabellón de Olías del 
Rey. Durante el acto se le hizo entrega 
de una obsequio en reconocimiento a 
su labor desinteresada por este depor
te. Entre los jugadores que asistieron 
al acto figuraban Roberto y Uge, y el 
entrenador Tino Pérez.

EL FUTBOL SALA 
TOLEDANO 
HOMENAJEA A 
RAFAEL RODRÍGUEZ

25 de julio 2003 ecos«toledo

Los trabajos de remodelación del paseo de la Rosa comenzarán el próximo 4 de agosto. 
Las obras suponen una inversión de 2.862.142 euros. Se trata de la primera fase de este 
proyecto cuyo plazo de ejecución será de doce meses y supondrán una transformación ur
bana de esta zona.

El proyecto, redactado por Javier Martín Rubio, afecta al tramo comprendido entre dos 
glorietas de nueva creación, una situada en la bifurcación hacia el puente de Azarquiel y la 
segunda en la confluencia con la calle Ferrocarril. En este tramo se procederá a eliminar 
las diferencias de cotas entre los dos sentidos de la circulación y también se acondiciona
rá la glorieta del Arroyo de la Rosa.

EL PASEO SERÁ COMPLETAMENTE 
REMODELADO, CON UNA INVERSIÓN 
DE CASI TRES MILLONES DE EUROS

El nuevo paseo potenciará el uso peatonal, para lo que se han diseñado una serie de iti
nerarios que enlazan acercas arboladas con espacios libre y los edificios más representa
tivos. Desde el punto de vista del tráfico rodado, la eliminación del muro central del paseo 
facilitará el tráfico trasversal y los accesos laterales. La obra afectará a una superficie de 
35.558 metros cuadrados y también se contempla un aumento de los pasos de cebra que 
serán realzados.

LAS OBRAS DEL 
PASEO DE LA ROSA, 
PARA AGOSTO
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La adjudicación del servicio de 
transporte público se retrasa hasta 
el mes de septiembre.

•ITD 76¿2 a C lS F ^

Aspecto que presentaba, tras el 
incendio, la zona de los 

cigarrales cercana a la Academia 
de Infantería.

EL CASCO SE QUEDA 
SIN MICROBUSES
A pesar del anuncio hecho hace meses 
por el alcalde de Toledo, José Manuel 
Molina, el Casco Histórico no tendrá, por 
el momento, microbuses. La intención 
del edil toledano era incluir ese servicio 
en la nueva concesión del transporte pú
blico de la capital regional, pero el con
cejal de Hacienda, Lamberto García 
Pineda, aseguraba hace unos días que

ofertas presentadas y declarar desierto el 
concurso”.

Para Izquierda Unida la retirada de ese 
punto supone “dar la razón a IU tras la 
denuncia de graves irregularidades en el 
proceso de adjudicación” que durante los 
últimos meses ha venido realizando ese 
partido.

SEGÚN EL INFORME DE LA INTERVENCIÓN, 
PROCEDE DECLARAR DESIERTO EL 
CONCURSO DEL SERVICIO DE AUTOBUSES
los microbuses anunciados se van a de
jar “para una segunda fase y un nuevo 
concurso”.

Lo cierto es que la adjudicación del 
servicio público de transporte que fue in
cluido en el orden del día del Pleno cele
brado el pasado 22 de julio se retiró 24 
horas antes del orden del día. Según 
García Pineda la retirada se debe a la fal
ta de tiempo para analizar los informes 
de los técnicos.

Pero detrás esa decisión se esconde el 
informe de la Intervención municipal se
gún el cual “procede rechazar las dos

Por su parte, desde el Grupo Municipal 
del PSOE se asegura que el Gobierno 
municipal se encuentra ante una difícil si
tuación por “la gran cantidad de irregula
ridades detectadas en la tramitación de 
esta adjudicación”.

La adjudicación del servicio de autobu
ses no puede retrasarse más allá de es
te año. Como se apunta desde el PSOE, 
la actual concesión finaliza el próximo 
mes de diciembre y si no queda resuelto, 
el Ayuntamiento debería asumir el servi
cio, con las complicaciones que esta si
tuación provocaría.

DETENIDOS POR APUÑALAR 
A UN JOVEN COLOMBIANO
Cuatro de ellos son mayores y dos, me
nores, todos ellos de nacionalidad domi
nicana, y fueron detenidos por la Policía 
hace apenas unos días. Se les acusa de 
intervenir, de forma directa o indirecta, en 
la agresión que sufrió el domingo 13 de 
julio en la plaza de Zocodover un ciuda
dano colombiano, después de una discu
sión que finalizó en reyerta, según anun
ciaron fuentes de la Jefatura Superior de 
Policía de Castilla-La Mancha.

Durante la pelea la víctima recibió nu

merosos golpes y patadas, además de 
ser “pinchada” con un arma blanca en el 
costado derecho. Una herida que necesi
tó de una posterior intervención quirúrgi
ca tras ser trasladado a Urgencias.

Las correspondientes investigaciones 
llevaron a la identificación, detención y 
puesta a disposición judicial de los cita
dos jóvenes. El autor material de la heri
da, según la propia Policía, fue uno de 
los dos menores. El caso, a pesar de to
do, continúa abierto.
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UN INCENDIO 
AMENAZA LA 
ACADEMIA 
Y VARIOS 
CIGARRALES
Más de tres horas dedicaron varias 
dotaciones del servicio de bomberos 
de Toledo a apagar un incendio que 
se produjo el pasado martes 22 en la 
zona del Valle, muy cerca de las ins
talaciones de la Academia de 
Infantería.

Las llamas aparecieron sobre las 
tres de la tarde y rápidamente se ex
tendieron por las laderas que desde 
las cercanías del puente Nuevo de 
Alcántara ascienden hacia el com
plejo de la Academia.

El fuego aprovechó la sequedad 
del terreno, donde abundan olivos, 
almendros y algunos pinos, para 
propagarse rápidamente. Las llamas 
pudieron ser controladas a las siete 
y media de la tarde y afectaron a tres 
cigarrales de la zona.

En las labores de extinción, ade
más de tres camiones del cuerpo de 
bomberos de la capital regional, par
ticiparon varios soldados de la 
Academia de Infantería.
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“NO ME PONGA 
EN ESE
COMPROMISO”
El monumento que la ciudad de la ce
rámica ha erigido para homenajear a 
los ceramistas no es “un gran jarrón o 
un botijo gigante, como tal vez espera
ban muchos”, según advierte uno de 
sus creadores. José Luis Reneo. Pero 
sea por eso o por otra razón, no pasara 
a la historia local por las flores ni por las 
grecas verbales que hayan pronuncia
do sus homenajeados. De hecho, la 
mayoría de los profesionales del gremio 
consultados proclaman que no se sien
ten identificados por la composición, 
añadiendo de paso que “no les gusta", 
aunque varios de ellos restan importan
cia a la estética, conscientes como son 
de que ninguna creación cerámica “ma- 
de in Talavera” gusta a todos, y menos 
aún a los ceramistas de Talavera.

Juan Antonio Froilán. por ejemplo, 
dice que “no me identifico con el monu
mento. ya que yo soy de la escuela tra
dicional. pero de todos modos me ale
gro de que se haga lo que sea con la 
cerámica, buena o mala. De hecho, 
tampoco me gustan algunos de los car
teles que se han puesto en las entradas 
a la ciudad, pero prefiero que esten ahí 
porque son de cerámica".

Carlos Mayoral responde con rotun
didad: "No me gusta el monumento, 
que no tiene nada que ver con la cerá
mica talaverana. y por eso ni me mo
lesté en asistir a la inauguración". Al ra
to. considerando que ha sido tal vez ex
cesivamente crudo en sus manifesta
ciones. añade que "tampoco a Picasso 
se le entendía en su momento", acla
rando que a este ceramista de El Casar 
sí le gusta Picasso. Ramón González 
Colilla, socio del Centro Cerámico 
Talaverano. es el único que. junto a 
Roberto Perea. destaca más el hecho 
de que se haya erigido el monumento 
que la estética en si del mismo, que "a 
unos gustara y a otros no. pero que es 
una obra de un artista que tiene el de
talle de dedicársela a un gremio".

Virginia Gutiérrez resalta que “la 
obra no es representativa de la cerámi
ca talaverana": y Pablo Adeva. cubre el 
porcentaje de "no quiere no contesta” 
de toda encuesta que se precie: "¿El 
monumento de La Floresta? Pues per
mítame que me reserve mi opinión. No 
me ponga en ese compromiso".

EL MONUMENTO DE HOMENAJE 
A LOS CERAMISTAS LLEVA 
VARIOS MESES DANDO QUE 
HABLAR, INCLUSO PARA BIEN

ecos»

ecos «talavera

HOMENAJE A
MONUMENTO DEL/

La fiesta de las patrañas alfareras, las santas Justa y Rufina, no pudo 
ser más “sonada”. Y no porque la asociación de ceramistas había re
cuperado este año esta celebración después de varias décadas, sino 
porque, entre la litúrgica misa y el “canapetero” vino español de rigor, 
el programa de actos incluía uno con mayor dosis de polémica que de 
solemnidad.

Nos referimos a la inauguración del monumento en homenaje a los 
ceramistas de ahora y de siempre que la Corporación talaverana sacó 
a concurso hace más de seis años, cuando estaba presidida por el “po
pular” Florentino Carriches, y que el pasado sábado, 19 de julio, pu
do ser mostrada con todo su esplendor -y la máxima controversia- en 
la glorieta de la Floresta.

Como buen monumento que se precie de serio, el tributado a los ar
tesanos cerámicos llevaba varios meses dando que hablar, incluso pa-
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A LOS CERAMISTAS
LA DISCORDIA?

ra bien. En concreto, la instalación que ha
ce unos meses se hizo del “horno” (una 
gran chimenea cónica en “evidente estado 
de oxidación”) provocó mil y un comenta
rios, casi todos despectivos, que de cual
quier forma culminaban con la convicción 
de que el “armatoste” sería recubierto, pre
visiblemente con azulejos cerámicos, para 
que estuviese “bien vestido” en el momen
to del corte de cinta.

Pero no ha sido así. Los creadores del di
seño del monumento (José Luis Espinosa 
y José Luis Reneo) siempre apostaron por 
esta ferrosa chimenea -“es la piel interna de 
un horno cerámico y concentra en su rojizo 
óxido la energía y el esfuerzo que reúnen el 
fuego y el hombre para crear las piezas de 
cerámica que han hecho que Talavera sea 
lo que es; y lo absurdo hubiera sido recubrir 
esta estructura de un blanco inmaculado 
que nada tiene que ver con los sudores de 
nuestros ceramistas”- y no han dudado ni 
un segundo en mantenerse fieles al pro
yecto inicial, desoyendo incluso las invecti
vas que les mandaba, vía Tele 7, el “mece- 
nillas” que les hizo -pero no pagó- el encar
go.

De hecho, el polémico horno fue cons

truido en Italia, en una de las tres empresas 
que en Europa trabajaban el “acero corten”, 
un material que reúne dos propiedades (la 
memoria de formas y la autooxicidad) que 
lo hacen especialmente atractivo para los 
grandes escultores. De hecho, la misma 
proveedora de la “chimenea flotante” de la 
rotonda de La Floresta es la que suminis
traba al célebre artista vasco Eduardo 
Chíllida las púas de su conocidísimo peine. 
Y la polémica estructura que luego se ha 
colgado en el monumento tuvo que estar 
tres años “madurando” (como el buen jabu- 
go de pata negra) en un polígono industrial 
de Madrid.

Otros detalles del monumento, como el 
“detalle” de que el clásico azul cobalto no 
termina siendo, ni por asomo, el color do
minante del conjunto escultórico, también 
han suscitado numerosos recelos entre el 
colectivo ortodoxo-tradicional de los cera
mistas talaveranos, que de forma mayorita- 
ria ha expresado sus críticas por considerar 
que, independientemente de que les guste 
o no la obra de Espinosa y Reneo, esta 
inaugurada creación “no representa ni a los 
ceramistas ni a la cerámica talaverana”.

Curiosamente, la persona que más ha in

cidido a la hora de mostrar su disgusto es 
Jesús García-Moya, presidente de la 
Federación Empresarial Talaverana 
(Fepemta), que desde que tuvo lugar el ac
to inaugural no ha parado de exponer sus 
reparos. “Si Ruiz de Luna pudiese remo
verse de su tumba, los correría a gorrazos”, 
fue la conclusión de las declaraciones que 
hizo a esta revista sobre el tema.

Su opinión contrasta, en cambio, con la 
del presidente de la Asociación de 
Ceramistas de Fepemta, Roberto Perea, 
que, admitiendo que “personalmente soy 
de gustos más clásicos, creo que hay que 
ser respetuosos con la obra de un artista y 
agradecer que nos hagan este tributo que a 
unos gustará más y a otros menos, porque 
sobre gustos no hay nada escrito”. Perea 
reconoce que las polémicas internas entre 
ceramistas están a la orden del día, y de 
hecho a todos no nos gustan todos los di
seños de los indicadores cerámicos que se 
han instalado en las entradas de la ciudad, 
“lo que ocurre es que discutimos estas dis
crepancias entre nosotros, mientras que en 
el caso del monumento han trascendido las 
discrepancias surgidas en el gremio".

Y reconoce que en el Museo 
Internacional de Faenza hay una buena 
muestra de obras modernas “que están en 
la línea de lo que aquí hemos inaugurado”, 
admitiendo que “a mí tal vez me guste más 
la sala dedicada a la cerámica renacentista, 
lo que viene a demostrar que quizá este
mos un tanto desfasados”.

Arturo Marqués • Fotos: José Peña

LOS CREADORES SIEMPRE APOSTARON 
POR ESTA FERROSA CHIMENEA, “ES LA 
PIEL INTERNA DE UN HORNO CERÁMICO”

“G AUD Í NO INVENTÓ EL ’
José Luis Reneo cree que el revuelo que se ha montado ha sido causado -“supongo que sin 
querer”- por dos personajes que tienen en común dos cosas: haber sido presidentes de 
Fepemta y tener muy relativos y discutibles conocimientos sobre la cerámica. Al primero 
(Carriches, que era alcalde cuando se hizo el concurso) no le menciona, pero sí que lamenta 
que “el responsable de que esto se haya fraguado haya provocado el ditirámbico equívoco de 
provocar, desde su tele local, la confusión, dando a entender que la chimenea iba a ser reves
tida o recubierta”. Con García-Moya no se anda con indirectas: “Quien crea que la “trencadis”, 
la técnica de mosaico a base de fragmentos irregulares, la inventó Gaudí, es porque ese día 
faltó a ciase”. Reneo va más allá en su respuesta a las críticas expuestas por García-Moya: 
“Me ofrezco a explicarle esto y lo que haga falta, porque es un amigo”.

José Luis Reneo, uno de los “ideólogos” del proyecto, sobre el que hay opiniones para todos los gus
tos, considera que el revuelo lo han creado dos personas que tienen pocos conocimientos cerámicos.
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LUMBRERAS DICE QUE EL HIPER
SE ABRIRÁ CUANDO FINALICEN LAS OBRAS

El concejal de Actividades Económicas, 
Tirso Lumbreras, tiene muy claro que la 
sentencia sobre el híper no afectará a su 
apertura; mientras que la “popular" 
Carmen Riolobos, debajo, cree que hay 
que ser bastante prudente.

“Los talaveranos deben estar tranquilos, por
que las cuestiones legales que afectan a la 
instalación del híper las vamos a resolver 
muy pronto, de manera que la fecha de su 
inauguración va a seguir dependiendo de la 
evolución de las obras, que dependen de la 
empresa, y no de la legalidad, que sí depen
de del Ayuntamiento y que el Ayuntamiento 
va a solucionar”. Así de tajante se muestra 
Tirso Lumbreras, concejal de Actividades 
Económicas, ante la sentencia del Supremo 
que anula el concurso y el convenio urba
nístico por el que la empresa Gad Gelco se 
adjudicó en 1997 (cuando el alcalde era 
Florentino Carriches, del PP) la construc
ción del centro comercial (“Azul Talavera”) 
que está a punto de finalizarse.

El Gobierno municipal socialista que here
dó este litigio -promovido por la Federación 
Empresarial Talaverana (Fepemta) y los 28 
millones de euros de aportación al 
Ayuntamiento por parte de Gad Gelco, está 
convencido -porque así lo informan los ser
vicios jurídicos municipales- de que la sen
tencia del Supremo invalida únicamente el 
concurso y el convenio, pero no los pasos 
posteriores que han dado lugar a que el cen
tro comercial esté casi preparado para su 
inauguración, inicialmente prevista para oc
tubre. Si así fuera, mantendrían su validez 
tanto la recalificación de terrenos, la licencia 
de obras, la consecución de licencia espe
cial de uso comercial otorgada por la Junta y 
demás trámites posteriores a los acuerdos

de Pleno que explícitamente han sido decla
rados “nulos de pleno derecho”. La solución 
más “simple” sería olvidar la fórmula del con
curso y hacer una adjudicación directa con 
Gad Gelco -similar a la que se ha firmado 
con el Corte Inglés para un centro comercial 
en la nueva estación de autobuses- y reedi
tar el convenio que ahora se ha ido al traste.

Fepemta cree que esa posibilidad no es 
simple sino simplista, negando además que 
sea una solución. Y se basan en las senten
cias emitidas por los distintos tribunales, que 
en su opinión anulan no sólo las bases del 
concurso sino también todos los actos admi-

NADIE SABE QUÉ 
OCURRIRÁ CUANDO 
ACABEN LAS OBRAS
nistrativos siguientes, insistiendo en que la 
aplicación rigurosa de la sentencia del 
Supremo supone el derribo del centro.

Y justifican esta opinión en alguna de las 
sentencias: “Es evidente que la anulación de 
las bases del concurso para el estableci
miento de un centro comercial en Talavera 
acarrea, en principio, la anulación de las me
didas que de dicho acuerdo se deriven, en
tre las que se encuentran las impugnadas”. 
Frase con diversas interpretaciones: para 
los representantes de la patronal ahí está “la 
madre del cordero”. Otros expertos munici
pales creen que ese cordero es huérfano.

Arturo  Marqués • Fotos: José Peña

“ANTE TODO, MUCHA CALMA”
Esta frase, que fue lema de concierto de un de los grupos más “guerreros” del pano
rama musical de los 80 (“Siniestro Total”) es ahora el eslogan que más emplea la di
rigente del PP en el Ayuntamiento de Talavera, Carmen Riolobos, cuando se le pre
gunta sobre qué debe hacer el Consistorio municipal ante la sentencia del Supremo 
sobre el híper. Riolobos cree que el Pleno del día 29 debe limitarse a tomar conoci
miento del fallo del Alto Tribunal (lo más probable es que ése sea el único acuerdo al 
respecto porque el equipo de Gobierno no quiere poner en marcha ninguna iniciativa, 
tal vez por no tenerla) y esperar a que el Tribunal Superior de Justicia de Castilla-La 
Mancha diga en qué consiste la ejecución de la sentencia del Supremo, teniendo en 
cuenta que no lo dirá hasta dentro de unos meses, probablemente después de que 
"Azul Talavera" haya sido inaugurado. Riolobos apuesta por la prudencia porque 
“cualquier paso que se dé puede ser perjudicial para los intereses de la ciudad y de 
los talaveranos”; mientras Lumbreras cree que el PP, que fue el partido que dio inicio 
a todo este tinglado, ahora opta “por nadar y guardar la ropa; y además sin mojarse 
en absoluto, lo que ya es el colmo”.

ecos 30
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EL PRESUNTO ASESINO DE PEPINO,
EN MANOS DE UN JURADO POPULAR

El presunto asesino, Rafael González, a la salida de los Juzgados 
de Talavera, justo antes de ser trasladado a la prisión de Ocaña I.

RAFAEL GONZÁLEZ SE 
INTENTÓ SUICIDAR TRAS 
QUERER CORTARSE LAS 
VENAS CON UNA BOTELLA

Conforme pasan los días van conociéndose más detalles sobre el cri
men que en la madrugada del domingo, 13 de julio, tuvo lugar en un 
chalet de la urbanización “Las Nieves”, situada en el término municipal 
de Pepino, en el que la joven talaverana Ana María Curiel Miranda, de 
28 años de edad, fue asesinada supuestamente por su compañero sen
timental, Rafael González Fernández, de 35 años, que se confesó au
tor del delito después de pasar la noche de autos tomando copas en la 
localidad de Cebolla.

De los resultados de la autopsia y de las declaraciones del presunto 
homicida ha trascendido, por ejemplo, que la víctima no sufrió una sola 
puñalada, sino dos. Todo parece indicar que Ana María pudo esquivar 
los efectos mortales del cuchillo en una ocasión, siendo herida en el es
ternón, aunque no pudo evitar que Rafael le clavase el arma en el cue
llo, sajándole la garganta, en su segunda agresión. También se ha sa
bido que la cabeza del cadáver apareció cubierta por una almohada, 
que posiblemente fue utilizada por el homicida para evitar que la joven 
gritase y alertase a su hija, de 10 años, que dormía en otro dormitorio.

Las investigaciones apuntan a que, en contra de lo que se creyó en 
un primer momento, Rafael no despertó a la niña -que no era hija suya 
y que, según los testimonios que van saliendo a la luz, era víctima de 
malos tratos por parte de su padrastro- tras el suceso, ya que el pre
sunto asesino se fue en principio solo en dirección a Cebolla, en donde 
consumió un buen numero de copas antes de regresar a la urbaniza
ción de Pepino para levantarla de la cama para llevársela de nuevo a 
Cebolla diciéndole que su madre se había ido y que debían ir en su bus
ca. Es en esta segunda estancia cuando Rafael confesó en alto en el 
bar “La Esquinita”, hacia las 10 de la mañana del domingo, que había 
matado a su mujer, dando lugar a que el propietario del establecimien
to reclamase los servicios de la Guardia Civil.

Todos estos detalles y otros que siguen bajo secreto de sumario se
rán objeto de análisis por parte de los ciudadanos toledanos que con
formen el jurado popular que deberá juzgar a Rafael González, que ac
tualmente se encuentra en la prisión de Ocaña, a la que fue trasladado 
la semana por orden del juez del Juzgado número 1 de Talavera des
pués de que, al día siguiente a su detención, protagonizase en los ca
labozos de la Guardia Civil de Toledo un frustrado intento de suicidio 
pretendiendo cortarse las venas con el plástico de una botella de agua.

Arturo Marqués • Foto: La Voz del Tajo

C / Joaquina Santander, 51 
Tfno. 925 82 50 02 
Talavera de la ReinaHelvética

Tapas variadas 
Buen ambiente

Tu lugar ideal de copas
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construcción

Exposición y almacén
Travesía desvío, 23

925 50 62 13 /  Fax: 925 55 51 6
45250 AÑOVER DE TAJO (Toledc,

Azulejos rústicos y modernos 
Pavimentos de gres 
Terrazos y piedras 
Sanitarios y muebles de baño 
Bañeras y duchas de hidromasaje 
Auto-hormigoneras 
Minicargadoras y contenedores 
Arena subida en planta
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A TRAVÉS DE ESTA RUTA PROPONEMOS AL LECTOR UNA VISIÓN DIFERENTE DE 

TOLEDO. NOS ACERCAREMOS A LOS LUGARES A LOS QUE HACE REFERENCIA 

MIGUEL DE CERVANTES Y QUE APARECEN SALPICADOS A LO LARGO DE TODA SU 

OBRA. TAMBIÉN CONOCEREMOS AQUELLOS BARRIOS POR LOS QUE LE GUSTABA 

CAMINAR Y DISFRUTAR DE LA COMPAÑÍA TANTO DE HIDALGOS Y SEÑORES 

COMO DE LOS MÁS PROFUNDO DEL HAMPA DE LA SOCIEDAD DEL SIGLO DE 

ORO. LA JUDERÍA, ZOCODOVER, LA BAJADA DEL BARCO O LA CALLE QUE LLEVA 

EL NOMBRE DEL GENIAL ESCRITOR FUERON SUS SITIOS FAVORITOS DE PASEO.

C
Tras las huellas del

w i i O t e

UN PASEO POR TOLEDO DE
LA MANO DE CERVANTES
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Un paseo por Toledo de la mano de Cervantes

T oledo solar hispano/Crisol de la raza íbera/Dichoso aquel 
que naciera/Español y toledano./¡Oh Toledo si yo pue- 
do!/Para tu honor y tu gloría/He de escribir una historia/En 
un mesón de Toledo”. Estos versos, extraídos de la zar

zuela “El huésped del sevillano”, del maestro Jacinto Guerrero; 
quién se inspiró en “La ilustre fregona” de Miguel de Cervantes, 
ponen de manifiesto la pasión que sentía el autor de “El Quijote” 
por la ciudad. Una querencia que ha servido para que la capital de 
Castilla-La Mancha sea conocida en todo el mundo gracias a es
te genio de la literatura universal, cuya obra principal ha sido tra
ducida a la casi totalidad de los idiomas del mundo y en la que no 
faltan referencias a la que por entonces (finales del siglo XVI y 
principios del siglo XVII) era capital de España.

A través de esta ruta proponemos al lector una visión diferente 
de Toledo. Nos acercaremos a los lugares a los que hace refe
rencia Miguel de Cervantes y que aparecen salpicados a lo largo 
de toda su obra y, por supuesto, a aquellos barrios de la ciudad 
por los que le gustaba pasear y disfrutar de la compañía tanto de 
hidalgos y señores, como de lo más profundo del hampa.

Pero hemos de comenzar por el principio: ¿cómo llegó 
Cervantes a Toledo? La necesidad de publicar sus obras le hace 
viajar hasta Esquivias donde se entrevista con Juana Gaitán, viu
da de un amigo suyo. Allí conoce a la que se convertiría en su es
posa, Catalina de Salazar, una joven de 19 años. Él tenía 37. 
Durante esa época viajaba constantemente entre Esquivias y 
Madrid y se desplazaba con frecuencia a Toledo. El investigador 
Luis Astrana, conocido cervantista que publicó la vida del escri
tor en siete tomos, llegó a afirmar que Miguel de Cervantes tuvo

EL ALQUILER DE SU SUEGRA
Todos los años Cervantes visitaba Toledo para cobrar el alquiler de una 
vivienda propiedad de su suegra. Afirman los cen/antistas que se situa

ba en la Bajada del Barco, frente a la Casa del Diamantista, hoy con
vertida en sede de la Escuela Taller de Restauración.

LA POSADA DE LA SANGRE Y EL MESÓN DEL SEVILLANO.
Fueron los dos lugares que más frecuentó Miguel de Cervantes. En el 
primero era donde se hospedaba y hoy se ha convertido en zona admi
nistrativa, tal y como refleja la foto inferior. Que diferente también el lugar 
en el que se supone estuvo situado el Mesón del Sevillano. Allí nuestro 
genial escritor dio vida a “La ilustre fregona”. Era su lugar de ocio favori
to. En él conoció a todo tipo de personajes de la sociedad del siglo XVI 
que le servirían para reflejar a la perfección a los toledanos del Siglo de 
Oro. Hoy también es una zona administrativa (foto de la izquierda).

casa en Toledo, pero esta aseveración no ha podido demostrarse.
Sí está probado todos los años cobraba el alquiler de una vi

vienda propiedad de su suegra y que estaba situada en la actual 
Bajada del Barco, frente a la Casa del Diamantista (hoy sede de 
la Escuela Taller de Restauración). Un lugar enclavado en la zo
na sur de la ciudad y que se abre en un abanico de calles que ser
pentean desde la catedral o desde el Alcázar hasta el río Tajo, 
donde desembocan. Este lugar está lleno de rincones populares 
y bonitas iglesias como la de San Cipriano o la de San Sebastián. 
Podemos conocerla paseando por las Carreras de San Sebastián 
o por el río Tajo.

Los pasos de Don Miguel nos van a llevar hasta el Puente de 
San Martín y el Monasterio de San Juan de los Reyes donde en 
1600 viene a acompañar a su cuñado Fernando de Palacios, 
que entró como novicio en este convento franciscano. Está situa
do en la parte más baja de la Judería toledana, barrio que se ex
tendía por sus alrededores y hasta la Puerta del Cambrón. En sus 
orígenes, el Monasterio y otras defensas constituían el Castillo
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CERVANTES COBRABA 
CADA AÑO EL ALQUILER 
DE UNA CASA QUE TENÍA 
SU SUEGRA EN LA 
BAJADA DEL BARCO

Tras las huellas de “El Quijote"

EL ARTIFICIO DE JUANELO TURRIANO.
Turríano fue contemporáneo de Cervantes. Este ingeniero italiano consiguió llevar el agua del 
Tajo al Alcázar y el autor de “El Quijote” lo conoció. Estaba ubicado cerca del Puente de 
Alcántara, en la zona que aparece en la foto izquierda. Arriba la calle Pozo Amargo.

Viejo. Después, y durante el reinado de los Reyes Católicos se 
construyó tal y como lo conoció Cervantes y lo conocemos hoy. 
Primero se pensó que sirviera de panteón real, aunque la idea 
quedó desechada a favor de Granada. Fue cedido entonces a los 
monjes franciscanos que lo regentan desde entonces.

Era un barrio, la Judería, que le gustaba a Cervantes. Paseaba 
por la calle del Ángel, la calle de las Bulas, la Casa de las 
Cadenas o la calle Santo Tomé. En ella podemos encontrar la 
iglesia del mismo nombre. La reconoceremos por su torre mudé- 
jar y un crucifijo que cubre la parte baja del ábside gótico. Su his
toria se une al señor de Orgaz, un piadoso noble cuyo entierro re
flejaron fielmente los pinceles de un contemporáneo: “El Greco”, 
y que el visitante puede admirar en esta iglesia. Algunos cervan
tistas reconocidos afirman, incluso, que uno de los personajes de

Para saber más...

la composición es el propio Cervantes, pero este extremo nunca 
ha sido confirmado.

Tanto le gustaba esta zona que tuvo un papel protagonista en 
el capítulo IX de “El Quijote” en el que decía “Estando yo un día 
en el Alcaná -  calle o sitio en que estaban las tiendas de los mer
caderes- de Toledo, llegó un muchacho a vender unos cartapa
cios y papeles viejos a un sedero ... que decían: Historia de don 
Quijote de la Mancha, escrita por Cide Hamete Benengeli, histo
riador arábigo...” . Él como nadie supo reflejar a la sociedad tole
dana en “La ilustre fregona” de la que los estudiosos afirman pu
do ser escrita en alguna de sus estancias en la ciudad: “No estoy 
en eso -respondió Avendaño-, porque pienso antes que desta 
ciudad me parta ver lo que dicen que hay famoso en ella, como 
es el Sagrario, el artificio de Juanelo, las Vistillas de San Agustín, 

la Huerta del Rey y la Vega...” . Así se refleja su 
conocimiento de la ciudad en este fragmento de la 
obra que transcurre entre la denominada entonces 
Posada de la Sangre y el Mesón del Sevillano.

Se trata de lugares muy cercanos a la plaza de 
Zocodover. Si nos situamos delante del Arco de la 
Sangre avistamos la calle Cervantes, que debe su 
nombre a que en ella se situaban ambos lugares. 
La Posada de la Sangre, nada más iniciar la baja
da y el Mesón del Sevillano, inmediatamente des
pués del Museo de Santa Cruz. En el primero se 
hospedaba durante sus visitas a Toledo, en el se
gundo almorzaba, cenaba y se relacionaba con la

El prolífico periodista y cronista tole

dano, Luis Moreno Nieto, se ha ocu

pado, en varias obras de la relación 

entre Miguel de Cervantes, sus obras 

y Toledo, ciudad a la que Moreno 

Nieto conoce profundamente. Entre 

ellas destacamos:

“Cervantes en Toledo y 

Esquivias”

“Toledo y los toledanos en 

las obras de Cervantes"
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ELICEX ADVIERTE 
DE LA PELIGROSIDAD 
DE MERCADOS 
EMERGENTES COMO 
LA EUROPA DEL ESTE

Internacional de Castilla-La Mancha” que ha ela
borado la Dirección de Regional de Comercio 
del ICEX (Instituto de Comercio Exterior) relativo 
al año 2002 y parte de 2003 y que vuelve a po
ner de manifiesto esta carencia en la generali
dad del empresariado de la comunidad autóno
ma aunque bien es cierto que el crecimiento de 
las exportaciones es muy superior a la media 
nacional: un 8,02 por 100 más que respecto a 
2001.

Este amplio informe, que vio por primera vez 
la luz hace cinco años con la intención de cono
cer la realidad del comercio exterior de Castilla-

LA IMPORTANCIA DE LA 
RED DE COMUNICACIONES

Tener una buena red de infraestructuras viarias ha sido clave pa
ra las provincias de Albacete y Ciudad Real, cuyas ventas exte
riores experimentaron un mayor crecimiento, concretamente de 
un 10 por 100. Según el director regional del ICEX Toledo se ha 
quedado al mismo nivel de años anteriores “lo que ratifica la im
portancia de elementos ajenos al comercio como las vías rápidas 
de comunicación o de telecomunicación”, lo que les ha permitido 
aprovechar mejor las infraestructuras.

L /na  buena red de carreteras es fundamental en el comercio 
exterior de Castilla-La Mancha.

DE CASTILLA-LA MANCHA EN 2004
Después de varios años seguimos prácticamen
te igual en lo que a recomendaciones se refiere. 
La asignatura pendiente de los empresarios cas- 
tellano-manchegos en lo que a comercio exterior 
se refiere sigue siendo la comercialización: cam
pañas de marketing agresivas y diseños más 
atractivos para nuestros productos son algunas 
de las claves que el empresariado de la región 
todavía no sabe utilizar para “colocar” su pro
ducto en el extranjero con la suficiente garantía 
de éxito.

Esa es la principal conclusión que se des
prende del informe sobre el “Comercio

VENDER IMAGEN SERA EL RETO 
DEL COMERCIO EXTERIOR
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QUIERES...

R O B E R T M A D R ID S L.

EN SONSECA www.robertmadrid.com
Prado Arriero • Fotos: Rebeca Arango

LA MAYOR PROPUESTA EN MOBILIARIO
y,'ABRIGANDO DESDE 1960

LAS EXPORTACIONES PODRÍAN 
SUSTITUIR A LA CONSTRUCCIÓN 
COMO MOTOR DE DESARROLLO

Castilla-La Mancha a pesar de 
que sí se han enfriado algunos 
de nuestros mercados de desti
no, como Alemania, Francia, 
Estados Unidos, China o 
América del Sur. Sólo se ha visto 
afectado nuestro comercio exte
rior con Portugal, que ha pasado 
de ser nuestro primer mercado 
de destina al cuarto. Si notare
mos, a juicio de Morejón, que en 
2003 se van a ralentizar las com
pras a Castilla-La Mancha desde 
esos países.

Por lo que a las importaciones 
se refiere en 2002 también cre
cieron pero muy ligeramente 
(2,13 por 100). Disminuyen nues
tras compras en el sector prima-

Según el ICEX las perspecti
vas de 2003 son más halagüe
ñas. Al comercio exterior de 
Castilla-La Mancha se le plante
an dos retos principales para los 
próximos años. Por un lado, la in
versión en imagen y mejor dise
ño de los productos para que re
sulten más atractivos y, por otro, 
la enorme competitividad de mer
cados emergentes como los de 
la Europa del Este que ahora son 
destino natural de los productos 
de la región y que crecerán para 
convertirse en competencia, pro
bablemente muy dura. Morejón 
apuesta por conseguir una ma
yor rentabilidad a través de tipos 
de interés más bajos.

La delegada del Gobierno, Encamación Naharn, y el director regional del 
ICEX, Pedro A. Morejón, en un momento de la presentación del informe.

Exposiciones: Avda. Europa, 68. Tel/fax. 925 38 11 48. 
Avda. Reyes Católicos, 20 Tel/fax. 925 38 22 52. Sonseca. Toledo. 

rm.@robertmadrid.com 
Fábrica: Ramón y Cajal, 75 Tel. 925 38 15 52.

Alonso Pita, s/n Tel/fax. 925 38 04 9 1.

La Mancha, se ha convertido en 
una herramienta fundamental de 
trabajo para el ICEX. Según su 
máximo responsable regional, 
Pedro Antonio Morejón, “nos 
sirve para planificar las acciones 
comerciales para los empresa
rios de la región”. Los resultados 
no son todo lo satisfactorios que 
a Morejón le gustaría porque las 
herramientas de trabajo y oportu
nidades de intemacionalización 
que ofrece el ICEX no son utiliza
das suficientemente por el em- 
presariado.

Por lo que a 2002 se refiere el 
informe concluye que la crisis de 
otros países no ha afectado a

rio y de bienes de consumo. El 
informe deja claro que disminuye 
nuestro déficit comercial en un 
4,58 por 100, casi el doble que a 
nivel nacional.

Estudiando con detalle los 10 
principales sectores de la econo
mía castellano-manchega se pu
de constatar que existe una im
portante paralización en las im
portaciones de bienes agroali- 
mentarios. En cuanto a los bie
nes de consumo sólo se compor
tó bien el calzado mientras que el 
del mueble ha sufrido la crisis 
alemana y el textil se ha frenado 
por culpa de los mercados asiáti
cos.

x

O DESEAS

C om plem entosSistemas de Descanso
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“ME FUI A MADRID SIN NADA Y LO 
PASAMOS MAL; NO HABIA DOMINGOS”

Cándido S ánchez
PROPIETARIO DE
HOGAR DEL MUEBLE

“EL DIA QUE ME FALTE ILUSION 
DEJARÉ DE SER EMPRESARIO”

•  ¿Ha pensado en la jubilación?
No quisiera jubilarme nunca, cuando lo haga soy un hombre muerto. 
Sí es conveniente ir soltando hilos pero no es aconsejable hacerlo de 
repente. Yo ya lo estoy haciendo con mis hijos. A mi edad no se tienen 
las mismas condiciones que cuando tenía 25 años.
•  ¿Quién se ocupará del negocio?
En los negocios familiares la transición es complicada. Mis hijos pien
san de forma diferente a mí. Conseguir el equilibrio es difícil pero así 
la transición irá bien. Ese es el secreto del éxito. Hasta hace poco mis 
hijos dependían de mí, ahora yo debo ir de la mano de ellos.
•  ¿Cuál es el mejor momento empresarial que recuerda?
Los primeros pasos. Cuando salimos adelante con el negocio de 
Alcorcón. De Getafe recuerdo las ampliaciones de la exposición. El 
empresario debe llevar dentro el “gusano” de la vocación y es impor
tante estar rodeado de un buen equipo.
•  ¿Qué cuesta más comenzar o mantenerse?
Lo más costoso, como dice Julio Iglesias, es mantenerse. Es duro te
ner momentos malos cuando tienes una estructura. Me lo dicen mis hi
jos porque ellos tienen que mantener el listón.
•  ¿Cuál es el sueño de su vida empresarial?
Dejar a mis hijos un negocio saneado. Un empresario siempre tiene 
que estar soñando, siempre activo. El empresario que no sueña está 
acabado. El día que me falte ilusión dejaré de ser empresario.

"Hay que soñar con hacer las cosas bien y que el cliente quede satis
fecho. Los errores deben ir corrigiéndose".

i

Con 24 años de edad se marchó a Madrid en busca de trabajo “porque en ca
sa hacía falta”. Comenzó como dependiente en una exposición de muebles pro
piedad de Julián Mayo, tío de su esposa. En el año 1971 comenzó en solitario 
con Hogar del Mueble, en Getafe. Hoy tiene otras dos en Parla y Guadamur.
•  ¿Cuándo supo que lo suyo era amueblar las casas de los demás? 
Cuando me fue a Madrid pensé en montar una droguería, que era el negocio de 
mi familia en Guadamur, pero mi “padre comercial”, Julián Mayo, al que debo el 
éxito de mi vida, me dijo que me quedara con él para conocer Madrid y que des
pués pusiera la droguería. Me entusiasmé con los muebles y hasta hoy. Todo el 
que se entusiasma con algo se siente feliz. Yo no sé hacer otra cosa.
•  ¿El empresario nace o se hace?
Se hace más que nace, pero hay que nacer con algo de “materia prima”. Aparte 
de cualidades innatas, principalmente se hace a base de sacrificio y entrega. El 
éxito es trabajar, hacer las cosas bien y ser formal y serio. Yo he tenido suerte

por tener un gran maestro y una esposa que ha aguanta
do mucho, ella es una pieza clave en la familia y en la em
presa. Es lo más importante.
•  ¿Cómo recuerda sus primeros años?
Con cierta nostalgia, pero hay que ir renovándose día a día, 
siempre con ilusión, aunque haya momentos duros. 
Recuerdo aquellos años como si fuera hoy. Me fui a Madrid 
sin nada. En 1969 puse el primer negocio y lo pasamos 
mal. No teníamos nada de nada, ni vacaciones ni casi do
mingos porque me llevaba el trabajo a casa.
•  ¿Algún momento empresarial que quisiera olvidar? 
Afortunadamente no he tenido momentos muy agrios. Sí 
algunos pequeños disgustos que te quitan el sueño y algu
nos momentos difíciles.

ecos «40
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A partir de 100 m5, usted podrá disponer de las 
mejores instalaciones para su empresa; 
en "OFICINAS BULEVAR" tendrá lo que usted se 
merece.

ecos •economía

ASHLEY VENDE MUEBLES 
AMERICANOS EN SONSECA

Maribel Pacheco, administradora de 
Ashley, asegura que se eligió Sonseca 
como ubicación de la empresa por la fama 
del mercado del mueble de esta localidad 
toledana.

Puede que resulte sorprendente pero la em
presa Ashley, ubicada en la toledana locali
dad de Sonseca, vende muebles fabricados 
en Estados Unidos. Resulta llamativo que, 
precisamente en una localidad que tiene co
mo principal fuente de riqueza la fabricación 
de muebles de madera, sea la sede de la 
distribución en España de este tipo de mue
bles. Puede ser sorprendente pero no ca
sual. Según la administradora de la empre
sa, Maribel Pacheco, “elegimos Sonseca 
por la fama de su mercado del mueble. 
Realizamos un estudio de mercado sobre 
nuestro establecimiento en esta localidad y 
resultó muy positivo”.

Estos muebles, que se fabrican en el es
tado americano de Wiscousin, está destina
do a un cliente de clase media que busque 
en el mercado un mueble de gran diseño y 
gran tamaño, “aunque han sido fabricados 
pensando en el gusto de los europeos”, afir

ma Pacheco. Sobre todo alemanes y espa
ñoles de la costa del Mediterráneo, donde 
parecen tener una mayor implantación.

Según su administradora, Ashley ha teni
do una gran acogida en España. Desde 
2001 que abrió sus puertas ha duplicado ca
da año el número de clientes hasta conse
guir más de 300 repartidos por toda España. 
Por el momento disponen de una oferta que 
supera las 5.000 referencias con un concep
to de mueble “distinto al español en cuestión 
de estilo, diseño y tamaño” , afirma Maribel 
Pacheco.

La empresa distribuye en la provincia de 
Toledo en municipios como Olías del Rey, 
Madridejos o Villacañas. “Siendo muy satis
factorios nuestros resultados de factura
ción”, opinan sus responsables. Uno de sus 
principales clientes es la tienda de alta de
coración de El Corte Inglés, a quien sirven 
sus espectaculares sofás.

Prado Arriero • Foto: Rebeca Arango

LE VAR
Nace en Toledo "OFICINAS BULEVAR", un Centro de 
Negocios con la mejor ubicación, Avda. de Eu rop a , 

5.500 m2 de oficinas que ponen a su disposición :

OFIC INAS DIÁFANAS, FALSO TECHO C O N  PERFILERÍA 

DE ALUM IN IO  LACADO, SUELO TÉCNICO PARA 

C A N A U ZA C IO N ES, AIRE ACO N D IC IO N A D O  FRÍO-CALOR, 

VENTILACIÓN NATURAL, PROTECCIONES EXTERIORES 

PARA EVITAR LAS RAD IACIONES SOLARES QUE PERMITEN 

LA EXISTENCIA DE CLARIDAD DENTRO DE LAS OFICINAS, 

ELIM INACIÓN DE BARRERAS ARQUITECTÓNICAS EN 

TODOS LOS RECORRIDOS Y POR SUPUESTO PLAZAS DE 

GARAJE.
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comercio
PROYECTO PARA EXPORTAR
Doce empresas de la provincia han sido seleccionadas este año 
por la Cámara de Comercio para formar parte de la nueva edición 
del PIPE 2000, un programa fruto del acuerdo entre el Consejo 
Superior de Cámaras y el ICEX en colaboración con las comuni
dades autónomas para facilitar la promoción y comercialización ex
terior de las pymes. En esta edición las empresas seleccionadas 
pertenecen mayoritariamente al sector agroalimentario entre las 
que destacan las de vino, aunque también hay empresas de mue
bles, damasquinado, materiales de construcción y otros productos.

Las empresas pertenecen, en su mayoría, al sector agroalimentario.

W>

empresas

CECAM, CONTRA 
LA LEY DE RIESGOS
La Confederación Regional de Empresarios 
de Castilla-La Mancha cree que la reforma de 
la Ley de Prevención de Riesgos Laborales 
es insuficiente porque hace hincapié en as
pectos más sancionadores que preventivos. 
En opinión de la patronal, “con el estableci
miento de nuevas fórmulas de inspecciones y 
sanciones no se logrará una mejora de la pre
vención", según el comunicado hecho público 
esta semana.

Cecam entiende que en la mesa de diálo
go social de diciembre de 2002 se llegó al 
acuerdo que ha dado como resultado la ac
tual reforma aunque "el diálogo hasta su 
aprobación ha sido escaso". Afirma la organi
zación que el texto sigue sin considerar algu
nas variables de importancia de cara al cum
plimiento de ésta, como son el tamaño de la 
plantilla y el sector al que pertenece. Para 
aquellas empresas que ya tienen organizada 
la prevención no supondrá modificación algu
na pero para las que no lo hayan resuelto “la 
ley no va a ser la ayuda que necesitan”.

desarrollo

LA ECONOMIA REGIONAL 
CRECERÁ TRES PUNTOS
La economía de Castilla-La Mancha cre
cerá el año que viene un tres por 100, por 
encima de la media nacional prevista en 
2,8, mientras que el crecimiento econó
mico de la comunidad durante este año 
será del 2,2 por 100, una décima que la 
media del país.

En el conjunto de España, Murcia, 
Andalucía, Castilla-La Mancha, 
Comunidad Valenciana y Madrid son las 
comunidades autónomas que prevén pa
ra el 2004 un incremento generalizado de 
su economía regional, en tanto que 
Baleares será la autonomía que experi
mentará un menor crecimiento.

Estas perspectivas de crecimiento re
gional se recogen en las previsiones del 
informe Hispalink, un estudio elaborado 
por la red de equipos económicos de 18 
universidades españolas y patrocinado 
por las cámaras de comercio.

Según el citado informe, Murcia será la

año con un 3,2 por 100, cuatro décimas 
por encima de la media nacional que se 
sitúa en el 2,8 por 100.

También con porcentajes superiores a 
la media nacional se sitúan Andalucía, 
Castilla-La Mancha, Comunidad 
Valenciana y Madrid, con un 3 por 100 en 
los tres casos, y Aragón y Castilla y León, 
con el 2,9 por 100 cada una.

Las previsiones para el 2004 que coin
ciden con la media nacional correspon
den a las comunidades de Canarias, 
Cataluña, Extremadura y La Rioja, todas 
ellas con el 2,8 por 100.

Por debajo de la media nacional, están 
Asturias, Cantabria, Navarra, Galicia, 
País Vasco y Baleares. En el año 2003, 
según el informe, la economía española 
crecerá un 2,3 por 100, tres décimas por 
encima de 2002, siendo las comunidades 
de Madrid con un 2,7 y Castilla y León y 
Murcia, con un 2,6 por 100 cada una de

I
• sindicatos

comunidad

SÁIZ SE ENTREVISTA 
CON PEDR0SA Y BÁRCENAS
En su ronda de entrevistas con los agentes sociales de la re
gión el consejero de Industria, Alberto Sáiz, se ha entrevis
tado esta semana con el secretario regional de UGT, Carlos 
Pedrosa, y con el presidente de la Confederación de 
Empresarios de Castilla-La Mancha, Jesús Bárcenas. En 
ambas reuniones el titular de Industria se comprometió a apo
yar a las pymes como medida prioritaria de su gestión y a 
asumir mayor responsabilidad en materia de prevención de 
riesgos laborales.

que más crecerá el próximo las que registrarán un mayor crecimiento.

Sobre estas líneas los responsables de 
UGT con el consejero. A la derecha, éste 

último con Jesús Bárcenas.

ecos «42
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UCAMAN ACEPTARIA LA 
OPCIÓN DE OCM DEL ESTADO
El documento que ha presentado al 
sector olivarero el Ministerio de 
Agricultura plantea cuatro opciones de 
ayuda para la próxima reforma de la 
OCM del aceite, incluyendo entre ellas 
una ayuda mayoritaria por superficie 
que la organización agraria Ucaman en
tiende que es “coincidente con los inte
reses de las cooperativas de Castilla-La 
Mancha, Cataluña, Valencia, 
Extremadura, Aragón y Murcia”.

Ucaman se ha congratulado de que, 
de cara a la reforma de esta OCM, la al
ternativa elegida por las federaciones 
de cooperativas de siete comunidades 
autónomas, que representan el 51 por 
100 de los productores del país, coinci
da con una de las cuatro opciones que 
plantea el Ministerio de Agricultura.

El Ministerio plantea cuatro opciones 
de ayudas en la OCM que se reforme. 
Todas ellas contemplan, al menos un 50 
por 100 de la ayuda distribuida lineal
mente por hectárea, “lo cual es un avan
ce para el olivar de baja producción na
cional”. Las federaciones de las siete 
comunidades decidieron que una ayuda 
mayoritaria por superficie es la más 
adecuada para la tipología de sus oliva

res. Este tipo de ayuda tiene varias ven
tajas importantes como que eleva en un 
1,7 por 100 de la percepción total de di
nero que llegaría a España frente a la 
ayuda actual a la producción o que per
mite una viabilidad mínima del cultivo 
del olivar.

Su cosecha 
se p ierd e ...

Te o b te q u iim o t  
con  e ita  practica 
tilla  plegable 
al c on tra ta r 
tu  Seguro.

Y él está 
tan tranquilo
con los Seguros Agrarios 
de Caja Rural de Toledo.

Tu  confianza 
nos hace im portantes

www.cajarural.com/toledo

agricultura

desarrollo rural
3,5 MILLONES PARA EL CAMPO
La Conferencia Sectorial de Agricultura, reunida esta semana en 
Madrid, ha acordado la distribución de más de 3,5 millones de 
euros para la ejecución de programas agrarios y de desarrollo ru
ral en Castilla-La Mancha. Los programas servirán para la pro
moción de tecnologías en maquinaria, lucha contra las plagas o 
mejora de calidad de variedades vegetales. También se destina
rán a las medidas de acompañamiento de desarrollo rural, in
demnización compensatoria, cese anticipado, medidas agroam- 
bientales y medidas forestales.

Los programas también mejorarán las variedades vegetales.

tecnología

CONTROL PARA LAS 
AYUDAS DE LA UE
El Fondo Español de Garantía Agraria 
(FEGA) ha firmado un convenio con 
Castilla-La Mancha (entre otras nueve 
comunidades autónomas) para la cofi- 
nanciación de los trabajos relativos a la 
creación del Sistema de Información 
Geográfico de las Parcelas Agrícolas 
(Slgpac) por un montante cercano a los 
11,5 millones de euros.

La necesidad de poner en marcha el 
sistema atiende a que la normativa co
munitaria establece un sistema integra
do de gestión y control de determinados 
regímenes de ayudas comunitarias que 
consiste en un sistema unificado de 
Identificación de las parcelas agrícolas y 
de las declaraciones anuales de los agri
cultores, con objeto de acogerse a di
chas ayudas. También prevé el estable
cimiento de una base de datos informá
tica y un procedimiento integrado de 
controles.

El sistema se elaborará a partir de ma
pas, documentos catastrales u otras re
ferencias cartográficas y se utilizarán las 
técnicas de los sistemas informatizados 
de identificación geográfica.
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‘LAS C O LO N IAS” FESTEJAN A  SU  PATRÓN
Una buena parte de la corporación mu
nicipal, además de la totalidad de los 
vecinos de la popular barriada de la co
lonia "Gatell” acaba de festejar reciente
mente a su patrón: el beato Pérez de 
Godoy. Competiciones deportivas, ac
tuaciones musicales o concursos de 
disfraces jalonaron un fin de semana en 
el que hasta los más pequeños disfruta
ron de lo lindo.

25 de julio 2003 eco s*la  provincia

torrijos

EL COMERCIO INSISTE 
EN SUPRIMIR LA ORA

Cerca de 100 comerciantes de la localidad 
de Torrijos se dieron cita esta semana pa
sada en el salón de plenos del 
Ayuntamiento de Torrijos para pedirle, de 
nuevo, a la alcaldesa, Mercedes Giner, la 
supresión de la ORA para dejar vía libre al 
aparcamiento en las zonas ahora restrin
gidas.

Giner comunicó a los asistentes a la 
reunión que en los últimos seis meses las 
zonas de aparcamiento regulado y limita
do han sido utilizadas por 84.000 vehícu
los. Cifra importante para una localidad 
como Torrijos.

La alcaldesa, que estuvo acompañada 
en la reunión por Joaquín Rodríguez, se
gundo teniente de alcalde, y Teodoro 
Cañada, concejal de Izquierda Unida en 
tareas de gobierno, dijo que se pretende 
escuchar las peticiones de todos los veci
nos “y los comerciantes no son ajenos”. 
Les sugirió que formen una asociación o 
que elijan una representación para aco
meter un estudio en profundidad sobre es
ta cuestión y dialogar para conseguir una 
solución lo más favorable para todos.

Los profesionales del comercio argu
mentan que “estar pendientes del ticket no 
favorece que los clientes realicen sus 
compras cómodamente sino más bien to
do lo contrario”. Según los comerciantes 
esta circunstancia dificulta el desarrollo 
habitual de sus negocios, sector importan
te para la economía del municipio. La reu
nión finalizó con las posturas tan enfrenta
das como cuando comenzó.

Texto y fotos: José Reyes Calero
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En el lugar del suceso trabajó un helicóptero de la base de 
Robledo del Buey (foto de arriba) y quedaron en alerta otros dos 
de la brigada de Cuenca, además de una decena de retenes de 
Castilla-La Mancha y la Comunidad de Madrid.
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FUEGO, PÁNICO Y MILLONARIAS
PÉRDIDAS EN UN INCENDIO ¿PROVOCADO?

Todos los indicios apuntan a que el incendio 
registrado el pasado sábado, día 19, en el 
municipio de Almorox ha podido ser intencio
nado, ya que se registraron dos o más focos 
y se produjo fuera del perímetro del fuego que 
se había dado por controlado unas horas an
tes. Así lo manifestó el delegado de la Junta 
en la provincia, Javier Corrochano, quien 
explicó que el primer incendio, registrado en 
la misma zona en la tarde anterior había que
dado controlado sin ni siquiera rescoldos ni 
rastro de humo.

Este segundo fuego resulto más costoso 
de controlar porque parece ser que hubo más 
de un foco de aparición. Como se inició por la 
tarde los medios de extinción aéreos no pu
dieron estar operativos durante la noche, lo 
que dificultó las tareas, informa Efe. Los téc
nicos están estudiando las causas pero la 
aparición casi inmediata de un incendio a 
continuación de otro, con dos o tres focos di
ferentes “puede hacer pensar que haya algo

más que un descuido y se debe a una mala 
intención”, dijo Corrochano.

Este segundo incendio produjo más daños 
en la zona de pinar de Almorox y, por tanto, 
“algún daño ecológico casi irreparable”, la
mentó el delegado de la Junta quien explicó 
que el primer fuego sólo afectó a unas 150 
hectáreas. El segundo incendio, que tardó 
siete horas en ser controlado, quemó cerca 
de 450 hectáreas de matorral, monte bajo y 
superficie arbolada, en concreto ha afectado 
a una pequeña parte del pinar de Almorox.

Este fuego se extendió al sur de la 
Comunidad de Madrid y obligó a desalojar a 
los vecinos de la urbanización “El encinar del 
Alberche”, de la localidad madrileña de Villa 
del Prado, así como a los de la urbanización 
de Almorox “El parque el Romillo", donde las 
llamas llegaron a afectar a algunas parcelas.

Afortunadamente no ha habido que lamen
tar ningún daño a las personas a pesar de ser 
necesarios los desalojos.

ecos • Fotos: Carlos Monroy
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Los bomberos trabajaron día y noche, sin descanso, hasta lograr 
apagar la totalidad de los focos de fuego.
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Sobre estas lineas, de arriba abajo, un 
modelo de Coco ChañeI de los años 20, 
exportado de París, las lineas siguen sien
do hoy actuales. La moda hippie de los 
años 60, los de la recuperación de la post
guerra, los del "todo vale". El último apar
tado de la muestra, dedicado a los años 
90 está marcado por el pantalón, impen
sable para las mujeres de principios del 
siglo pasado.

ecos « la  provincia

arges

Los tiempos cambian que es una barbari
dad... También la moda. Poco tienen que ver 
los vestidos de fiesta de finales del siglo XIX 
con el atuendo que hoy viste una jovencita 
cuando se dispone a salir de fiesta. Un siglo 
da para mucho, también en lo que a moda se 
refiere y en el Centro Social de Argés han que
rido hacer un repaso por los últimos 100 años 
a través de los “joyitas” que gratuitamente han 
cedido los vecinos de las localidades de 
Polán, Layos, Cobisa, Sonseca, Burguillos, 
Nambroca, Guadamur y el propio Argés, que 
trabajan conjuntamente en la segunda edición 
del Proyecto Alegría.

Del 21 al 24 de julio, coincidiendo con los 
actos conmemorativos de la I Semana del 
Mayor, el “Baúl de los recuerdos” ha “desem
polvado” piezas tan curiosas como la foto en 
sepia de cinco generaciones de mujeres de 
una misma familia, sombreros de charlestón 
exportados de París, una maleta de viaje de la 
alta sociedad de principios del siglo XX o el 
mantón que una vecina de Argés custodia ce
losamente desde su nacimiento.

María Eugenia Cárdenas y Cristina 
Fernández son dos de las técnicos del pro
yecto encargadas de recoger las piezas du
rante todo un mes y de ordenarlas cronológi
camente en seis bloques. El primero, de 1900 
a 1920, incluía “reliquias” de finales del siglo 
XIX, como un vestido de fiesta, perteneciente 
a una mujer urbana de la época, poco que ver 
con el atuendo de las mujeres rurales de prin
cipios del siglo XX; además sábanas bordadas 
para el dote de las jóvenes casaderas, foto
grafías en blanco y negro de la época, baúles,

planchas a vapor, tablas de madera con la que 
se lavaba la ropa a mano, aparatos de radio, 
cámaras de fotos, aperos de labranza... El se
gundo bloque, de 1920 al 39, estaba dedicado 
a los “años dorados”, los del charlestón, el jazz 
y la aparición de Coco Chanel y con ella, la 
del pantalón en la mujer, toda una revolución 
utilizada como arma ante el hombre. La moda 
llega del exterior a las clases más adineradas 
y la diferencia con el atuendo de las mujeres 
rurales se dilata aún más que en épocas pa
sadas. Es el momento de la aparición de las

DEL ATUENDO RURAL 
DE PRINCIPIOS DE 
SIGLO A LA MODA 
NEO HIPPIE
primeras máquinas de coser “Singer” , que co
mo no podía ser de otro modo, también han 
reunido su hueco en el “Baúl de los recuer
dos”. Recuerdos también de la postguerra es
pañola, una época dura que parece reflejarse 
en los trajes de novia, de color negro y en la 
austeridad de la vestimenta femenina. Poco 
que ver con los años hippies, de 1960 a 1979, 
en los que el color y atrevimiento invaden la 
ropa. Es una época de cambios, antesala de 
los años 80, los de las fotografías a color, el 
vaquero y los discos. El último salto de la 
muestra estaba dedicado a lo más próximo, a 
la moda de los 90, la de los teléfonos móviles 
y los CD's, la de la vuelta a lo hippie.

Inmaculada Sánchez • Fotos: Rebeca Arango

CALESAS, BICIS Y COCHES DE ÉPOCA
No sólo moda. Los coches del siglo pa
sado también han sido objeto de una ex
posición en Argés. Bicicletas, las prime
ras de 1920, motocicletas, cuatro mode
los de coches antiguos y hasta seis cale
sas, las piezas más bonitas y menos vis
tas, se exhibían al público el martes 22, 
acompañadas por una colección de fotos 
de época. Era el día dedicado a la edu
cación vial, dentro de la Semana del 
Mayor, que tuvo continuidad el miércoles 
23 con el desarrollo de diferentes talleres

artesanales y finalizó el jueves 24 con el desarro
llo de juegos y competiciones protagonizadas por 
los mayores de Argés. Pero no sólo los argeseños 
han estado de fiesta esta semana, Mocejón, 
Ocaña, Villasequilla, Tembleque, Alcaudete de la 
Jara, Navahermosa, Gerindote y Camarena han 
celebrado también sendas actividades promovidas 
por la segunda edición del Programa Alegría, que 
coordina el diputado del Área Socio Sanitaria, Luis 
Cabiedas. Un programa que, desde el pasado 
año, trabaja con mayores y para los mayores de 
toda la provincia; y piensa seguir haciéndolo.

ecos «48

UN SIGLO DE MODA,
PRENDA A PRENDA
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Sin duda la variante de Burguillos puede incluirse en el li
bro de los records de los sucesivos ministerios de Obras 
Públicas. Si los primeros estudios se remontan a 1988, el 
proyecto fue aprobado en diciembre de 1995 y un año más 
tarde se contaba ya con la declaración de impacto am
biental. Para una obra de poco más de cuatro kilómetros 
no está nada mal. Ahora habrá que resolver la licitación, lo 
que llevará algún tiempo, y poner en marcha los trabajos; 
con un poco de suerte la nueva variante estará abierta a fi
nales de 2004.

burguíllos

15 AÑOS ESPERANDO UNA PIEDRA
POR FIN EMPIEZAN LAS OBRAS DE LA AUTOVIA

Los 1.000 vecinos de la localidad de Burguillos de Toledo 
tienen más cerca que nunca la posibilidad de ver cómo por 
fin, después de 15 años, se coloca la primera piedra de la 
variante de la Nacional-401.

Desde que el 11 de mayo de 1988 el entonces Ministerio 
de Obras Públicas y Urbanismo diera la orden para realizar 
el Estudio Informativo de esa variante, han pasado tres lus
tros en los que los vecinos han visto como se intensificaba 
el peligroso tráfico por la travesía. El propio Ministerio de 
Fomento reconoce que el objeto del proyecto es “evitar el 
tránsito de vehículos por la travesía de la carretera N-401 
por Burguillos que es estrecha y peligrosa, con un tráfico 
superior en la actualidad a 7.400 vehículos diarios y con un 
porcentaje de vehículos pesados del 20 por 100”.

La carretera a su paso por la localidad se estrecha de tal 
manera que el cruce entre camiones pesados plantea se
rios problemas. En la última década una persona ha muer
to, 23 han resultado heridas graves y 17 leves en la quin
cena de accidentes que se han producido en la travesía. 
Los vecinos llevan años reclamando esas obras que ahora 
parecen más cerca que nunca.

La nueva variante tendrá una longitud de 4,2 kilómetros, 
un presupuesto de 5.482.702 euros y un plazo de ejecu
ción de 12 meses. La actuación, que se incluye en el 
Programa de Acondicionamientos del Capítulo de 
Carreteras del Plan de Infraestructuras 2000-2007, discurre 
fundamentalmente en el municipio de Burguillos salvo un li
gero contacto con el término municipal de Toledo.

La nueva vía tendrá dos carriles, uno para cada sentido 
de la circulación con una anchura de 3,5 metros cada uno 
y los arcenes exteriores serán de 1,5 metros. La variante 
tendrá dos enlaces: uno norte, situado al principio de la lo
calidad, con enlaces para caminos y urbanización y otro 
sur, situado al final, que permitirá los movimientos Ciudad 
Real-Burguillos, Burguillos-Ciudad-Real, Toledo-Burguillos 
y Burguillos-Toledo.

ecos • Fotos: Rebeca Arango

BURGUILLOS
DE TO LED O
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La localidad de Villamiel ya está al alcance de to
do el mundo a través de internet. Juan Luis 
Mancebo ha sido la persona encargada de dise
ñar la página web del ayuntamiento villamilero a la 
que puede accederse desde: www.villamiel.com. 
El delegado provincial de Educación, Ángel 
Felpeto, visitó la localidad la pasada semana para 
inaugurar esta página que permitirá a este munici
pio toledano dar a conocer sus bienes desde cual
quier punto del planeta, a través de la red de re
des, con sólo conectarse desde un ordenador.

VILLAMIEL.COM, EL PUEBLO EN LA RED

villamiel
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illescas

APROBADAS 
LAS INVERSIONES 
PARA 2003
El último pleno extraordinario del 
Ayuntamiento de Illescas adjudicaba, con 
los votos del PSOE y la oposición del PP e 
IU, a Caja Rural de Toledo, el crédito a lar
go plazo por importe de 1,2 millones de eu
ros para financiar las inversiones municipa
les de este año. Para esta operación finan
ciera hubo otras dos ofertas presentadas, 
una por parte de CCM y la otra del Banco 
de Crédito Local, pero la de Caja Rural re
sultó, según el informe de la interventora 
municipal, la más ventajosa consistente en 
el euribor más un 0,04 por 100 de interés y 
sin gastos de apertura ni comisiones, se
gún informa Efe.

El pleno municipal aprobó también la 
concesión de una subvención de 1.200 eu
ros a la Agrupación Deportiva Illescas y 
otra de 350 euros a la Hermandad de San 
Cristóbal, que agrupa a conductores de la 
localidad. El portavoz de IU y presidente de 
la asociación de Vecinos “Al-Sagra”, 
Antonio López, criticó la política de sub
venciones, que ha privado al club deporti
vo de su asociación al acceso a estas ayu
das municipales. El portavoz socialista, 
Pedro Caballero, por su parte, respondió 
que “sino se había concedido esa subven
ción es porque no figuraba en la solicitud 
de la asociación, que sí ha pedido ayudas 
económicas para pancartas, cartas a aso
ciados, boletines informativos y para un 
grupo de baile”. Otros asuntos abordados 
por el plenario se refieren a la recepción de 
obras de urbanización en varios sectores 
de la población y la reparación de las defi
ciencias detectadas por los técnicos.

ENCARNACION NAHARRO 
VISITA EL TOBOSO Y QUERO
El pasado día 17, la delegada del Gobierno en Castilla-La Mancha, Encarnación 
Naharro, visitó la localidad de El Toboso para reunirse con la Junta Directiva del 
Programa Leader Plus “Dulcinea”. Al acto asistieron el director del Área de Agricultura 
Miguel Cortés, así como, Marcelino Casas, teniente alcalde de Miguel Esteban, la 
alcaldesa de Ét Toboso Natividad Martínez, y los alcaldes de La Puebla de Almoradlel 
Antonio Sepúlveda, y Quintanar de la Orden, Javier Úbeda, y Manuel Colmenar, 
presidente de Asaja Toledo, entre otros.

SE REUNIÓ CON LOS RESPONSABLES 
DEL PROGRAMA LEADER PLUS “DULCINEA

Posteriormente la delegada del Gobierno se trasladó a la localidad de Quero con el 
fin de visitar la empresa “Dream Fruits S.A.” , que recientemente ha sido galardonada 
como “Mejor Empresa Alimentaria Española”, en el apartado de Exportación por el 
Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. También se trasladó a la Bodega 
Ecológica “Bruno Ruiz”, que elabora vino de la Tierra de Castilla, así como vino eco 
lógico.
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CONCURSO DE PAELLA 
COMO COLOFÓN A LAS 
FIESTAS DEL CARMEN

villacañas

EL AYUNTAMIENTO 
PRESENTA EL CARTEL 
TAURINO DE LAS FERIAS
La presentación oficial de los carteles de los festejos taurinos que se cele
brarán en Villacañas con motivo de las Fiestas y Ferias de la localidad ha ser
vido de aperitivo de lo que serán esas jornadas festivas. El acto fue organi
zado por el Ayuntamiento y en él estuvieron presentes el alcalde de 
Villacañas, Luis Zaragoza, el teniente de alcalde, José Antonio Corrales, 
los empresarios taurinos, Javier Morera y José Luis Albarrán, los diestros 
Rafael de Julia y “El Millonario”, así como el representante del ganadero

LAS FIESTAS PATRONALES 
COMIENZAN EL 8 DE AGOSTO
Jesús Aguado. Todos los citados quisieron destacar la importancia de los 
distintos festejos de este año en los que se incluye el 10 de agosto un feste
jo de rejones, el 11 una gran corrida de toros y el 12 una becerrada para las 
distintas peñas .

En ese ambiente se preparan las fiestas de la localidad que para el uno de 
agosto celebrará la coronación de la reina y damas de las Fiestas 2003. 
Además, hasta el próximo día 8 de agosto (“La Víspera”), en que oficialmen
te comienzan las Fiestas, se van a desarrollar una serie de actos lúdicos, de
portivos y culturales, como preámbulo del grueso del programa festivo.

En medio de un ambiente de fiesta y diversión, los yunclerosos 
compiten por la mejor paella.

El tradicional concurso de paella que cada año celebran 
los vecinos de Yuncler coincidiendo con las fiestas de la 
Virgen del Carmen ha reunido, un año más, en esta lo
calidad sagreña a decenas de yunclerosos. Ingredientes 
exquisitos, técnica y buena mano la que demuestran los 
y las yunclerosas de todas las edades que se presentan 
a este certamen culinario con recompensa. Además de la 
posibilidad de degustar las paellas de los contrincantes, 
los tres mejores platos recibieron sendos galardones que 
fueron entregados por la reina, Tamara Gutiérrez; y las 
damas de honor de las fiestas, Virginia Escribano y 
Verónica Gómez. Era el colofón al repleto programa de 
actos del que vecinos y visitantes de Yuncler han podido 
disfrutar estos días coincidiendo con sus fiestas patrona
les.

EL “VERANO GUAY” PARA 
LOS MÁS PEQUEÑOS
La localidad toledana de Novés sigue ofreciendo un amplio abanico de activi
dades y actos para el disfrute de los más pequeños de la casa durante este ve
rano. Dentro del programa “Verano Guay”, organizado por el Ayuntamiento de 
Novés, le tocó el turno hace unos días al joven percusionista Diego Castaño 
que demostró sus habilidades ante un público entregado y muy atento a sus 
evoluciones.

El joven percusionista no sólo recibió los aplausos durante la actuación con 
un grupo de jóvenes músicos; minutos después subió de nuevo al escenario 
para actuar con el grupo “Límite” que allá por los años 80 recorría los pueblos 
de la comarca de Torrijos,

ecos «49
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De los dos agentes de policía local de los que dispone el municipio de 
Orgaz uno está de baja laboral y otro de vacaciones. Así las cosas la lo
calidad no cuenta con vigilancia policial, más que la de la Guardia Civil. 
El Grupo Popular en este ayuntamiento ha criticado duramente la inse
guridad en el municipio por lo que ellos denominan “oleada” de robos. 
Según la nota de prensa hecha pública por este Grupo, hace un mes se 
produjeron varios robos en domicilios particulares de la urbanización 
Huerta de Reus y el pasado 14 de julio se cometieron robos en varios 
negocios de la localidad.

El alcalde, Lucas Sánchez, dice que se está exagerando “pero cuan
do ocurrieron les dije a los vecinos que me ocuparía de ello y es lo que 
estoy haciendo”. Sánchez confirmó que se ha dirigido por escrito a la 
Delegación del Gobierno para solicitar mayor dispositivo de seguridad de 
la Guardia Civil. No obstante los vecinos han recogido firmas para exigir 
más protección “esto está fuera de lugar porque estoy sobre el tema”, in
siste el alcalde.

Mientras tanto el gobierno municipal estudia la posibilidad de convocar 
dos plazas de policía local más de las que puede disponer y que no es
tán cubiertas en este momento. En cualquier caso Lucas Sánchez recri
mina la actitud del Grupo Popular calificándola de “irresponsable que un 
partido político airee que no hay protección porque está llamando a los 
ladrones”.

En estos momentos el presidente de la corporación espera respuesta 
de la Junta para resolver una cuestión que le ha creado problemas.

ORGAZ PERMANECE SIN 
POLICÍA LOCAL A PESAR 
DE LOS ÚLTIMOS ROBOS

25 de julio 2003
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A las doce del mediodía del sábado 26 da comienzo el Vil 
Festival Castillo de Peñas Negras que durante el fin de se
mana se celebra en la localidad toledana de Mora. Los 
principales objetivos de este festival que organiza la aso
ciación que le da nombre es: llamar la atención sobre la si
tuación del castillo moracho, revitalizar la vida económica 
de la localidad y adquirir una proyección autonómica, a 
medio plazo, y nacional, a largo plazo.

Pregón del ciego, pasacalles con gaiteros, exposición 
de trabajos artesanos, bailes, historias, romanzas, leyen
das y juegos, también para los más pequeños, ocuparán 
la mañana del sábado 26. El Club de la Dulzaina, gaiteros 
y panderetas y una representación teatral sobre el Quijote 
serán los protagonistas de la tarde noche del sábado. El 
mercado de la Glorieta vuelve a abrirse a mediodía del do
mingo 27, día en el que además se realizarán diferentes 
representaciones de calle. Un espectáculo audiovisual de 
luz, sonido y pirotecnia pondrá el broche al festival, al filo 
de la una de la madrugada.

La residencia municipal de ancianos de Sonseca, integrada en el área 
de Servicios Sociales y de la Mujer que dirige Rocío Guerrero, aca
ba de celebrar su I Semana del Abuelo con la puesta en marcha de di
versas actividades culturales y recreativas que han puesto fin a un pro
grama de animación promovido por el consistorio de la localidad y que 
arrancó el pasado mes de abril.

El desarrollo de la sensibilidad sobre la importancia de utilizar edu
cativamente el ocio y el tiempo libre, el aumento de la autoestima, el 
fomento de la solidaridad, el compañerismo a través de la comunica
ción, entre otras cuestiones, son los objetivos esenciales de una se
mana que ha contado con la participación de todos los usuarios.

FIN DE SEMANA DE 
FESTIVAL EN TORNO AL 
CASTILLO DE PEÑAS NEGRAS

sonseca

ÉXITO DE PARTICIPACIÓN EN LA PRIMERA SEMANA DEL ABUELO

mora
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¿Su aire no funciona? Sólo el aire acondicionado Mercedes-Benz le

ofrece la calidad que usted exige.

► Conviene estar preparado para los meses más calurosos del año. Tener aire 
acondicionado en su vehículo industrial no es una cuestión trivial. Estar en un ambiente 
fresco favorece la comodidad de la conducción, y le ayuda a trabajar mejor.
► Mercedes-Benz le brinda la posibilidad de instalar ahora su aire acondicionado. Un 
aire acondicionado que le proporciona toda la calidad que usted exige, la única calidad 
que Mercedes-Benz sabe ofrecerle.

^  DA VISA
C o n c e s io n a r io  O f ic ia l  M e rc e d e s - B e n z  

C t r a .  M a d r id - T o le d o  K m  6 3 ,8  

O lía s  d e l R e y ,  4 5 2 8 0 ,  T o le d o  

T e l f . :  9 2 5  3 5  3 4  16
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EL CD TOLEDO 
QUE NO PUDO SER
Lo había comentado esa misma mañana en una en
trevista que le realizaba ECOS y parece que está a 
punto de cumplirlo, lo que supondría una vuelta de 
tuerca más en los designios del CD Toledo (si todavía 
se puede denominar así), muy negativos a tenor de los 
acontecimientos que se han vivido durante las últimas 
semanas. El empresario Arturo Fernández no está 
dispuesto a pilotar él solo un barco en el que ya ape
nas hay tripulación y en el que su máxima responsabi
lidad, a tenor de lo hablado y comentado el martes 22 
en la última reunión con el pequeño grupo de incondi
cionales que le quedan al club de la capital regional, 
es la de, como es lógico, poner dinero para llevarlo a

TENÍAN APALABRADOS 
A TRES EX JUGADORES 
DE PRIMERA

medias con Francisco Gómez, la misma persona que 
comprara el equipo a Boss y tuviera la primera inten
ción de llevárselo a Cartagena.

Porque lo que comprobó Fernández esa noche fue 
que, efectivamente, apenas nadie va a querer comprar 
acciones de un “ente” que parece de todo menos un 
club, que durante los últimos años ha funcionado por 
inercia y que tiene un futuro muy, pero que muy negro. 
Así, a estas horas, él parece dispuesto a tirar de forma 
definitiva la toalla y aportar, si llegara el caso, una can
tidad económica que no sería suficiente para cubrir el 
total del accionariado. Muy lejos de los que eran sus 
planes hasta hacía pocas horas antes.

“UNA PLANTILLA DE CALIDAD’’
Porque horas antes de la reunión, Fernández indicó a 
esta revista que ya había negociado con tres jugado
res que esta última temporada habí
an jugado en Primera División.
Aunque no quiso descubrir sus nom
bres, puesto que las negociaciones 
estaban aún pendientes del futuro 
del club, sí aclaró que eran un inte
rior zurdo, un centrocampista orga
nizador y un central. En definitiva,
“estamos seguros de que vamos a 
confeccionar una plantilla para in
tentar ascender, y con muchas posi
bilidades, a Segunda A”, recalcaba.
Eran sus intenciones iniciales, que 
ahora (al menos a la hora de cerrar 
esta edición) prácticamente se han 
venido al traste.

Además, con él como presidente y 
su socio Francisco Gómez como vi

cepresidente, tenía la intención de dotar al CD Toledo 
(que así seguiría llamándose) de un proyecto deporti
vo que tuviera, como eje central, un conjunto de per
sonas que hicieran las funciones de asesores deporti
vos. A saber: Carlos Barroso, antiguo entrenador de 
las categorías inferiores del equipo; Paulino Lorenzo, 
ex entrenador; y Saturnino Rojo, quien ha ejercido las 
labores de coordinador del Patronato Deportivo 
Municipal. A ellos les habría sumado otros dos nom
bres, que estaban todavía por designar.

Buscaba un Valdano pero no en una sola persona, 
sino en un conjunto de hombres experimentados del 
fútbol de la ciudad que le pudieran aconsejar cuando 
la ocasión fuera menester.

Y AHORA, ¿QUÉ?
Y cuando parecía que el futuro del CD Toledo (ahora 
denominado Invercon S.A.) era un poco más claro, de 
nuevo las actitudes de unos y otros se han encargado 
de plantear el interrogante que se hacen los toledanos 
desde que Ceratres y Boss decidieran dar un paso al

EL EQUIPO DE BUENO, 
EN SU CONTRA
El primer aviso llegó a las cinco de la tarde, jus
to cuando los empresarios Juan Bueno, Ramón 
García, Antonio García y Laureano Sánchez 
confirmaban en rueda de prensa que no acepta
ban la postura que hasta ese momento había 
mantenido Arturo Fernández en toda esta histo
ria. “Ha encarecido al Toledo, porque de valer 
medio millón de euros ha pasado a 1.8 millones”. 
En definitiva, que no se fían del empresario de 
“Agua Loca” .
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FERNANDEZ QUIERE QUE LOS 
TOLEDANOS “PAGUEN”, PERO
NADIE PARECE QUE LO HARÁ

JUVENTUD, TESÓN Y 
EXPERIENCIA EN LA 
PLANTILLA DE TRIGUEROS

César del Río • Fotos: Rebeca Arango / Carlos Monroy
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Roberto Álvarez es una de las apuestas de futuro del 
nuevo técnico. Cuenta con tan sólo 19 años, es delante
ro y llega del Extremadura juvenil de División Nacional. 
La experiencia, en este caso, la pone un centrocampis- 
ta de 31 años, Ángel Mata, quien en el pasado ejercicio 
se codeó con los grandes del campeonato en el 
Logroñés.

Trigueros confía en que durante los próximos días se 
pueda completar la plantilla. Un conjunto que, en princi
pio luchará por mantener un año más la categoría pero 
que, como suele ser habitual, no renunciará a nada, in
cluido jugar la liguilla de ascenso a Segunda División A. 
Aunque para ello tendrán que superar a equipos ya he
chos en la Segunda B.

Arturo Fernández, rodeado de micrófonos, hablando con uno de 
los aficionados que fueron a la reunión del martes 22.

frente y quedarse al margen de un equipo que más bien parece un cir
co. Y ahora, ¿qué va a ocurrir? Las interrogantes son múltiples, pero 
se pueden resumir en tres: ¿qué hará Francisco Gómez con Invercon 
S.A? ¿Cuál será la postura que adopte Arturo Fernández después de 
comprobar que si quiere ser presidente de los verdes tendrá que arri
mar el hombro mucho más que nadie y poner él solito el dinero nece
sario? Y la más importante: ¿Tendrá Toledo un club de fútbol en 
Segunda División B la próxima temporada?

La solución, como no podía ser menos, la tendremos durante ios 
próximos días. Si nadie lo remedia, porque en el mundo del fútbol lo 
que hoy es blanco mañana es negro, el club como tal está abocado a 
la desaparición. Lo que muchos aficionados tampoco terminan de cre
erse. Mientras, algunos todavía siguen pensando si no es eso lo me
jor para terminar de forma definitiva con un asunto que ya “huele” .

De momento sólo son 13 (a la hora de cerrar esta edi
ción estaba pendiente un nuevo fichaje -Pedro-) y ten
drán que darse prisa para comenzar la pretemporada 
con la plantilla al completo. A los ocho que continúan del 
ejercicio anterior hay que sumar los cinco que ya se han 
incorporado a los entrenamientos que dirige el también 
nuevo técnico blanquiazul, Manuel Trigueros. Nombres 
como los de David Pérez, David Gómez, Roberto 
Álvarez, Ángel Mata o Santi Polo y que tratarán de dar 
un nuevo empaque al club de la ciudad de la cerámica.

Los dos primeros, David Pérez y David Gómez, vuel
ven al club en el que estuvieron hace ya tres años. 
Pérez es portero y la temporada pasada jugó en el 
Avilés; mientras que Gómez puede jugar bien de central 
o de centrocampista y procede del conjunto canario del 
Pájara Playas.

TALAVERA:
UNA PLANTILLA 
MUY CORTA
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Una vez más los chicos del equipo de balonmano 
Beatrlz-Amibal alcanzaron el éxito. Fue durante los días 
12 al 16 de julio en el XV Torneo Internacional de 
Balonmano Torrellano Cup 2003. En tierras alicantinas 
se dieron cita equipos de Brasil, Francia, Taiwan, 
Polonia, India, Argelia y Nigeria, entre otros. Los toleda
nos se hicieron con el triunfo final en las categorías ale
vín e infantil.

En categoría alevín (dirigidos por Rafael Sierra) se 
cierra un ciclo histórico difícil de superar, ya que son tres 
años compitiendo por toda España y a nivel internacional 
sin haber perdido un solo partido. Por su parte, los in
fantiles han conseguido el primer triunfo importante que 
alcanza el club en esta categoría a nivel internacional.

ecos • Fotos: Archivo

TOLEDO, SEDE DEL CAMPEONATO MUNDIAL DE PENTATHLON MILITAR
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Los mejores especialistas del mundo en pentathlon militar 
se dan cita en Toledo hasta el 27 de julio para participar en 
el Campeonato Mundial de esta especialidad. En las prue
bas, que se celebran en las instalaciones de la Academia 
de Infantería y en la Escuela de Educación Física, han con
gregado a 28 países y 159 atletas de los que 44 son muje
res. España se presenta como una de las favoritas tras lo
grar un meritorio cuarto puesto en la última cita mundialis- 
ta. Las cinco disciplinas que constituyen este deporte son: 
tiro de precisión y velocidad, carrera de obstáculos en 500 
metros, lanzamiento de granadas, natación con obstáculos 
y cross-country (carrera de campo a través).

25 de julio 2003 ecos«deportes

TRIUNFO DEL BEATRIZ-AMIBAL
EN UN TORNEO INTERNACIONAL DE ALICANTE
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CUANDO EL DEPORTE ES 
COSA DE “SUPERM ANES”

/ .o s  cinco miembros del Club Tritalavera con las medallas tras finalizar la prueba 
y delante del lago donde se celebró la natación.

Las siete de la mañana del 6 de julio en 
Klagenfurt, capital de la región austríaca de 
Carintla situada al sureste del país, muy cer
ca de los Alpes eslovenos. Cinco compo
nentes del Club Triathlón Tritalavera (cuatro 
hombres y una mujer) se disponen a afron
tar el “¡ronman” que se celebra en esa loca

lidad.
Estamos ante una 

de las más duras y 
exigentes disciplinas 
deportivas. Doce ho

ras más tarde todo ha

terminado; deshechos por el cansancio, 
Elena Cabeza, Jorge Pérez, Pablo 
Cabeza, Jesús Marcos y Ricardo 
Rodríguez acaban de completar sin parar 
3.800 metros de natación, 180 kilómetros en 
bicicleta y una maratón (42,195 kilómetros).

Todos están satisfechos por haber acaba
do la prueba y por haberse colocado en el 
puesto 40 por equipos de los 150 clubes 
participantes. “Es la primera vez que un club 
de Castilla-La Mancha lleva a tanta gente a 
una prueba de estas características”, ase
gura Jorge Pérez, satisfecho por el desarro

llo de la prueba por parte de todos los miem
bros del club.

La satisfacción no es para menos. Llevan 
toda la temporada, desde octubre, prepa
rando de forma exclusiva esta prueba y cer
ca de tres años con la vista y la progresión 
puesta en participar en un “¡ronman”, orien
tando la preparación hacia la larga distan
cia.

Han sido meses con entrenamientos se
manales de 26 a 28 horas. "Se cuenten con 
los dedos de una mano -afirma Jorge 
Pérez- los días de descanso que hemos te
nido durante los últimos meses". Todo para 
finalizar una prueba “realmente dura", aun
que estamos ante una disciplina en la que el 
esfuerzo psicológico y incluso más impor
tante que el físico. Aún así, ya están entre
nando otra vez y dispuestos a seguir compi
tiendo.

José Florencio Moreno • Fotos: Archivo

ELENA CABEZA, LA PRIMERA MUJER DE 
LA REGIÓN QUE TERMINA UN “IR0NMAN”

Elena Cabeza de 29 años se ha con
vertido en la primera mujer de Castilla-La 

Mancha en participar y terminar un “"iron- 
man"”. Su tiempo fue de 12 horas y 34 minutos, lo 
que le sirvió para alzarse hasta el puesto 20 de la 
clasificación femenina. Por su parte. Pablo 
Cabeza acabó en el puesto 210 con una marca de 
9 horas y 50 minutos; Jesús Marcos finalizó en el 
348 con un tiempo de 10 horas y 17 minutos; 
Jorge Pérez se colocó en el puesto 510 de la ge

neral con 10 horas y 42 minutos, y Ricardo 
Rodríguez se fue al 577 con 10 horas y 50 minu
tos.

Unos puestos muy meritorios si se tiene en 
cuenta que de los 1.870 atletas inscritos, cerca de 
1.600 acabaron la prueba y de que en ella se da
ban cita los mejores especialistas mundiales ya 
que se trataba de una prueba clasificatoria para el 
Campeonato del Mundo de Hawai, una cita mítica 
de este espectacular y sufrido deporte.

5COS 55
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ÉPOCA, VIDA Y OBRAS DE VERA
EN EL MUSEO DE SANTA CRUZ
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Cuando abra sus puertas al público, el 2 de octubre, en la planta baja del 
Museo de Santa Cruz de Toledo, habrá pasado un año, “de mucho traba
jo, muchas horas y mucha investigación”, desde que la Obra Social y 
Cultural de Caja Castilla La Mancha comenzó a trabajar en la exposición 
sobre el pintor toledano Enrique Vera, según asegura el director de la 
Obra, Martín Molina. Es la continuidad a un proyecto que se inició en no
viembre de 2000 con la muestra “Memoria y Modernidad” y prosiguió el 
pasado año con la exposición sobre Ricardo Arredondo, y cuyas máxi
mas aspiraciones son reconocer a los creadores que nacidos o afincados 
en la región han dejado lo mejor de su saber hacer en esta tierra o la han 
tomado como elemento y argumento para su creatividad y acercar a los 
castellano-manchegos la génesis de la cultura más próxima.

Más de 200 piezas, entre óleos, gouaches y dibujos de Enrique Vera,

EL TESTIGO ESCRITO 
DE LA EXPOSICIÓN
Cerca de 500 páginas, redactadas por historiadores to
ledanos y conocedores de la vida y de la época de 
Enrique Vera, entre los que se incluyen: José Pedro 
Muñoz, comisario de la exposición; el académico Félix 
del Valle, alumno de Vera en la Escuela de Bellas Artes 
de Toledo, al igual que Fernando Dorado; Angelina 
Serrano, que ha escrito un capítulo sobre la evolución 
artística del pintor toledano, sobre su vida y sobre el en
torno artístico que rodeó al maestro; Rafael del Cerro, 
con un capítulo sobre la aportación histórica de Vera; 
Jesús Cobo, que escribe sobre la aportación intelec
tual, política y cultural de la familia de Enrique Vera; y 
Marta Gómez de Rodríguez, que aporta un capítulo 
sobre la figura de Pablo Vera, el hermano del pintor 
que decidió pasar parte de su vida en Argentina, com
pletan el catálogo que se publicará en octubre, coinci
diendo con el comienzo de la exposición.

El coleccionista Pablo Sanguino y Pedro Cases, director 
de la Escuela de Arte, han colaborado en el proyecto.
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Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Ecos de Toledo. #428, 25/7/2003.



DEL 2 DE OCTUBRE AL 30 DE 
NOVIEMBRE, EL MUSEO ACOGERÁ
MÁS DE 200 OBRAS DEL MAESTRO
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VERA, UNA FAMILIA 
DE ARTISTAS

El 3 de noviembre de 1886 nacía en Toledo 
Enrique Vera, en el seno de una familia de 
artistas. Su padre fue quien decoró, en 
1898, el techo de la Sala Capitular baja del 
ayuntamiento de Toledo. En el taller familiar 
recibiría sus primeras lecciones hasta que, 
con 20 años, ingresó en la Escuela Especial 
de Pintura de Madrid. En 1909 marcha a 
Melilla para cumplir el servicio militar y un 
año después un cuadro sobre el Baño de la 
Cava de Toledo le otorga una de las cinco 
bolsas de viaje destinadas a la ampliación 
de estudios en Francia, Suiza e Italia, lo que 
le permitirá empaparse de las técnicas artís
ticas europeas. Vive en Grazt, con su her
mano José, hasta que en 1913 regresa a 
Toledo y comienzan sus exposiciones en 
Madrid, el País Vasco, Santander, Oviedo... 
En 1920 contrae matrimonio con Carmen 
Gómez y dos años después nace su primer 
hijo. Ayudante meritorio en la Escuela de 
Artes y Oficios de Toledo, trabajó como di
señador en varias revistas de la época. En 
1931 fue nombrado representante del 
Patronato Nacional de Turismo y en 1949, 
académico correspondiente en Toledo de la 
Real Academia de Bellas Artes de San 
Fernando. Fiel a Toledo, que se convirtió en 
una constante en su obra, y a sus amigos, 
entre los que se encontraba Victorio 
Macho, sobrevivió un mes a su jubilación. 
Murió en Madrid el 1 de diciembre de 1956.

procedentes de 50 colecciones privadas, museos de Madrid y Toledo y de la 
colección de Prensa Española de Blanco y Negro, que han sido selecciona
das entre un inventario original de 800 piezas, podrán contemplarse hasta el 
30 de noviembre, junto a una breve selección de óleos y acuarelas del pa
dre del artista, José Vera (1863-1936), y obras de artistas contemporáneos 
de Enrique Vera como Esteban Domenech, Pedro Román, Ángel 
Oliveras, Roberto G. Estéfani y Juan Ruiz de Luna.

Más allá de la exposición, que pretende rendir el reconocimiento del que 
el maestro no disfrutó en vida, CCM prepara un ciclo de conferencias que 
tendrán como escenarios la Academia de Bellas Artes, la Fundación Toledo, 
el Palacio de Benacazón y el propio Museo de Santa Cruz, en las que ex
pertos en la materia compartan con el público la figura de Vera y su aporta
ción a la cultura y a la historia de la primera mitad del siglo XX en Toledo.

LOS CHICOS QUETZAL, 
INVITADOS A LA BODA
DE CAMACHO EL RICO

Queso manchego, torreznos y ajo blanco, de bienveni
da; caldo, migas, gachas, cochinillo y escabeche de co
nejo, de entrada, seguido de platos de sustancia como 
el novillo relleno, la olla podrida, estofados de aves y de 
liebre con judías blancas. Y de postre, frutas de sartén, 
arrope, pestiños y sorbete de rosa, a discreción. Un me
nú esplendoroso, imaginativo, abundante, manchego, 
que el Quijote puso de moda hace cuatro siglos y que el 
pasado 16 de julio cocinaron una docena de maestros y 
pinches de restaurantes de la región. El mismo que pu
dieron degustar los cerca de mil invitados a una boda 
“de postín”, la de Camacho el Rico y Quiteria la Bella, 
que se recrea en el capítulo XX de la segunda parte de 
El Quijote.

Los jardines del Cigarral de Santa María fue el lugar 
escogido por la empresa IV Centenario Don Quijote de 
La Mancha para celebrar lo que su presidente, José 
María Barreda, calificó como “aperitivo simbólico” de la 
celebración del centenario de la obra maestra de 
Miguel de Cervantes, que pretende fomentar la “i” de 
ingenio, pero también de inteligencia, de innovación, de 
industria... “poner a La Mancha de moda, demostrar 
que existe, que no sólo está en la imaginación de 
Cervantes”.

Entre los invitados, bastantes más de los previstos en 
principio, participaron del ágape nupcial y de las repre
sentaciones típicas de una boda de época, los más de 
300 chavales de 43 países que forman parte de la Ruta 
Quetzal 2003, que este año recuerda uno de los episo
dios menos conocidos de la aventura americana: la 
Carta de Jamaica que el 7 de julio de 1503 escribió 
Cristóbal Colón a los Reyes Católicos desde la isla de 
Jamaica. Consuegra y Los Yébenes fueron los siguien
tes destinos de esta ruta que finaliza el 30 de julio en 
Madrid. Y piensan seguir relacionados con la figura del 
ingenioso hidalgo. Por eso, la próxima edición de la ru
ta se centrará en el IV Centenario de la primera edición 
del Quijote, según manifestó el director de la expedición 
Miguel de la Quadra Salcedo.

Inmaculada Sánchez • Fotos: R. Arango
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LA TRIUNFOMANIA PIERDE GAS

Son jóvenes, chicas y cada vez más chi
cos, se saben de principio a fin todas y 
cada una de las canciones, de todos y 
cada uno de los discos de sus ídolos y 
están dispuestos “soportar” horas, colas, 
calor, aglomeraciones... lo que sea nece
sario por verles actuar en directo. Es el 
perfil del fan, que se repite en las plazas y

pabellones deportivos de la provincia, 
cada verano, coincidiendo con las fiestas 
grandes de cada municipio.

Cantantes y grupos consolidados como 
Sergio Dalma, Danza Invisible o Los

Españolísimos; o de plena actualidad, 
como La Oreja de Van Gogh, Antonio 
Orozco, David de María, David Civera o
Hombres G serán las estrellas musicales 
del verano toledano. Sobre todo ellos. 
Entre el repleto calendario musical de 
David Summers y su banda, el grupo, 
que acaba de volver al panorama musical 
por la puerta grande -desde su reaparición 
el 3 de abril en La Riviera están colgando 
el cartel de completo en todas sus convo
catorias-, tiene cerradas cuatro actuacio-
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DEL ROCK DE 
MOJINOS ESCOZÍOS 
AL PASODOBLE DE 
LOS ESPAÑOLÍSIMOS

Rosa, Bustamante, Natalia, Bisbal, Chenoa, Manu Tenorio... Las abarrotadas actua
ciones de los primeros triunfitos fueron el plato fuerte del pasado verano por toda la ge
ografía nacional en lo que a citas musicales se refiere, también en la provincia. Los ar
tistas probeta, descubiertos en la Academia de Operación Triunfo, consiguieron llenar las 
mejores plazas toledanas y disparar la adrenalina de miles de fans, muchos llegados de 
fuera de la provincia para poder asistir al concierto de los que en pocos meses se habí
an convertido en todo un fenómeno social. Poco que ver con el panorama que presen
tan para este año. Los que han conseguido hacerse un hueco entre los grandes tienen 
el calendario completo; y los nuevos, salidos de la segunda edición de Operación 
Triunfo, apenas están teniendo repercusión si se les compara con sus predecesores. 
Parece que la triunfomanía pierde gas.

ecos •sociedad25 de julio 2003

LOS CONCIERTOS 
SON PARA EL VERANO

Los amantes de los conciertos en directo tienen un calendario plagado de citas en la provincia.
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Toledo, Quintanar de la Orden, lllescas y  Madridejos tienen ya fecha para la actuación de 
Hombres G, uno de los grupos de mayor éxito en los años 80.

POCO QUE VER CON LOS MITOS 
QUE RODEAN A ALGUNAS ESTRELLAS

UN CATERING SENCILLO Y WHISKY 
CON MODERACIÓN PARA HOMBRES G
Son chicos normales dispuestos a “pasárselo bien” . David Summers y su grupo, los 
“Hombres G", vuelven a la carga después de una década en la retina o más bien en 
la memoria de sus incondicionales. Ya no son los jovencitos con ese toque entre pijo 
y descuidado con el que consiguieron encandilar a los chicos y chicas de los prime
ros años 80, pero tienen las mismas ganas de llegar a propios y extraños. Por eso no 
ambicionan nada. Lejos de los mitos que rodean a las estrellas de la música, entre 
los que han llegado a pedirse curiosidades tan ilógicas como: un número "ilimitado" 
de toallas blancas o de botellas de agua, un modelo de copa determinado o un sillón 
específico, el grupo de moda, que volvió a triunfar el 1 de julio en la monumental de 
Las Ventas y hará su “agosto" por la provincia, sólo necesita un vestuario, o en su 
defecto, un hotel próximo al lugar donde actúen, para poder cambiarse. Como 
“extras”, Summers y compañía sólo han pedido que se les sirva un catering sencillo 
y dos botellas de whisky. Muy asequible.

HOMBRES G, DE 
GIRA POR TOLEDO,
ILLESCAS, QUINTANAR 
Y MADRIDEJOS
nes en la provincia de Toledo. Su primer 
desembarco será en la capital castellano- 
manchega. Vendrán el 14 de agosto, a la 
plaza de toros de Mendigorría, cita para la 
que las entradas están ya a la venta en la 
oficina central Caja Castilla La Mancha y en 
su servicio de televenta, al precio de 21 
euros. Se espera lleno total, al igual que en 
el resto de plazas: la Pista Jardín Colón, el 
15 de agosto en Quintanar, un día después 
de la festividad de la Virgen de la Piedad; el 
campo de fútbol de lllescas, el viernes 5, a 
partir de las once y media de la noche, den
tro de los conciertos que forman parte de la 
semana cultural, prolegómeno de las fies
tas. Tres grupos illescanos harán las veces 
de teloneros: T-Sex, Coefiziente Cero y 
Gulding comenzarán su actuación al otro 
lado del campo de fútbol, nada más terminar 
el concierto de los chicos del “Sufre 
mamón” , que el 14 de septiembre estarán 
en Madridejos. Plaza a plaza, pueblo a pue
blo, los nostálgicos de la época tendrán 
hasta cuatro ocasiones de tararear los 
temas de “Hombres G”, “La Cagaste... Burt 
Lancaster” , “Estamos locos... ¿O qué?”, 
“Agítese antes de usar”, “Voy a pasármelo 
bien”, “Esta es tu vida” o “Historia de un biki
ni” ... Sólo para incondicionales.

Dos grupos, dos estilos y dos ambientes 
radicalmente opuestos los que se vivirán en 
los conciertos de Mojinos Escozíos, que lle- 

(Continúa en la página 60)

David de María en su actuación en La Puebla 
de Montalbán, una de las primeras del verano. 
Antonio Orozco, que estará el 29 de agosto en 
Sonseca. La Oreja de Van Gogh, que actuará 
el 19 de septiembre en Madridejos.
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LA OREJA DE VAN GOGH, SERGIO DALMA, EL DÚO DINÁMICO,
DAVID CIVERA Y ANTONIO OROZCO OFRECERÁN UN SÓLO CONCIERTO
EN DIFERENTES PUNTOS DE LA PROVINCIA, UNA OPORTUNIDAD ÚNICA

(Viene de la página 59)

varán el rock más cachondo y divertido, aderezado con una 
pizca de crítica, a la puerta de casa, el 8 de agosto, en 
Quintanar y el 19 de septiembre, en el campo de fútbol viejo 
de Fuensalida; y el de Los Españolísimos, el dúo ¡llescano 
de música española, archiconocido en Miami, que interpre
tarán su “Arcoiris de canciones”, el 26 de julio en el Parque 
de Nuestra Señora de la Soledad de Fuensalida, y el 2 de 
septiembre en lllescas.

CITAS ÚNICAS
Una sola actuación en la provincia tiene cerrada, por el 
momento, Amaia, Pablo Haritz, Alvaro y Xavi, La Oreja de 
Van Gogh, el grupo de San Sebastián que el 19 de septiem
bre actuará en el nuevo campo de fútbol de Madridejos, a 
partir de las diez de la noche. Aún queda por determinar el 
precio, que oscilará entre los 16 y los 20 euros. Una cantidad 
testimonial para compartir ¡n situ su último disco, “Lo que te 
conté mientras te hacías la dormida”, que figura entre los 
más demandados en la lista de ventas, y sus mejores temas, 
desde que comenzaran a sonar, en enero de 1996.

Sergio Dalma y su “Nueva vida” actuará en la pista Jardín 
de Colón de Quintanar de la Orden, el 15 de agosto. El 29 lo 
hará en la plaza de toros de Sonseca, el cantautor catalán 
Antonio Orozco. Tras el éxito cosechado con su segundo 
álbum “Semilla del silencio”, el compositor toma el relevo en 
Sonseca a Álex Ubago, la estrella musical del pasado año, 
coincidiendo con la celebración de la XI Semana de la 
Juventud. Y el 20 de septiembre, David Civera, en Mora. Los 
más maduritos también tendrán su concierto de la mano el 
Dúo Dinámico, el 29 de agosto en la Plaza Flermanos Criado 
de lllescas... Todo por la música.

Inmaculada Sánchez • Fotos: Archivo

Un clásico y dos dúos; Sergio Dalma, que estará el 15 de agosto en 
Quintanar; el Dúo Dinámico y Los Españolísimos. Los primeros 
actuarán el 29 de agosto en lllescas; los segundos, el 2 de sep
tiembre en lllescas y el 26 de julio en Fuensalida.

BISBAL, BOSE Y ALEJANDRO SANZ, EN EL TOP TEN
La música latina suena y vende. En el top 
ten de los discos más vendidos se en
cuentra David Bisbal, sin duda el gran 
triunfador de “Operación Triunfo", que está 
haciendo cómplice de su música a España 
y América. Miami, México, Argentina, Chile 
y, próximamente Panamá, forman parte de 
su gira transoceánica; no en vano su 
“Lloraré las penas” sube como la espuma 
en las listas latinas. Le siguen, Chenoa,

su compañera de academia y vida; Álex Ubago y su “Qué pi
des tú"; Amaral y su “Estrella de mar”; Juanes y “Un día nor
mal"; el grupo celta Maná, con su “Revolución de amor”; 
Diego Torres y su “Mundo diferente”; Enrique Bunbury con 
"Flamingos”; los hermanos Estopa; y el grupo vasco “La 
Oreja de Van Gogh”, que también recalará en la provincia de 
Toledo, se encuentran en el top ten de las listas de ventas.

Por su parte, Miguel Bosé, Luis Miguel, Riki Martin, 
Chayanne, Enrique Iglesias y Alejandro Sanz figuran entre 
los cantantes latinos más en boga.

;osT 60
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AGUA Y ARROZ EN LAS FIESTAS DE AZUCAIO

NICOLAS CAS'ONCE: UNOS VIENEN, OTROS VAN

que se invirtieron 85 kilos de arroz y era servida por el alcalde y por algunos de 
Tampoco este año el alcalde de Toledo, José Manuel Molina, quiso perderse sus concejales, entre los que se encontraban, la portavoz, Natalia Tutor; y la
la paella que los vecinos del barrio de Azucaica preparan cada año coincidien- concejala de Urbanismo, María Paz Ruiz, ambas en la imagen. Por la tarde,
do con las fiestas de la Virgen del Carmen. Hace casi dos décadas que la hubo tiempo para la fiesta del agua, que va ganando adeptos; para la misa y la
Asociación de Vecinos La Candelaria organiza esta comida festiva, que el do- ofrenda floral a la virgen. La traca fin de fiestas y el baile hasta la madrugada
mingo 20 reunía a un millar de personas. Poco sobró de la "macropaella" en la despidieron los dias de asueto hasta el próximo año.

Están a punto de cumplir dos meses desde que abrieron sus puedas al pú
blico y ya se han abiedo un hueco en el mercado. Y es que es difícil salir 
de “Optimil", en el local 57 del centro comercial Buenavista, sin encontrar lo 
que buscas. Todo un lujo, como su madrina, miss Toledo, Angélica García.

Basta entrar en la página web www.arsvidual.com para poder realizar un recorri
do por la Catedral de Toledo, la Iglesia de San Nicolás de Bari y la Sinagoga del 
Tránsito, sin moverse de casa. La idea padió de los responsables del templo pri
mado y fue desarrollada por la Fundación Telefónica. Una aventura vidual.

1 l a  a t 21 91
j |

1 u l

Desde el viernes 18, la delegación territorial de la ONCE en Castilla-La Mancha 
está presidida por José María Martín, que en la última década ha ejercido co
mo delegado en Extremadura. Sustituye en el cargo a Luis Natalio Royo, que 
pasa a ser director de operaciones de juego en la central de ONCE en Madrid.

Un brindis por la solidaridad el que realizó el presidente regional, José 
Bono, con el padre Nicolás Castellanos. Responsable de la Fundación 
"Hombres Nuevos", prefirió las misiones en Bolivia, donde le conoció 
Bono, al báculo de obispo. Para el presidente es un modelo a seguir.

UN PASEO VIRTUAL POR LAS TRES CULTURAS

¡vf- M
: ? •: ; jrtái

v /
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“¿UNA MÚSICA PARA GÓMEZ? YO L
•  Imagine que es usted quien pincha la música en su discoteca, en “ Agua Loca” . 
¿Qué música le pondría para bailar a los siguientes ex presidentes toledanos? 
Manuel Astilleros: Un pasodoble.
Emiliano Carballo: Una música lírica.
Eduardo Herrera: No le tengo muy bien definido, porque como unas veces sale por un 
lado y otras por otro... No le capto muy bien la onda, pero creo que le iría la marcha ti
po salsa.
Antonio Muñoz Perea: Ópera.

- entrevista«irreverente

Arturo Fernández
EMPRESARIO HOSTELERO Y 
POSIBLE PRESIDENTE DEL CD TOLEDO

ecos *62

“SI ME GRABARAN CON CÁMARA OCULTA, 
ME PILLARÍAN MIRANDO A UNA TÍA BUENA”
•  Como presidente, usted a quien se parece más: ¿a F lorentino Pérez o a 
Jesús Gil?
A ninguno de los dos. Tiraría más como Florentino Pérez, no como Jesús Gil, ja, ja, 
ja... No comulgo con sus ideas.
•  ¿Beckham, Zidane, Ronaldo o Ronaldinho?
Ronaldo.
•  Un buen vino puede ser... ¿un “ jerez” , por ejemplo?
No. Es un vino de aperitivo, pero nada más...
•  ¿Quién es el mejor presidente que ha ten ido el CD Toledo?
Todos han ido con las mejores intenciones y han hecho lo que han podido. En la 
cuestión deportiva, el mejor ha sido Emiliano Carballo; en el apartado económico, 
con todos sus virtudes y defectos, la empresa Ceratres.
•  Termine la frase: si fuera mujer...

Vive en Torrijos, pero la mayor parte de 
su vida transcurre en la ciudad de 
Toledo. A rturo Fernández es, a la hora 
de realizarse esta entrevista (el martes 
22), el futuro presidente del CD Toledo, 
aunque el horizonte del club verde no es 
precisamente muy halagüeño. Comenzó 
como empresario de hostelería con la 
discoteca “Jade”, en Torrijos; y ahora re
genta otro local de las mismas caracte
rísticas en la Ciudad Imperial, “Agua 
Loca".

Muy conocido en su mundo laboral, 
para el resto de la sociedad toledana se 
dio a conocer a raíz del grave problema 
que tiene el club desde hace unas se
manas cuando, por unos o por otros, el 
equipo de fútbol se vio, de la noche a la 
mañana, sin rectores locales. Y es que 
la compra de las acciones por parte de 
un empresario cartagenero propició que 
Arturo Fernández entrara en la puja e in
tentara recomprar parte del equipo para 
que no se fuera de la ciudad.

“Pero a pesar de mis intenciones, si el 
resto de toledanos no se da cuenta de 
que el club debe ser de todos, yo no se
guiré". Y ahora no sabe en realidad a 
qué atenerse. Hombre de trato agrada
ble, conoce sus virtudes y sus defectos, 
le gustaría tener a Raúl en su equipo y 
a Víctor Fernández como entrenador.

¿Será o no el futuro presidente del CD Toledo? Aquí conocemos su lado más hu
mano, sus opiniones más picantes y sus sueños futboleros.

•  Fue dueño de la discoteca “ Jade” , ahora regenta la fam osa “ Agua Loca” ... 
¿Le va la marcha?
Lo he sido. Lo normal, pero cada vez menos, ja, ja...
•  ¿Qué tiene que decir a los que le acusan de que quiere entrar en el Toledo 
porque quiere “ co locar” a su hijo, que es fu tbo lis ta?
Pues que tiene ofertas de Granada y Logroñés. O sea que... Tengo posibilidades 
de colocarle en otros sitios con menos problemas que en el Toledo.
•  ¿Cree que el toledano quiere a su equipo?
Lo que he visto este año es que o le querían mucho o odiaban a la gente que es
taba.
•  Los hay que piensan que todo lo que se ha montado alrededor del c lub es 
un montaje. ¿Es así?
Si es un montaje tiene que estar muy bien hecho, porque la verdad... A mí me es
tá costando sudores y lágrimas sacarlo.
•  ¿Cuál es el jugador de Primera que más le gusta?
Raúl. O Zidane.
•  ¿Y un entrenador?
Ficharía, como persona, a Gregorio Manzano. Y como entrenador, a Víctor 
Fernández.

DNI
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“SI FUERA MUJER, ME GUSTARIA
SER COMO CLAUDIA SCHIFFER”

D LE PONDRÍA UN COHETE”
Antonio Mayoral: Música de cine.
Fernando Jerez: Algo de cabaret.
Quique Ramos: Algo brasileiro.
Francisco Gómez: Ja, ja, ja... Si no va a salir muy lejos le pondría 
un cohete. Ja, ja, ja...
•  Pero usted va a firmar con él, ¿no?
Ja, ja... Y, de hecho, a lo mejor somos socios después. Pero con 
cuidado...

Coño, es que me preguntas una cosa... Me gustaría ser como 
Claudia Schiffer o algo así.
•  ¿En qué se reconoce patoso?
En muchas cosas. No me expreso nada bien, mi cultura no es 
amplia...
•  Y entre Arturo Fernández y Francisco Gómez, ¿quién va 
a ser el presidente del club?
Una condición indispensable que ha puesto él es que sea yo el 
presidente. Si no, no firma.
•  ¿De qué está harto?
Tengo mucha paciencia y calma. No soy una persona que se 
altera rápidamente. Se dicen cosas... Pero el tiempo es un 
juez que deja a cada uno en su sitio.
•  ¿En qué renuncio le pillarían si le grabaran con una cá
mara oculta?
A lo mejor mirando a una tía buena. Ja, ja, ja...
•  ¿Todos somos prostitutos/as porque, de una u otra for
ma, todos nos vendemos?
Todos nos vendemos por algo en la vida. Siempre hacemos al
go en la vida que no podemos confesar. Por un amigo...
•  Y usted, ¿tiene precio?
No, en estos momentos no. Económico no, porque ni me so
bra ni me falta. Estoy muy tranquilo como estoy.
•  Este Toledo, ¿está loco?
Pues mira, mi sorpresa el día de la manifestación fue la si
guiente: yo miraba y había gente que debía estar pero no apa
reció por allí, como son los jugadores de las categorías infe
riores, que son los que más necesitan estar ahí. Y sin embar
go, no fue ninguno.
•  ¿Qué lleva habitualmente en la cartera?
Dinero, el DNI... Bueno, es que no uso cartera. Voy con las co
sas sueltas.
•  ¿Con qué piedra tropieza siempre?
Con la amistad, que me encuentro con muchos porrazos y sin 
saber por qué vienen.

“¿BIN LADEN? DECÍAN QUE 
ESTABA EN LA SALA DE TROFEOS 
DEL BARCELONA. JA, JA...”
•  ¿Dónde está Bin Laden?
¡Ay, madre! Últimamente decían que estaba en la sala de tro
feos del Barcelona. Ja, ja, ja...
•  ¿Y Sadam?
A lo mejor está en Marbella, con Jesús (Gil).
•  ¿Cuándo fue la última vez que lloró?
Cuando el otro día me grabó una televisión valenciana, cuan
do hablaba del Toledo.
•  ¿Alguna vez se ha ido de putas?
Me reservo...
•  ¿Y en algún club de alterne?
Sí. Es que si ir de putas es ir a tomar una copa en un club, 
pues sí.

César del Río • Fotos: Rebeca Arango
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SE MANTIENE 
LA CANÍCULA 
ESTIVAL
Se nota que estamos en verano y más concreta
mente que acaba de comenzar la canícula estival, 
ese período que, cuentan los meteorólogos es en 
el que más aprieta el calor. Pero la temperatura no 
parece subir demasiado en las nuevas películas 
que llegan a las pantallas toledanas.

Ahí está, “El gurú del sexo”, en esta original co
media romántica se unen Hollywood y Bollywood 
(nombre que recibe la industria cinematográfica de 
la India. La cinta está producida por los responsa
bles de grandes éxitos como “Cuatro bodas y un 
funeral”, “Notting Hill” , “El diario de Bridget Jones” 
y “Un niño grande”. Nada es lo que parece en es
ta comedia transcultural llena de equívoco, gente 
fuera de su elemento natural y enredos amorosos.

Comedia ambientada en Australia, “Canguro 
Jack. Trinca y brinca” es una película sin preten
siones en las que todos se lanzan a la persecución 
de un canguro millonario. Entre el reparto destaca 
la presencia del incombustible C hris topher 

Walken.
Más comedia y también 

made in USA, es lo que 
nos ofrece “Se montó la 
Gorda”. Una de equívo
cos y relaciones imposi
bles en una cinta protago
nizada por Steve Martin, 
que no deja escapar la 
oportunidad de mostrar 
su extenso catálogo ges- 
tual, y por Queen Latfah, 
a quien algunos recorda
rán por su papel de enfer
mera en “El coleccionista 
de huesos”.

¡U P E R S TA R
Vier. 25, sáb. 26  y dom . 27. Pases: 17:15 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 20:00

LO S  R E Y E S  D E L  C R IM E N
Vier. 25, sáb. 26 y dom . 27. Pases: 20:15 y  23:00 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 22:45

i P E R D E R  A  UN C H IC O  EN 10 DIAS
Vier. 25, sáb. 26 y dom . 27. Pases: 17:30 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 20:15

P O S E S IÓ N
Vier. 25, sáb. 26 y dom . 27. Pases: 20:15 y 23:00 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 22:45

SE M O N T O  LA  G O R D A
Vier. 25, sáb. 26 y dom . 27. Pases: 17:30, 20:15 y 23:00 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 20:15 y 22:45

M ayoral
CANGURO JACK TRINCA Y BRINCA
Vier. 25, sáb. 26 y dom . 27. Pases: 17:30, 20:15 y 23:00 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 20:15 y 23:00

T E R M IN A T O R  3
M iércoles 30 y jueves 31. Pases: 20:00 y 23:00

SIMBAD, LA LEYENDA DE LOS SIETE MARES
Vier. 25, sáb. 26 y dom . 27. Pases: 17:30 y 20:15 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 20:15

A  T O D O  G A S  2

De viernes 25 a m artes 29. Pases: 23:00L/e vicii ico ¿.o a 11 lai tes

•  j j l
H U LK
Vier. 25, sáb. 26 y dom . 27. Pases: 17:00, 20:00 y 23:00 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 20:00 y 23:00

SALA D
LO S  A N G E L E S  DE C H A R L IE
Vier. 25, sáb. 26 y dom . 27. Pases: 17:15, 20:00 y 23:00 
Lun. 28 y mart. 29. Pases: 20:00 y 23:00

CLINICA DENTAL

Dr. Barbero y colaboradores 
MÉDICOS ESTOMATÓLOGOS

C/ Fuentebrada, 5 (Entreplanta) 
TOLEDO (Polígono)

925 23 36 36

▼ Odontología Infantil y Ortodoncia 

▼ Odontología para Adultos 

▼ Cirugía Oral - Implantes
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Disfruta las tapas del mediodía, los cafes de la tarde, ViflOS de empresa 

y fiestas privadas.
Participa cada domingo en los talleres alternativos para todas las edades, 

déjate seducir los viernes a la hora de las copas,
por nuestros conciertos v espectáculos nocturnos.

m m m

cartelera
COMO D IO S
VÍer. 25, sáb. 26, dom . 27 y  lun. 28. Pases: 17:15; 20:15 y  23:00 

rt. 29. Pases: 20:15 y  23:00Mart

SALA 1

LOS ANGELES DE CHARLIE
Vier. 25, sáb. 26, dom . 27 y  lun. 28. Pases: 17:00; 20:00 y  23:00 
Mart. 29. Pases: 20:00 y  23:00

SALA 6
SHIN CHAN
Vier. 25, sáb. 26, dom . 27 y lun. 28. Pases: 17:15 

k,, Mart. 29. Pases: 20:15

Vier. 25, sáb. 26, dom . 27 y lun. 28. Pases: 20:00 y 23:00 
Mari. 29. Pases: 23:00

SALA 7
EL GURU DEL SEXO
Vier. 25, sáb. 26, dom . 27 y  lun. 28. Pases: 17:15; 20:00 y 23:00 
Mart. 29. Pases: 20 :00 y  23:00

28 DIAS DESPUES
Vier. 25, sáb. 26, dom . 27 y  lun. 28. Pases: 17:00; 20:15 y  23:00 
Mart. 29. Pases: 20:15 y 23:00

TERMINATOR 3
Miércoles 30 y jueves 31. Pases: 20:00 y  23:00

HULK
Vier. 25, pases: 22:15 /  Sáb. 26, pases: 19:30 y 22:15 /  Dom. 27 
pases: 17:15, 19:45 y 22:15 /  Lun. 28 y mart. 29, pases: 22:00

TERMINATOR 3
Miércoles 30 y jueves 31, pases: 22:15

A TODO GAS
Vier. 25, pases: 22:30 /  Sáb. 26, pases: 20:00 y 22:30 /  Dom. 27, 
pases: 17:45, 20:00 y 22:30 /  Lun. 28 y mart. 29, pases: 22:15

HULK
Miércoles 30 y jueves 31, pases: 22:00

SALAB

ESTRENO DE 
TERMINATOR 3
VUELVE SCHWARZENEGGER

Toledo se apunta al estreno en 
España de “Terminator 3. La rebe
lión de las máquinas” . El veterano 
A rno ld  Schwarzenegger vuelve 
con la tercera entrega de un perso
naje que le ha consolidado como 
uno de los actores más populares y 
mejor pagados del mundo desde 
que hace ya la friolera de 18 años 
estrenara la primera parte de la sa
ga.

El actor de ascendencia austría
ca, pero de corazón estadouniden
se, se mete por tercera vez en la 
piel, mejor sería decir en la mecáni
ca, de un robot que regresa al futu
ro para cambiar la historia.

En esta ocasión los efectos espe
ciales vuelven a ser la baza funda
mental de la cinta cuyo presupues
to fue comparado por el protagonis
ta con el presupuesto del estado de 
California. Y es que el actor, des
pués de 30 años de carrera cine
matográfica está decidido meterse 
en política y presentarse a las elec
ciones como gobernador california- 
no.

Esta tercera entrega está dirigida 
por Johnathan Mostow, y las co
sas no parecen haber cambiado 
mucho desde la última entrega ya 
que las máquinas están a punto de 
desatar el apocalipsis nuclear que 
acabará con la humanidad.

C/ Fuentebrada, s/n. (Paseo F. G. (orea) Polígono Residencíal-Toledo Tinos.- 655 8155 94 y 655 8155 95
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ecos agenda

TOLEDO 
RECREADO POR 
40 ARTISTAS

*  >

PIRAGÜISMO POR EL 
TAJO A LA ALTURA 
DE MALPICA
Unos 50 jóvenes, de entre 12 y 20 
años participan el sábado 26 y el 
domingo 27 en el curso de pira- 
güismo que organiza el Club Kayak 
Malpica. Una actividad de inicia
ción que se desarrollará en el cau
ce del río Tajo a su paso por 
Malpica y Bernuy. La asociación 
deportiva, constituida a finales del 
año pasado, celebrará el 3 de 
agosto el Día de la Piragua.

Una cuarentena de representacio
nes de Toledo, “idealizadas y realiza
das” por otros tantos artistas se ex
pone hasta el 30 de agosto en 
Art+51, la galería de arte ubicada en 
la Calle Venancio González, 13. 
Parajes, panorámicas y rincones so
bre la ciudad, edificaciones religio
sas y civiles, iglesias y palacios, co
lores, luces y sombras... Así hasta el 
infinito.

Artistas de la talla de Antonio 
Guío, Enrique Vera, Masao 
Shimoto, Salvador Carpió, 
Ventura Lebric... Hasta 40 amantes 
de la ciudad muestran su imagen, 
particular y diferente a los ojos de 
quien la mira. La exposición puede 
visitarse de lunes a sábado, de seis 
de la tarde a diez de la noche y los 
festivos, en horario de mañana, de 
once a dos.

“Frío y calor” es una de las 105 obras 
que hasta el 5 de septiembre ocupan 
la planta baja del Museo de Santa 
Cruz de Toledo. Su autor, el ciuda- 
drealeño Jesús Cortes Caminero, 
figura entre el centenar de artistas 
contemporáneos nacidos o afincados 
en la región que desde el pasado 
mes de junio se “encuentran” en el 
museo. Natural de Ciudad Real, don
de nació en 1956, Cortes comparte 
espacio con artistas consagrados in
ternacionalmente, como Rafael 
Canogar, Agustín Úbeda, José 
Luis Sánchez, Gustavo Torner o 
Francisco Sobrino y con artistas jó
venes, con proyección de futuro, co
mo Francisco Roa, Roberto 
Campos, Emiliano Vozmediano, 
Mercedes Díaz o Carlos Codes. No 
están todos los que son, por eso la 
Consejería de Educación ha empe
zado a trabajar en la próxima edición.

CORTES SE “ENCUENTRA” CON EL ARTE

“Frío y calor", de Jesús Cortes Caminero.

PINTURAS RI0JANAS Y 
TOLEDANAS EN 0SB0RNE
Un riojano y un toledano, Ramiro Marrodán y Santiago
González, exponen sus pinturas en la sala de muestras 
de las bodegas Osborne de Malpica de Tajo. El primero, 
graduado en vinos, noches, tabernas y cánticos, estudió 
en Santa Isabel de Hungría en Sevilla, en la Escuela de 
Cerámica de Madrid y en la Escuela Massana de 
Barcelona. El segundo, estudia ilustración y diseño grá
fico en la Escuela de Artes y Oficios de Toledo. Hasta 
Osborne lleva una colección de óleos expresionistas, en 
los que juega con la composición y el trazo.
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HIPOTECA
VIVIENDA JOVEN CCM
La primera hipoteca para los 
jóvenes de Castilla-La Mancha.

HIPOTECA 
BONIFICADA CCM
Tipo decreciente en función 
de productos CCM contratados.

HIPOTECA 
MIXTA. CCM
5 años sin sorpresas.

HIPOTECA 
TIPO FIJO CCM
Un Tipo de lo más
interesante.

HIPOTECA 
MEJORADA CCM
Mejoramos tu hipoteca 
de otra entidad.

H ipotecas.
para vivir

HAY MUCHOS TIPOS DE VIDA.
POR ESO TENEMOS MUCHOS TIPOS DE HIPOTECAS.

HIPOTECA BONIFICADA CCM • HIPOTECA ESTABILIDAD CCM • HIPOTECA FIDELIDAD 
CCM • CREDI-HIPOTECA GLOBAL CCM • HIPOTECA LIDER JOVEN CCM • HIPOTECA 
MEJORADA CCM • HIPOTECA MIXTA CCM • HIPOTECA SIN • HIPOTECA TIPO FIJO 
CCM • HIPOTECA VIVIENDA JOVEN CCM

CCM
Hipotecas para vivir
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Clase C [ edición limitada.
Placer ilim itado ahora por 2 9 .5 0 0  €*.

►¿Dónde están ios límites del placer? 
Descúbrelos al volante del nuevo Clase C 
Rider edición limitada. Una exclusiva y 
atractiva berlina con el equipamiento más 
completo y un precio inmejorable, con la 
que disfrutarás del trayecto que elijas

gracias a sus motores CDI o Kompressor, 
o a su volante y palanca de cambio de seis 
velocidades en cuero, rodando sobre unas 
espectaculares llantas de aleación de 
doble radio de 16 pulgadas y escuchando 
tu canción favorita en su radio CD. Ven a

verlo ahora y disfruta de tu viaje de vuelta. 
Clase C Rider. Fantástico, pero real.

2
Mercedes-Benz

* C180 K om pressor R ider (143 cv). IVA, impuesto de m atriculación y transporte incluidos. No incluye pintura metalizada.
Oferta válida en todo el territorio nacional hasta el 30 /06 /03 . Consumo medio desde 6,2 hasta 11,5 (V 100 km) y em isiones de CO, desde 164 hasta 276 (g/km). 

www.mercedes-benz.es

D A V IS A ,S .A .
C o n c e s io n a r io  O f ic ia l  M e rc e d e s -B e n z

C tra .  d e  M a d r id - T o le d o ,  k m .  6 3 ,8 .  T e l.:  9 2 5  3 5  3 4  16. 4 5 2 8 0  O L ÍA S  D E L  R E Y  (T o le d o )
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